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Inadimplência cresce 39% 
entre paraibanos, diz SPC
Com o Brasil em crise, aumenta em muito o número de pessoas que não têm condições de pagar suas contas. Página 19

A UFPB reage a Bolsonaro
Centenas de professores, estudantes e funcionários da Universidade realizam ato em protesto ao corte de verbas da instituição. Página 8

Craque brasileiro marca 
três gols, vira partida 

contra o Ajax de forma 
épica e coloca time inglês 

na final da Liga dos 
Campeões. Página 4

Justiça Federal manda 
Michel Temer voltar 
para a prisão
Tribunal Regional Federal da 2ª Região julga 
mérito de habeas corpus que existia em favor 
do ex-presidente e por 2 votos a 1 determina 
que ele retorne à prisão. Página 4
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Em jogo único contra o Náutico no 
Estádio Almeidão, time de João Pessoa 
pode chegar à decisão regional pela 
primeira vez na história. Página 21

Belo disputa hoje 
vaga na grande 
final do Nordestão

PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

São
Lucas de

Tottenham
Quando o poeta voltou seu olhar para a mãe que se encontrava 
distante, ele iniciou a canção que nunca concluiu. Recordando as 
canções de ninar que escutava quando menino, no aconchego do 
colo, silenciosamente tentou compor o poema que se perdeu na 
imensidão das metáforas do sonho.  Página 11

Uma canção para mãe

José Nunes

Últimas



A diferença é gritante. Enquanto o 
Governo Federal realiza um ataque sem 
precedentes à instituições de ensino e de 
defesa de minorias, cortando verbas, des-
tituindo conselhos populares, pondo fim a 
políticas públicas históricas e de reconhe-
cida eficiência, o Governo da Paraíba adota 
uma linha completamente diferente. E, on-
tem, deu mais um passo nesse sentido, ao 
começar a discutir aquilo que será o Plano 
Estadual de Igualdade Racial.

Os debates, é bem verdade, estão 
ainda no início, e o tal Plano Estadual só 
deve ser instalado lá para o mês de ou-
tubro ou novembro. Mas as diretrizes já 
começaram a ser trilhadas e passa pelo 
combate ao racismo institucional, e pelo 
desenvolvimento de toda uma política de 
ações afirmativas e ações em defesa de 
comunidades tradicionais como ciganos, 
indígenas e quilombolas.

A Paraíba e seus governantes, portan-
to, demonstram um respeito aos mesmos 
grupos que estão sendo tão fortemente 
combatidos por uma gestão em nível fede-
ral que, em sentido contrário, é tão crimi-
nalizada. O Estado, tal como vem aconte-
cendo com as outras unidades federativas 
nordestinas, vem surgindo como uma 
espécie de oásis, de resistência, a um mo-
mento político nacional que é tão conser-
vador, tão reacionário, tão violento.

O mais curioso é que todo esse Plano 
vem sendo gestado em conjunto justa-
mente com os grupos que serão direta-
mente afetados e beneficiados, incluindo-
se aí entidades do movimento negro, das 
mulheres, das religiões afros e de comu-
nidades ciganas, quilombolas e indígenas 
que atuam no território paraibano.

É claro que problemas históricos não 
se resolvem do dia para a noite, e é igual-
mente claro que o Governo da Paraíba, por 

meio desse Plano Estadual de Igualdade 
Racial, vai ter muito trabalho pela frente. 
Um trabalho que se propóe contínuo, sem 
prazo de validade e com conquistas que 
serão sentidas apenas lentamente.

Ainda assim, os estilos são bem di-
ferentes. As políticas públicas completa-
mente antagônicas. As intenções dame-
tralmente opostas. Ainda bem.

E diz-se “ainda bem” porque, mesmo 
com toda essa preocupação do Governo 
da Paraíba com o social, com os mais po-
bres, com os grupos minoritários que são 
historicamente atacados e vítimas de pre-
conceito, a Paraíba já sente os efeitos de 
um Governo Bolsonaro nefasto e violento, 
imagine se nem mesmo a população pa-
raibana contasse com essa resistência lo-
cal? Estariam ainda mais entregues à pró-
pria sorte, aos devaneios de uma política 
nacional que só pensa em armar a popu-
lação e atacar toda e qualquer conquista 
social que o país já apresentou.

E isso é porque, ao menos por ora, o 
debate aqui proposto se ateve às questões 
sociais e de defesa das minorias.

Pois, se ampliar as possibilidades de 
comparação, os estilos serão ainda mais 
antagônigos(mais uma vez, ainda bem): 
enquanto o Governo Federal congelou 
a realização de concursos públicos, o 
Estado está às vésperas de realizar um 
certame com mil vagas para professor; 
enquanto o Governo Federal corta verbas 
das universidades federais, o Estado am-
plia o Programa Gira Mundo e envia estu-
dantes e professores para intercâmbios 
em diversos países mundo afora.

São duas formas, como já dito, mui-
to distintas de pensar o papel do Poder 
Público na vida dos cidadãos. Um, foca 
no discurso agressivo; outro, com erros e 
acertos, foca na coletividade.
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Estilos bem diferentes
Editorial

Não poderia ter sido 
mais surpreendente e, ao 
mesmo tempo, mais gra-
tificante a recepção no 
posto de vacinação contra 
a gripe, sábado passado, 
na Unidade de Saúde das 
Praias, da Avenida Olinda, 
em Tambaú. Mal informei 
à recepcionista que não portava car-
teirinha de imunização, ela, descartan-
do também apresentação do cartão do 
SUS e do RG, foi logo perguntando:

- Qual é a idade do senhor? 
- Setenta e três anos – respondi, 

no ato.
E já respondi meio ancho, até por 

que ela me olhou com certo ar de ad-
miração. Como não bastasse, a moça 
indicou:

- Terceira porta à esquerda, senhor.
Claro que a repetição do “senhor” 

já não foi gratificante, mas a indagação 
sobre a idade e a indicação da “tercei-
ra porta à esquerda”, no corredor onde 
predominam os sessentões, fizeram 
com que me sentisse um velho moço 
(“...que ainda crê no amor”, como na 
canção de Roberto). Ora, se ela per-
guntou a idade, talvez tenha até me 
visto com cara e jeito aquém dos ses-
senta anos, abaixo, portanto, da faixa 
etária de um dos grupos prioritários 
do programa do Ministério da Saúde. 
Vale dizer, com essa aparência engano-
sa, faltou pou co para a recepcionista 
me dispensar do grupo de risco. Ou ela 
está precisando ir ao oftalmologista, 
quem sabe?

Bem, devo observar, primeira-
mente, que a tal Unidade das Praias 

funciona muito bem. Já 
ouvira depoimentos de 
familiares e amigos que 
procuraram o serviço e 
ficaram satisfeitos com 
o atendimento recebi-
do. Segundamente, não 
tenho como deixar de 
registrar o estado (e a 

presença) de espírito da enfermeira 
que, na sala mencionada, me encarou 
de seringa em punho e, ao ser pergun-
tada se poderia tomar uma cervejinha 
após a aplicação, ameaçou botar água 
no chope:

- Só daqui a trinta dias!
Ao que, vendo-me soltar automati-

camente a manga da camisa, tranqui-
lizou:

- Estou brincando, senhor (argh!). 
Daqui a duas horas, está liberado.

Pioneira da enfermagem no Brasil, 
Ana Néri, patrona da categoria no país, 
não me teria injetado tanto ânimo!

Com todo o respeito, e também 
por cautela, consultei o meu amigo e 
irmão Manoel Jaime Xavier Filho, clí-
nico geral e da família, até reveren-
ciar o sábado como esse dia merece, 
mesmo que com bares cheios de ho-
mens vazios, no lamento de Vinicius 
de Moraes. Jaime, assim como Fran-
cisco de Assis dos Anjos, Jacinto Me-
deiros e João Modesto Filho, entre ou-
tros doutores da medicina, conhece o 
meu prontuário como a mão dele. Mo-
tivo pelo qual, com o seu “nihil obs-
tat”, não temi reações à dose injetada. 
E, no horário aprazado, parti para o 
abraço no Bar do Flávio. A vacina do 
SUS desceu mais redondo ainda...    

 Um velho moço?
Com essa minha 

aparência enganosa, 
faltou pouco para a 

recepcionista me 
dispensar do grupo de 

risco   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Conhecido pela capacidade de articula-
ção no tocante às questões que envol-
vem a relação do parlamento estadual 
com o Governo do Estado, Lindolfo Pires 
(Podemos) foi anunciado como vice-líder 
do governo na ALPB. Não foi à toa que 
a gestão se empenhou para que ele, que 
é suplente, retornasse à casa. Aliado de 
primeira hora do PSB, Lindolfo deverá 
ter um foco em especial: 0 G-9.

Porém, os líderes partidários 
ainda não indicaram os nomes 
dos deputados e suplentes que 
vão integrar as CPIs, o que fez 
o presidente da ALPB, Adriano 
Galdino, se manifestar sobre 
o assunto. O parlamentar es-
tabeleceu a próxima semana, 
sem citar o dia, como prazo 
para que os líderes tomem a 
iniciativa. Caso contrário, ga-
rantiu, ele mesmo indicará os 
integrantes da comissão, como 
permite o Regimento.

Wilson Filho apresentou cópia de documento do 
Ministério do Turismo que comprova que a prefei-
tura de João Pessoa não se empenha para fazer 
intervenção que contenha a erosão na barreira do 
Cabo Branco. Dos R$ 6,5 milhões conseguidos por 
emenda parlamentar dele, quando era deputado 
federal, a prefeitura usou quase nada: “Em 2.900 
dias, apenas 2,29% do valor foi utilizado. O dis-
curso da falta de dinheiro não se sustenta”.

“Não falta diNheiro”

CPis 2

aNíso Maia sobre a ‘Calvário’: igual à lava Jato, Não!

lado a lado CPis 1

barbosa: Prefeito dá as Costas à barreira do Cabo braNCo

O presidente da ALPB, Adria-
no Galdino (PSB), pode até 
perder o amigo, mas não per-
de a piada, como diz a máxi-
ma popular. Quando presidia 
sessão na casa, esta semana, 
notou que Raniery Paulino 
(MDB), líder da oposição, es-
tava do lado do plenário onde 
ficam os deputados da base e 
provocou: “Estou gostando de 
ver, Raniery do lado da situ-
ação, onde estava há pouco 
Camila Toscano”. Risos.

Pelos menos quatro CPIs foram 
protocoladas na ALPB nesta 
legislatura: uma para apurar 
o assassinato de mulheres na 
Paraíba e sugerir políticas 
públicas de enfrentamento ao 
feminicídio; uma para inves-
tigar a violação dos direitos 
de crianças e adolescentes; 
uma para apurar crimes pra-
ticados contra a comunidade 
LGBT e outra para investigar 
a indústria de multas de trân-
sito em João Pessoa.

De Anísio Maia (PT), que assumiu a titularidade de mandato na ALPB, ontem, sobre as investi-
gações da Operação Calvário: “Espero que a Justiça paraibana não embarque no barco da Lava 
Jato [referindo-se à espetacularização e a supostos abusos de poder]. Vou ficar vigilante sobre 
isso. Não basta apenas pegar um delator e fazer dele o que bem entender. Queremos uma 
investigação justa, sem contorno político”.

Novo viCe-líder

Não bastasse vir protelando – por falta de vontade política ou por omissão – a iniciativa de dar uma 
solução para a barreira do Cabo Branco, que vem sofrendo há anos com um processo de erosão por 
causas diversas, a prefeitura de João Pessoa não estabelece um diálogo com a sociedade em relação 
ao tema. E isso ficou comprovado ontem, por ocasião da audiência pública realizada pela ALPB, 
em conjunto com a Câmara Municipal, que reuniu representantes do Governo do Estado e órgãos 
federais, como o Ibama, além de professores universitários e pesquisadores para discutir a situação 
daquele que é considerado um dos pontos turísticos mais importantes da Paraíba. Apesar de ser con-
vocado para o evento, o prefeito Luciano Cartaxo (PV) nem compareceu nem enviou representantes, 
sequer deu justificativa para a ausência da representação municipal. “O convite foi feito pelo meu ga-
binete ao prefeito de forma reiterada, e ele não enviou ninguém, dando as costas a um problema tão 
flagrante”, reclamou Ricardo Barbosa 
(foto), do PSB, que propôs a realização 
da audiência pública em conjunto com o 
também deputado Wilson Filho (PTB), 
para quem “falta priorização [por parte 
da prefeitura}, não é falta de recursos, 
é de gestão, falta vontade de fazer”. Ele 
lembrou que o Governo Federal dispo-
nibilizou R$ 65 milhões para o projeto, 
no entanto, a gestão municipal não fez 
nenhuma intervenção para barrar o 
processo de erosão da falésia.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Foto: Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de maio de 2019

Participam das audiências nesta sexta e sábado a população dos 18 municípios que integram as regiões

As regiões de Catolé do 
Rocha (8ª Região) e Pombal 
(13ª) receberão nesta sexta-
feira (10) e sábado (11), res-
pectivamente, o governador 
João Azevêdo e toda a comi-
tiva técnica do governo para 
a realização de mais duas au-
diências públicas regionais 
do Orçamento Democrático 
Estadual – Ciclo 2019. Para 
essas audiências devem par-
ticipar a população dos 18 
municípios que integram as 
regiões.

A audiência em Catolé 
do Rocha acontece a par-
tir das 19h, no Ginásio do 
Colégio Normal Francisca 
Mendes, localizado na Av. 
Neiva – Centro da cidade, e 
a de Pombal, será realizada a 
partir das 16h, no Ginásio da 
Escola Estadual Arruda Câ-
mara, localizado na BR 230 
– Jardim Rogério.

As plenárias do Orça-
mento Democrático Estadual 
são momentos em que as 
pessoas elegem as priorida-
des de investimentos para 
as respectivas regiões, além 
de quais obras, ações e ser-
viços gostariam que fossem 
implantados ou melhorados 
em suas comunidades. 

A indicação das obras 
e prioridades pode ser feita 
por meio do aplicativo ou 
site do Portal da Cidadania 
do governo ou no local das 
audiências. Cada pessoa 
pode sugerir até três priori-
dades e as mais votadas sub-
sidiarão os investimentos 
orçamentários do governo 
do próximo ano. 

O Orçamento Democrá-
tico Estadual já deliberou 
mais de R$ 10 bilhões em 
obras, ações e serviços de-
marcados nas peças orça-
mentárias, ao longo dos úl-
timos anos de existência da 
secretaria executiva (2011 a 
2018). Nas audiências, o go-
vernador João Azevêdo tam-
bém tem prestado contas das 
ações do governo e anuncia-
do uma série de obras para 
todo o Estado.

As plenárias públicas 
do Orçamento Democráti-
co Estadual são a forma de-
mocrática de se discutir os 
gastos públicos diretamente 
com a população e de prestar 
contas daquilo que foi e vem 
sendo investido pelo Gover-
no do Estado nas regiões.

As audiências do OD Es-
tadual tiveram início no mês 
de abril e já foram realizadas 
nas regiões de Itaporanga, 
Princesa Isabel, Esperança, 
Solânea, Sousa, Cajazeiras, 
Campina Grande e Sumé, e 
seguem até o mês de junho. 
O Governo do Estado rea-
lizará, ao final do ciclo, 17 
grandes plenárias em todo o 
Estado. 

Cidades que integram a 
região de Catolé do Rocha – 
Belém do Brejo do Cruz, Bom 
Sucesso, Brejo do Cruz, Brejo 
dos Santos, Catolé do Rocha, 
Jericó, Mato Grosso, Riacho 
dos Cavalos, São Bento e São 
José do Brejo do Cruz.

Municípios da região 
de Pombal – Cajazeirinhas, 
Condado, Lagoa, Paulista, 
Pombal, São Bentinho, São 
Domingos de Pombal e Vista 
Serrana.

Catolé do Rocha e Pombal 
sediam audiências do ODE

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

João discute implementação do programa Paraíba Rural Sustentável
O governador João Azevêdo 

recebeu, ontem, na Granja Santa-
na, em João Pessoa, uma missão 
do Banco Mundial. O encontro teve 
o objetivo de discutir a fase inicial 
de implementação do programa 
‘Paraíba Rural Sustentável’ e de 
apresentar as ações do Governo da 
Paraíba para garantir a segurança 
hídrica para todo o Estado até o 
ano de 2022. 

A reunião contou com as 
presenças do especialista agrícola 
sênior do Banco Mundial, Maurizio 
Guadagni; do consultor, Ditmar 
Alfonso Zimath; do especialista em 
Agronegócios e Riscos Agropecuá-
rios, Pablo Valdivia; dos secretários 
Luiz Couto (Agricultura Familiar e 
do Desenvolvimento do Semiárido); 
Deusdete Queiroga (Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente); e do gestor do projeto 
Cooperar, Omar Gama.   

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual afirmou que o go-
verno trabalha para iniciar, ainda 
este ano, as ações do programa 
Paraíba Rural Sustentável, lançadas 
no dia 19 de março. “Nós temos 
agora um prazo um pouco menor, 
porque inicialmente era de seis 
anos e agora passou para cinco 
anos, e isso faz com que o esforço 
da equipe seja dobrado no sentido 
de fazer com que esse projeto se 
concretize o mais rápido possível. A 
partir de agora, serão feitas visitas 
em campo para conhecer as áreas 
de implementação do programa”, 
explicou. 

Ele também relatou aos re-
presentantes do Banco Mundial os 
esforços do governo para assegurar 
água em quantidade e qualidade 
para todos os paraibanos e desta-
cou os investimentos nas constru-
ções do Canal Acauã-Araçagi e da 
TransParaíba que vai atender popu-
lações de 19 municípios do Estado. 

O secretário da Agricultura 
Familiar e do Desenvolvimento do 
Semiárido, Luiz Couto, pontuou 
que o programa Paraíba Rural 
Sustentável representa qualidade 
de vida para os agricultores fami-
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O governador João Azevêdo se reuniu com representantes do Banco Mundial, ontem, na Granja Santana, em João Pessoa

liares. “Esse projeto vai atender 222 
cidades, trazendo dignidade para 
o povo da Paraíba. Nessa primeira 
etapa, os municípios serão visitados 
para dar condições de organização 
às instituições e, a partir daí, serão 
discutidas com as comunidades as 
demandas mais importantes para 
que sejam implementadas e que 
passarão pelos Conselhos Munici-
pais e pelo Cooperar, ou seja, essa 
é uma fase de empoderamento das 
instituições”, falou. 

O gestor do projeto Cooperar, 
Omar Gama, estima para junho 
a liberação de parte dos recursos 
destinados à divulgação do projeto 
e capacitação das associações que 
serão beneficiadas. “Nós vamos 
fazer várias oficinas nos municípios 
e convocar os Conselhos Municipais 
para saber a situação documental 
das associações e, esta semana, 
nós estamos definindo as metas 
que serão cumpridas e o prazo de 

cada uma delas”, comentou. 
O representante do Banco 

Mundial, Maurizio Guadagni, falou 
da importância do programa para 
a área de abastecimento de água 
e alianças produtivas. “A ideia é 
implantar o uso de tecnologias 
adaptadas à realidade da Paraíba, 
a exemplo das energias fotovoltai-
cas e dessalinizadores, para poder 
utilizar a água disponível para 
abastecimento de casas e também 
para horticultura, fruticultura e 
segurança alimentar”, completou. 

Agenda do Bird na Paraíba
À tarde, a missão do Bird se 

reuniu com parceiros do Projeto 
Cooperar (BM, Aesa, Cagepa, 
Sudema, BNB, Cinep e Seirhma). 
Hoje, às 8h30, a missão volta a 
se reunir com os técnicos do Pro-
jeto Cooperar para discutir Salva-
guardas Socioambientais. Às 9h, 
os gerentes e coordenadores do 

Cooperar mantém a reunião de 
nivelamento. Às 14h, acontecerá 
a leitura e discussão da Ajuda Me-
mória da Missão. Já amanhã, às 
6h, a missão faz visita de campo, 
deslocando-se para o município de 
Monteiro, onde visita a Cooperativa 
de Beneficiamento de Leite – Ca-
pribom e Unidade de Produção e 
Beneficiamento.

Paraíba Rural Sustentável
O programa, lançado no dia 

19 de março, em João Pessoa, 
graças ao esforço do governo para 
aprovar em menos de um mês um 
empréstimo de US$ 50 milhões 
junto ao Banco Mundial, irá investir 
mais de R$ 300 milhões na agricul-
tura familiar, melhorando o acesso 
à água, reduzindo a vulnerabilida-
de agroclimática e aumentando o 
acesso a mercados da população 
rural da Paraíba, beneficiando 45 
mil famílias do Estado. 

Bird conhece projetos em Campina, Sumé e Monteiro
Representantes do Ban-

co Mundial, que estão na Pa-
raíba desde segunda-feira 
(6), se deslocam hoje para 
o interior do Estado com o 
objetivo de conhecer proje-
tos que beneficiam famílias 
da zona rural e fortalecem 
o setor produtivo. A missão 
do Bird está discutindo com 
o Governo do Estado a im-
plementação do programa 
‘Paraíba Rural Sustentável’, 
para o qual estão garantidos 
recursos da ordem de R$ 300 
milhões.

Hoje, às 9h, os técnicos 
do Banco Mundial se des-
locam para o município de 
Campina Grande, onde, às 9h, 
farão uma visita ao escritório 
regional da Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa). Lá, conhecerão 
as tecnologias de produção 
que poderão ser aproveita-
das no Projeto Paraíba Rural 
Sustentável, visando garantir 

melhor produtividade e con-
vivência com o Semiárido. 
A Embrapa, na visão do BM, 
poderá oferecer significativa 
contribuição para o fortale-
cimento do setor produtivo 
para melhorar a qualidade de 
vida dos agricultores parai-
banos. 

De Campina Grande, a 
missão se dirige para a ci-
dade de Sumé para às 15h, 
visitar o Sistema de Dessali-
nização Vertical instalado na 
Comunidade Princesa de Juá, 
atendendo 25 famílias com 
água potável de qualidade. 
Esse projeto é financiado pelo 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri, Seridó 
e Curimataú (Procase) em 
parceria com o Fundo Inter-
nacional de Desenvolvimento 
Agrícola (Fida) e Programa 
Água Doce, em execução pela 
Secretaria de Estado da In-
fraestrutura, dos Recursos 
Hídricos e Meio Ambiente.

Amanhã, a delegação 
viaja para Monteiro, onde, 
às 8h30, se desloca para a 
Comunidade Mulungu, para 
conhecer o projeto produtivo 
que contempla o plantio de 
palma resistente à cochoni-
lha do carmim, que alimenta 
os rebanhos caprino e bovi-
no para fortalecimento das 
unidades produtivas. Na 
ocasião, também irão se in-
teirar da utilidade do tanque 
de resfriamento e da sala de 
ordenha. Na Cooperativa dos 
Produtores Rurais de Montei-
ro, às 10h30, irão entender o 
funcionamento da Capribom 
– Cooperativa de Beneficia-
mento de Leite e Unidade de 
Produção e Beneficiamento. 

A Capribom
A Cooperativa dos Pro-

dutores Rurais de Monteiro 
(Capribom) é uma organiza-
ção baseada na colaboração 
recíproca, que é um dos pi-

lares do cooperativismo, que 
vem atendendo ao produtor 
de leite de cabra e vaca, rece-
bendo sua produção, benefi-
ciando e transformando par-
te em derivados. 

A empresa capacitou 
e organizou produtores de 
leite, promovendo inter-
câmbio e estimulando ati-
tudes empreendedoras, já 
que a atividade produtiva 
de leite é uma vocação na-
tural da região do Cariri. 
Atua, também, em um plano 
sistemático de assistência 
técnica baseado nos prin-
cípios da relação custo/
benefício, compatível com a 
produtividade de cada uni-
dade de produção de seus 
associados, buscando sem-
pre a expansão do coopera-
tivismo.

A cooperativa tem 444 
sócios, um volume de pro-
dução atual de 10 mil litros 
por dia e uma capacidade de 

beneficiamento instalada de 
2 mil litros de leite por hora. 
Ela beneficia diretamente 
seus associados e indireta-
mente favorece a 1.440 pes-
soas, além de 120 mulheres. 
A produção de leite pasteuri-
zado, queijos, manteiga e be-
bidas lácteas, é vendida para 
os mercados institucional e 
privado.

São parceiros da Capri-
bom o Projeto Cooperar, Se-
brae, Empaer, Empreender, 
Procase, Embrapa, Prefeitura 
de Monteiro, Universidades 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
de Campina Grande (UFCG). 

A missão do Banco Mun-
dial é chefiada por Maurizio 
Guadagni, e composta por 
Pablo Valdivia, especialis-
ta em agronegócios e riscos 
agropecuários, Alberto Cos-
ta, especialista sênior em 
salvaguardas sociais, Ditmar 
Alfonso Zimath, consultor do 
Banco Mundial.
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Iniciativa do Governo da PB, por meio da Seafds, primeira etapa acontece no Território do Médio Piranhas, em Catolé do Rocha, às 8h

Começa nesta quinta-
feira (9) o ciclo de capacita-
ções destinadas a técnicos e 
vistoriadores relacionados 
ao programa Garantia-Sa-
fra. A primeira etapa acon-
tece no Território do Médio 
Piranhas, em Catolé do Ro-
cha, a partir das 8h. A ação 
é uma iniciativa do Governo 
da Paraíba, por meio da Se-
cretaria de Agricultura Fa-
miliar e do Desenvolvimen-
to do Semiárido (Seafds) e 
deve se estender até o dia 
13 de junho.

Na ocasião, a coordena-
ção estadual do programa 
irá capacitar técnicos e vis-
toriadores convocados pelas 
gestões de cada município, 
auxiliando no monitoramen-
to de perdas nas lavouras de 
agricultores paraibanos. O 
Garantia Safra é um benefí-
cio destinado a agricultores 
que tiverem, no mínimo, 
50% da perda das lavouras 
de feijão, milho, arroz, man-
dioca e algodão e, para rece-
ber o valor, é preciso atestar 
esse prejuízo com uma série 
de laudos e atestados.

O público-alvo das ca-
pacitações são prefeitos, 
secretários e responsáveis 
municipais pelo Garantia-
Safra, técnicos municipais e 
da Empaer, presidentes dos 
Conselhos Municipais do 
Desenvolvimento Rural Sus-
tentável (CMDRS) e demais 
interessados em conhecer 
os procedimentos do Ga-
rantia-Safra. Após o término 
das capacitações, a ideia é 

Ciclo de capacitações sobre 
Garantia-Safra começa hoje

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Região 1 - 1a Semana
09/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Médio Piranhas. 
Município-sede: Catolé do Rocha.

10/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Médio Sertão. 
Município-sede: Santa Luzia. Retorno para Campina Grande.

Região 1 - 2a Semana
14/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território Vale do Piancó. 
Município-sede: Itaporanga. 

15/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território Serra do Teixeira. 
Município-sede: Juru.

16/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território Cariri Ocidental.
Município-sede: Sumé.

Região 1 - 3a Semana
21/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Alto Sertão. 
Município-sede: Cajazeiras.

22/05 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território Vale do Piranhas. 
Município-sede: Sousa.

Região 2 - 1a Semana
04/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas nos Territórios do Vale do Paraíba e Zona da Mata Sul. 
Município-sede: A definir.

05/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Piemonte da Borborema. 
Município-sede: Araruna.

06/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Cariri Oriental. 
Município-sede: Boqueirão.

Região 2 - 2a Semana
11/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Curimataú. 
Município-sede: Cuité.

12/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território do Seridó. 
Município-sede: São Vicente do Seridó.

13/06 – Capacitação para processo de verificação de perdas no Território da Borborema. 
Município-sede: Campina Grande.

Confira a agenda de capacitação do Garantia-Safra:

Na safra 2018/2019, mais 
de 69 mil famílias aderiram 

ao programa, gerando 
aporte como contrapartida 

para o Garantia-Safra de R$ 
7.093.590,00

que todos os técnicos esta-
rão aptos a acompanhar e 
vistoriar o processo de per-
das das lavouras dos agri-
cultores. 

Na safra 2018/2019, 
mais de 69 mil famílias 
agricultoras paraibanas 
aderiram ao programa, o 
que gerou um aporte do 
Governo da Paraíba como 
contrapartida para o fundo 
Garantia-Safra, no total de 
R$ 7.093.590,00 (sete mi-
lhões, noventa e três mil e 
quinhentos e noventa reais). 
Ao todo, são 103 municípios 
da região 1 e 72 municípios 
da região 2 contemplados 
pelo programa. “Nós dare-
mos condições para que os 
técnicos percorram o Esta-
do com as capacitações e é 
interessante a participação 
dos gestores nos municí-
pios para conhecerem a im-
portância do programa. Ele 
garante condições mínimas, 
mas é necessário. Os agri-
cultores sofrem muito com a 
perda das suas lavouras e o 
governo chega para dar um 
suporte”, afirmou o secretá-

rio de Agricultura Familiar, 
Luiz Couto.

De acordo com o coor-
denador estadual do Garan-
tia-Safra, Alessandro Silva, 
os municípios com agricul-
tores que aderiram ao pro-
grama na safra 2017/2018 
que ainda não obtiveram 
respostas precisam aguar-
dar mais um pouco, já que 
as solicitações estão em 
processo de análise. “Essa 
análise é realizada pela 
Coordenação Nacional do 
Programa em Brasília e está 
ocorrendo um atraso para a 
conclusão das perdas devido 
à demora no processamento 
dos dados para comparação 
com os laudos. Portanto, no 
momento, estes agricultores 
devem aguardar a conclusão 
e divulgação dos resultados 
por parte do Governo Fede-
ral. Esses pontos também 
serão tratados durante as 
capacitações”, pontuou.

Garantia-Safra
O Garantia-Safra é uma 

ação do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf), inicialmen-
te voltada para os agriculto-
res familiares que vivem no 
Nordeste do Brasil e no Norte 
dos estados de Minas Gerais 
e Espírito Santo. A região é a 
área de atuação da Superin-
tendência do Desenvolvimen-
to do Nordeste (Sudene), com 
clima majoritariamente se-
miárido, que sofre perda sis-
temática de safra por motivo 
de seca ou excesso de chuvas.

Mais um inglês na final

Lucas Moura é exaltado 
na imprensa europeia

Lucas Moura será sem-
pre lembrado pelo dia 8 de 
maio de 2019.

Com um hat-trick, o bra-
sileiro foi o responsável pela 
vitória do Tottenham sobre 
o Ajax por 3 a 2, de virada, e 
a consequente classificação 
à final da Uefa Champions 
League. O último gol saiu aos 
51min do segundo tempo.

O desempenho fez o 
brasileiro ser apenas o quin-
to jogador na história a con-
seguir três gols em um mes-
mo jogo de semifinal ou final 
de Champions.

O primeiro a conseguir 
a marca oi Alessandro Del 
Piero, que marcou três vezes 
na goleada da Juventus sobre 
o Monaco por 4 a 1, no duelo 
de ida da semi em 1997-98. 
A equipe de Turim iria à de-
cisão e terminaria com o vice.

Doze anos mais tarde, 
Ivica Olic fez todos os gols 
da vitória do Bayern de Mu-
nique sobre o Lyon por 3 a 
0 no confronto de volta da 
semi. Os bávaros foram à fi-
nal e perderiam para a Inter 
de Milão. O terceiro a con-
seguir a marca foi Robert 
Lewandowski, que foi além. 
O polonês fez quatro gols 

na vitória do Borussia Dort-
mund sobre o Real Madrid 
por 4 a 1, pelo primeiro jogo 
da semifinal em 2012-13. Os 
aurinegros foram à decisão 
e perderam para o Bayern.

Por fim, em 2016-17, 
Cristiano Ronaldo anotou 
um hat-trick no triunfo por 
3 a 0 do Real Madrid sobre 
o Atlético de Madrid, pela 
ida da semifinal. Os me-
rengues terminaram como 
campeões do torneio.

O Tottenham irá deci-
dir o título da Champions 
com o Liverpool no Estádio 
Wanda Metropolitano, em 
Madri, em 1º de junho.

Foto: Olaf Kraak/EFE

Tottenham venceu o Ajax por 3 a 2, e irá disputar a final da Champions League pela primeira vez na história

Do ESPN.com.br

O Tribunal Regio-
nal Federal da 2ª Região 
(TRF2) suspendeu os 
habeas corpus (HCs) do 
ex-presidente Michel Te-
mer e do coronel João Bap-
tista Lima Filho. Com isso, 
eles terão de voltar para a 
prisão. Foram mantidos os 
habeas corpus para o ex-
ministro Moreira Franco e 
para Carlos Alberto Costa, 
Maria Rita Fratezi, Carlos 
Alberto Costa Filho, Van-
derley de Natale.

A 1ª Turma Especiali-
zada do TRF2 julgou o mé-
rito dos habeas corpus na 
tarde de ontem. Depois de 
terem sido presos na Ope-
ração Descontaminação, 
no dia 21 de março, eles 
foram soltos no dia 25 do 
mesmo mês, em uma deci-
são liminar do desembar-
gador Ivan Athié, que in-
tegra a 1ª Turma do TRF2 
com mais dois desembar-
gadores: Abel Gomes e 
Paulo Espírito Santo.

O relator, Ivan Athié, 
votou por manter os habeas 
corpus para todos. O presi-
dente da 1ª Turma, desem-
bargador Abel Gomes, vo-
tou a favor de suspender o 
habeas corpus de Temer e 

coronel Lima e de conceder 
aos demais. O desempate 
coube ao desembargador 
Paulo Espírito Santo, que 
votou pela suspensão dos 
HCs de Temer e coronel 
Lima e manutenção das 
medidas para os demais.

As defesas de Temer 
e do coronel Lima pedi-
ram que eles pudessem se 
apresentar à Justiça, sem 
que fossem capturados. 
Abel Gomes disse que vai 
expedir novos mandados 
de prisões e que os dois 
poderão se apresentar nos 
locais que preferirem.

O ex-presidente foi 
preso preventivamente 
junto com o ex-ministro e 
outros acusados de inte-
grar uma quadrilha que 
cometeu crimes de corrup-
ção relacionados à cons-
trução da Usina Nuclear 
Angra 3. A pedido da defe-
sa, após ser preso, Temer 
foi levado para a sede da 
Superintendência da Polí-
cia Federal no Rio de Janei-
ro. O ex-ministro Moreira 
Franco estava preso no Ba-
talhão Especial Prisional 
(BEP), em Niterói.

As prisões foram de-
terminadas pelo juiz federal 
Marcelo Bretas, da 7ª Vara 
Federal Criminal, que julga 
os processos relacionados à 
Lava Jato no Rio de Janeiro.

Michel Temer e coronel 
Lima voltam à prisão

A Secretaria de Esta-
do da Receita (SER) firmou 
convênio com o Conselho 
Regional de Contabilida-
de do Estado da Paraíba 
(CRC-PB) para disponibili-
zar, por meio do portal de 
educação corporativa da 
Escola de Administração 
Tributária (ESAT), órgão 
pertencente à SER-PB, 
cursos do Programa Na-
cional de Educação Fiscal 
que estão no programa 
“Semeando Sementes da 
Cidadania”, na modalida-
de de Ensino a Distância. 
O convênio foi assinado 
pelo secretário de Esta-
do da Receita, Marialvo 
Laureano, e a presidente 
do CRC-PB, Vilma Pereira, 
durante o ‘V Fórum de Pre-
feitos e Contadores’, que 
aconteceu ontem no au-
ditório no Centro Cultural 
Ariano Suassuna do Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE-PB).

Além dos cursos na 
modalidade EAD (Educa-
ção a Distância) aos conta-
dores filiados ao Conselho 
Regional de Contabilidade 
da Paraíba, o secretário 
Marialvo Laureano tam-
bém lançou o programa de 
educação continuada “Dia-
logando com Fisco”.

SER assina 
convênio 
com CRC-PB 
para cursosVinícius Lisbôa e 

Vladimir Platonow  
Da Agência Brasil
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Evento nacional
Paraíba está sediando até amanhã o 4o Encontro Técnico 
dos Fundos Nacional e Estadual de Assistência Social, que 
reúne cerca de 100 técnicos de todos os estados. Página 7
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Categoria protestou contra o aumento crescente das tarifas cobradas pelos aplicativos, que variam de 25% a 40%

Centenas de motoristas 
por aplicativo que prestam 
serviço à Uber paralisaram 
as atividades e se reuniram 
na manhã de ontem nas 
imediações do Estádio Al-
meidão, no bairro do Cristo 
Redentor, na capital. O mo-
tivo da paralisação foi, en-
tre outros, o aumento cres-
cente das tarifas cobradas 
pelo aplicativo aos motoris-
tas, que variam entre 25% e 
40% por corrida, e também 
e a regulamentação da ca-
tegoria em nível municipal. 
“Já está tramitando na Câ-
mara Municipal um projeto 
com algumas solicitações 
nossas, inclusive a regula-
mentação da atividade aqui 
em João Pessoa”, conta Zé 
Will, motorista de aplicati-
vo e um dos coordenadores 
do movimento. 

Quem presta serviço 
à Uber desde a chegada da 
plataforma no Estado, em 
2016, sente a diferença. Ro-
gaciano Júnior é um deles. O 
motorista lembra que quan-
do entrou na Uber o litro da 
gasolina não chegava nem 
a R$ 2,90, bem diferente da 
realidade atual, quando o 
mesmo litro custa em mé-
dia R$ 4,50. “Essa diferença 
toda sai do nosso bolso”, de-
sabafa.

Rogaciano explica ou-
tra prática da Uber que tem 
sido motivo de queixa por 

Motoristas por aplicativo da 
capital paralisam atividades 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Previsão é de chuvas até o 
fim de semana na Paraíba

No Agreste, Brejo e Lito-
ral paraibano,  a previsão é de 
chuvas esparsas até o próximo 
domingo. Segundo a meteoro-
logista da Agência Executiva 
de Gestão das Águas da Pa-
raíba (Aesa), Marle Bandeira, 
o período de abril a julho se 
caracteriza por ser os me-
ses mais chuvosos do ano no 
Nordeste. "Ainda estamos no 
outono e o inverno tem início 
em junho, quando as tempera-

turas tendem a ser mais baixas 
por conta das chuvas", expli-
cou a meteorologista.

Segundo dados da Aesa, 
amanhã o tempo deve per-
manecer com nebulosidade 
variável e chuvas localizadas 
no Litoral, Brejo e Agreste, 
com o tempo parcialmente 
nublado, podendo ocorrer 
pancadas de chuvas.

A previsão para Cariri e 
Curimataú é de nebulosidade 
variável, podendo ocorrer pan-
cadas de chuva entre a tarde 
e noite. Enquanto no Sertão 

e Alto Sertão, o tempo deve 
ser de nebulosidade variável 
com chuvas no fim do dia.

No Litoral, a previsão 
para o fim de semana é de 
perspectivas de chuvas espar-
sas durante o dia e à noite. No 
sábado, a temperatura tende a 
variar entre 24°C e 30°C e no 
domingo, a previsão é de 23°C 
e 30°C. Em Campina Grande, 
a previsão até o final de se-
mana também é de pancadas 
de chuva  à tarde e à noite. As 
temperaturas tendem a variar 
entre 22°C e 32°C.

José Alves
zavieira2@gmail.com

O Governo do Estado 
da Paraíba, por meio da Se-
cretaria da Educação e da 
Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), tem adotado 
ações para promover a Políti-
ca Nacional de Educação Es-
pecial (educação inclusiva). 
Entre as ações adotadas, está 
a capacitação de professores, 
coordenadores e professores 
das salas regulares e de re-
cursos multifuncionais, des-
tinados às pessoas com defi-
ciência no Estado.

Os investimentos do Go-
verno do Estado na perspec-

tiva da educação inclusiva 
têm gerado resultados positi-
vos. De acordo com o último 
Censo Escolar de 2017, o nú-
mero de matrículas de alunos 
com deficiência, transtorno 
do espectro autista e altas 
habilidades (superdotação), 
que formam o público-alvo 
da educação inclusiva, che-
gou a 20.784.

Com a formação dos 
professores por meio da As-
sessoria de Educação Espe-
cial da Funad, a tendência é 
que o número de alunos com 
deficiência matriculados na 
Rede Estadual de Ensino au-

mente ainda mais. Uma equi-
pe multidisciplinar atua na 
formação, acompanhamento, 
assessoramento e monito-
ramento dos programas que 
favorecem a escolarização.

Capacitação
Um dos exemplos do 

Governo do Estado para for-
talecer a Política Nacional de 
Educação Especial é o curso 
de qualificação dos professo-
res das salas de recursos da 
1ª e 14ª Regiões de Ensino.

Iniciado semana passa-
da, na sede da Funad, em João 
Pessoa, estão sendo forma-

dos 116 professores que, a 
partir de agora, terão condi-
ções de melhorar as práticas 
pedagógicas e dar mais apoio 
aos alunos com deficiência, 
autismo, altas habilidades e 
superdotação na Rede Públi-
ca de Ensino. O curso, com 
duração de 80 horas, é uma 
parceria entre o Ministério da 
Educação (MEC), por meio do 
Plano de Ações Articuladas 
(PAR), Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia, além da Funad.

“Nós estamos trabalhan-
do incansavelmente para dis-
seminar a Política Nacional 

de Educação Especial com a 
educação inclusiva. E essas 
formações são fundamentais, 
porque entendemos que esta 
é uma condição importante 
para o fortalecimento da in-
clusão escolar dos alunos da 
educação especial nas classes 
comuns, objetivando não ape-
nas a garantia de acesso, mas 
também de aprendizagem 
e permanência do aluno no 
ambiente escolar e o apoio do 
Governo do Estado tem sido 
valioso”, ressaltou Simone Jor-
dão, presidente da Funad.

De 14 a 16 deste mês, em 
Cuité, a Funad/AEE realiza o 

curso de formação de profes-
sores, gestores e cuidadores 
de salas regulares de ensino 
na rede municipal. A parceria 
será entre Funad, Ministério 
Público Estadual e Prefeitura 
de Cuité. Um curso semelhan-
te acontecerá de 10 a 13 de 
junho na cidade de Princesa 
Isabel, atendendo professo-
res de toda a região, uma de-
manda apontada pela popu-
lação durante o Orçamento 
Democrático Estadual (ODE).

Outro curso - desta vez 
de Libras - será realizado na 
região de Sousa, no mês de ju-
nho, e atenderá 120 pessoas.

Governo do Estado fortalece educação inclusiva 

parte dos motoristas. “Diga-
mos que você solicite uma 
corrida  dos Bancários para 
o aeroporto e que o custo 
seja R$ 40,00. Se o motoris-
ta fizer um caminho mais 
curto e o custo da viagem 

venha cair pra R$ 30,00, 
essa diferença nem vai pro 
cliente, nem pra a gente e 
sim pra a Uber”, detalha.

Há 2 anos e 5 meses tra-
balhando para a Uber e tam-
bém para a 99, que prestam 

serviços semelhantes, Leo 
Costa conta que o segundo 
aplicativo é hoje mais viá-
vel para o motorista e lem-
bra que trabalhar na Uber 
já foi mais interessante. “É 
um trabalho cansativo e 

que a população reconhece 
e respeita. Uma paralisação 
como essa mostra a impor-
tância dos motoristas de 
aplicativo”.

A Uber hoje tem cadas-
trados em João Pessoa cer-

Foto: Edson Matos

ca de 7 mil motoristas, mas 
nem todos aderiram ao mo-
vimento. Apesar de haver 
condutores com o aplicati-
vo ligado, alguns usuários 
perceberam o aumento 
no valor das tarifas nes-
sa quarta-feira e ficaram 
apreensivos. A professora 
Geysa Flávia usa o aplicati-
vo Uber com frequência e, 
apesar de concordar com a 
reivindicação da categoria, 
está temerosa com a pos-
sibilidade de aumento das 
tarifas. “Eu já tenho per-
cebido um aumento desde 
quando comecei a usar o 
aplicativo, espero que es-
ses valores não continuem 
subindo”, confessou. 

Projeto na Câmara
Em agosto do ano pas-

sado, o vereador Lucas de 
Brito (PV) apresentou um 
Projeto de Lei (PL) que visa 
regulamentar o serviço de 
transporte remunerado 
privado individual de pas-
sageiros, realizado por in-
termédio de operadoras de 
tecnologia na capital parai-
bana. "A regulamentação é 
importante, inclusive para 
a cidade, que ganha com a 
arrecadação de impostos. 
Municipalizar o serviço é 
importante para todos”, fi-
nalizou Zé Will. O projeto 
de lei ainda aguarda para 
ser votado.

Motoristas se concentraram ontem nas proximidades do Estádio Almeidão, reivindicando também a regulamentação da categoria em nível municipal 
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Acusado foi preso no município de São João do Rio do Peixe, no Sertão paraibano, após denúncias da população 

A polícia prendeu, na ter-
ça-feira (7), um homem acusa-
do de abusar sexualmente de 
uma jovem com transtornos 
mentais. A prisão ocorreu no 
município de São João do Rio do 
Peixe, no Sertão do Estado. De 
acordo com a polícia, ele estava 
em Minas Gerais e veio para a 
Paraíba há poucos meses.

O acusado foi localizado 
por equipes do Grupo Tático 
Especial da Delegacia Seccio-
nal de Cajazeiras. Segundo o 
delegado Glauber Fontes, o 
acusado figura em um proces-
so, que tramita em segredo de 
Justiça, por prática de estupro 
de vulnerável. “Ele estava em 
Minas Gerais, tendo retorna-
do há poucos meses para a 
Paraíba. Assim que retornou, 
a Polícia Civil iniciou as dili-
gências para cumprir a ordem 
judicial”, acrescentou.  

Glauber Fontes destacou, 
ainda, que a prisão ocorreu 
após a população avisar à po-
lícia da chegada do acusado ao 
município de São José do Rio 
do Peixe. “Isso mostra o quan-
to a população pode ajudar na 
elucidação de crimes”, disse.

A população pode entrar 
em contato com a polícia para 
fornecer informações sobre 
criminosos por meio do telefo-
ne 197. O sigilo e o anonimato 
são garantidos.

Catolé do Rocha
Uma ação conjunta das 

Polícias Civil e Militar, no Ser-
tão da Paraíba, prendeu em 
flagrante, na terça-feira (7), 
na cidade de Catolé do Rocha, 
Alan Lopes, 22 anos, aponta-
do como suspeito de matar e 
queimar o corpo de José Ari-
matéia Diniz, durante a ma-
drugada, na localidade conhe-
cida por Rua da Palha.

De acordo com o delegado 
Sylvio Rabello, titular da 18ª 
Delegacia Seccional de Polícia 
Civil, com sede no município, 
Alan foi localizado e preso em 
uma casa, quando também foi 
encontrada a faca usada no as-
sassinato. Segundo o suspeito, 
a motivação do crime estaria 
ligada ao fato de que a vítima 
teria abusado sexualmente de 
uma criança na cidade de Patu, 
no Rio Grande do Norte, e de 
outras pessoas.

As polícias continuam em 
diligências no intuito de locali-
zar e prender o outro suspeito 
do homicídio. De acordo com 
as investigações, a dupla na-
tural do Estado potiguar, teria 
levado José de Arimatéia até 
uma casa abandonada, onde 
ele foi morto e teve o corpo 
queimado. O preso passau por 
audiência de custódia, nessa 
quarta-feira (8), ficando à dis-
posição do Poder Judiciário.

Homem é preso por abusar de  
jovem com transtornos mentais

Um momento para fazer nada
O ritmo alucinado que temos vivido 

na última década, as infinitas oportuni-
dades e exigências que o mundo globa-
lizado e virtual nos tem possibilitado, 
têm produzido uma padronização de 
atividades que nossos filhos precisam 
e devem realizar. Com a melhor das 
intenções, criamos agendas com inú-
meros compromissos que acabam por 
sobrecarregar, frustrar e, infelizmente, 
ao meu ver, a pior das perdas: elimina-
mos o essencial e delicioso momento de 
fazer “nada”.

Natação, defesa pessoal, segunda 
língua, piano, violão, capoeira, futebol, 
terceira língua... colocamos à disposição 
dos pequenos todas as possibilidades 
de sucesso, futuro brilhante e carreira 
profissional invejável que, na maioria 
das vezes, nós não tivemos e, acabamos 

assim, por projetar os nossos desejos - 
deixando que reais aptidões e habilida-
des que os nossos filhos possam real-
mente a vir apresentar um dia fiquem 
sufocados por tantas outras metas que 
devem realizar.

Durante a infância, é essencial ter-
mos o momento de fazer nada, pois é a 
partir dele que construímos as maiores 
teses sobre como dividir - seja o brinque-
do ou o espaço -, o momento adequado 
de partilhar - seja o lanche ou o colo da 
professora -, entendemos que nossas 
atitudes podem machucar o amigo por 
dentro e por fora e como é importante 
saber que as minhas escolhas geram 
consequências para mim, para o outro e 
para o todo que me cerca.

Esse trabalho mais refinado para as 
reais possibilidades de desenvolvimen-

to intelectual, social e comportamental 
das nossas crianças deve ser analisado 
e discutido por familiares e professores. 
Na escola, é importante propor ações 
que possibilitem que os alunos tenham 
momentos de trabalhar com materiais 
desestruturados, como os elementos na-
turais, gravetos, pedras, terra, água, luz 
e também com os desestruturados con-
cretos como tampas, caixas, botões, car-
retel, tecidos entre outros. Dessa forma, 
a criança é estimulada a descobrir o que 
pode construir ou aprender em cada 
espaço, sem inúmeras interferências ou 
mediações do professor. O momento do 
fazer nada traz inúmeras possibilidades 
de descobrir o “tudo” - ou quase tudo.

Observamos que, ao propormos 
momentos nos quais as crianças pos-
sam fazer escolhas próprias e atraídas 

por temáticas que lhe causam interesse, 
encantamento ou curiosidade, a aprendi-
zagem se dá de forma ampliada e produz 
verdadeiras oportunidades de desenvol-
vermos habilidades futuras que possam 
ser revertidas em conquistas, tanto 
profissional quanto pessoal.

As atividades esportivas e as cul-
turais são bem-vindas - melhor ainda 
se acontecerem na dosagem certa, com 
equilíbrio entre as necessidades da 
infância e o desejo em querer realmente 
realizá-las com encantamento, desafio 
e curiosidade, combustíveis essenciais 
para essa fase da vida.

(Merylin Franciane Labatut é ges-
tora da Educação Infantil Bilíngue do 
Colégio Positivo - Jardim Ambiental, 
de Curitiba (PR).

Merylin Franciane LabatutOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Ação policial 

Polícia apreende armas de fogo em 
duas comunidades de João Pessoa

Tribunal de Justiça  condena empresa que 
publicou foto sem autorização do autor

Mais três armas de fogo 
foram apreendidas em João 
Pessoa. A ação foi resultado 
dos trabalhos realizados pela 
Polícia Militar, na terça-feira 
(7), em duas comunidades. As 
apreensões na capital foram 
resultado do trabalho da For-
ça Regional, que intensificou 
a presença policial em vários 
pontos da cidade. 

A última delas foi por 
volta das 23h, na comunidade 
Bela Vista, no bairro do Cristo, 
onde foram apreendidos dois 

revólveres e seis munições, 
que tinham sido escondidos 
por bandidos, perto de um 
barraco que ficava em um ma-
tagal. Os policiais chegaram ao 
local através de denúncias. Os 
suspeitos seguem procurados.

Durante o dia, foram 
apreendidas uma pistola e cin-
co munições na comunidade 
da Gauchinha, no Costa e Silva. 
A arma estava na cintura de 
um suspeito de 18 anos, que 
tentou fugir ao ser surpreendi-
do pelos policiais fazendo in-

cursão na localidade. O jovem 
já tinha passagem pela polícia 
e a arma encontrada com ele 
tinha registro de roubo.

O comandante da For-
ça Regional, major Giuseppe 
Bruno, disse que as ações 
continuarão intensificadas. “A 
Força Regional, só neste ano, 
retirou 53 armas de fogo de 
circulação e prendeu mais de 
100 suspeitos de diversos cri-
mes, trabalho que será inten-
sificado nos próximos dias, 
o que deve resultar em mais 

prisões e apreensões de ar-
mas”, destacou.

As armas apreendidas 
foram levadas para a Central 
de Flagrantes, no Geisel.

Em Campina Grande – A 
Ronda Ostensiva Tática com 
Apoio de Motocicletas (Ro-
tam) do 10º Batalhão pren-
deu um suspeito de 20 anos 
com uma espingarda, no bair-
ro das Nações. Ele foi aborda-
do quando passava em uma 
moto e arma foi encontrada 
na mochila.

A Primeira Câmara Espe-
cializada Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba considerou 
ilegal a publicação, em sítio 
eletrônico, de propriedade de 
uma empresa de imóveis, da 
imagem da Praia do Cabo Bran-
co, sem autorização do autor. A 
empresa foi condenada a pa-
gar indenização no valor de R$ 
2 mil, a título de dano moral, 
como também terá que  reali-
zar a publicação da fotografia, 

objeto do litígio, em jornal de 
grande circulação, por três ve-
zes consecutivas, indicando o 
nome do autor da imagem.

A relatoria da Apelação Cí-
vel foi do desembargador José 
Ricardo Porto. Ele destacou, 
em seu voto, que uma vez com-
provada a utilização de obra 
fotográfica, sem autorização do 
autor, tampouco a indicação de 
créditos autorais, caracterizada 
está a violação aos direitos da 

imagem, o que gera o dever de 
indenizar os prejuízos morais 
causados.

“Carreando a documenta-
ção anexada à exordial, depa-
ro-me com “prints” de telas da 
home page da empresa supli-
cada, dentre as quais verifico 
imagem da Praia de Cabo Bran-
co, idêntica à obra fotográfica 
constante nos registros carto-
rários que tem o postulante 
como sendo o criador”, ressal-

tou o relator, observando que a 
Lei nº 9.610/98, que trata dos 
direitos autorais, prevê no seu 
artigo 7º, inciso VII, que o retra-
to é considerado obra intelec-
tual protegida.

Ele concluiu que o dano 
moral decorrente da ofensa ao 
direito autoral deve ser indeni-
zado, pois restou comprovada 
a publicação sem a concessão 
do crédito, tampouco a devida 
e necessária autorização. 

Os interessados em con-
correr a uma vaga para o Cur-
so de Formação de Oficiais 
(CFO) 2020 da Polícia Militar 
da Paraíba deverão, obrigato-
riamente, se submeter ao Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem), cujas inscrições come-
çaram na última segunda-feira 
(6) e seguem até o próximo dia 
17 de maio. O edital ainda será 
divulgado pela corporação, 
mas a aprovação no Enem é um 
dos critérios para o CFO.

O concurso do CFO 2020 
deverá seguir o mesmo rito 
das edições anteriores: exame 
intelectual através do Enem, 

exames psicológicos, de saúde, 
de aptidão física, e avaliação so-
cial. A idade limite para ingres-
so dos candidatos civis é de até 
32 anos, a serem completos no 
ano da matrícula, em 2020.

Portaria da Polícia Militar 
da Paraíba foi publicada ontem, 
lembrando aos interessados 
em participar do CFO 2020 so-
bre a obrigatoriedade da apro-
vação no Enem.

Segundo a página oficial 
do Enem, o Exame deverá ocor-
rer nos dias 3 e 10 de novem-
bro, a taxa de inscrição custa R$ 
85, e deverá ser paga até o dia 
23 de maio.

CFO 2020: candidatos têm 
que se inscrever no Enem

Dois revólveres e seis mu-
nições foram apreendidos 
na comunidade Boa Vista, 

no bairro do Cristo

Foto: Secom-PB
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Polícia Ambiental esclarece que não é permitido cortar ou podar árvores em via pública sem autorização 

Algumas árvores loca-
lizadas às margens do Rio 
Jaguaribe, no trecho da Rua 
do Capim na subida da Beira 
Rio para a Avenida Epitácio 
Pessoa, estão sendo derru-
badas para a instalação de 
outdoors. A dona de casa Zil-
da Ramos mora próximo ao 
local e sempre passa pela re-
gião para fazer as suas cami-
nhadas. Ela afirma ser contra 
esta derrubada por acreditar 
que  a medida seria bastante 
prejudicial às paisagens da 
cidade de João Pessoa. 

"Isto não pode aconte-
cer. Eu acho isso um absurdo. 
Tem que conservar a nature-
za. Por isso que está aí esse 
desmatamento, essa seca 
grande no Nordeste. A ver-
dade é essa. Por isso, eu sou 
contra demais essa derruba-
da", defendeu a moradora. 

De acordo com a chefia 
da Divisão de Arborização da 
Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam) da Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa (PMJP), 
não houve derrubada de ár-
vores na área. O órgão expli-
cou que foi realizada a poda 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Árvores são derrubadas para 
instalação de outdoors em JP

de castanholas que estavam 
com os galhos secos, além da 
retirada de uma árvore que 
estava seca (uma castanho-
la). Essa retirada, segundo 
a Semam, ocorreu ainda na 
época do Folia de Rua, em fe-
vereiro deste ano, como parte 
das ações preventivas, para 
evitar queda de galhos secos 

sobre a população da capital. 
O 1° tenente Figueire-

do, do Batalhão de Policia-
mento Ambiental da Paraíba 
(BPAMB), esclareceu que, 
via de regra, não é permitido 
cortar árvores nem mesmo 
podá-las se estiverem em via 
pública, apenas com autori-
zação do órgão competente. 

No caso da capital paraibana, 
apenas a Semam deve au-
torizar. Caso a árvore esteja 
próxima a um rio, tem que 
respeitar os limites da área 
de preservação permanente 
(APP), que varia de acordo 
com a largura do rio. Caso 
esteja dentro da APP,  não se 
pode cortar nenhuma árvore, 

a não ser que seja para uti-
lidade pública, de interesse 
social ou de baixo impacto 
ambiental, termos previstos 
no código florestal.

Além disso, em áreas par-
ticulares, a Polícia Ambiental 
informa que tem que saber 
se aquela área foi ocupada 
regularmente, ou seja, se hou-

ve o parcelamento do solo na 
ocasião de sua ocupação e se 
o terreno possui certidão de 
uso e ocupação do solo. Isto 
porque se for um terreno que 
esteja legal do ponto de vista 
documental, não precisa de 
solicitação de nenhum órgão, 
basta o seu proprietário que-
rer cortar a árvore.

Árvores cortadas são 
encontradas no trecho  
que começa na Beira Rio 
e segue pela  Rua do 
Capim,  até a Avenida 
Epitácio Pessoa 

Foto: Marcos Russo

Evento nacional

Paraíba sedia encontro dos 
Fundos de Assistência Social

A Paraíba está sedian-
do até amanhã o 4º En-
contro Técnico dos Fundos 
Nacional e Estadual de As-
sistência Social, que reúne 
cerca de 100 técnicos de to-
dos os estados e conta com 
o apoio do Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento Humano (Sedh). 

O objetivo do evento é 
discutir e buscar soluções 
para os desafios comuns, 
por meio do compartilha-
mento de experiências, e 
dessa forma promover a 
construção de soluções 
para a gestão orçamentá-
ria e financeira do Sistema 
Único de Assistência Social 
(Suas) nos estados, e con-
sequentemente nos muni-
cípios. 

Para a secretária esta-
dual de Desenvolvimento 
Humano, Gilvaneide Nunes, 
esse encontro dos gestores 
dos Fundos Estaduais e Fe-
deral de Assistência Social 
representa um momento 
ímpar para o Estado, que 
sedia o evento pela primei-

ra vez. “O Governo do Esta-
do da Paraíba tem essa sen-
sibilidade, e respeito. Um 
governo que construiu uma 
política social desde 2011, 
e que o governador João 
Azevêdo vem fortalecendo”, 
comentou, adiantando que 
os estados estão reunidos 
na defesa do Sistema Úni-
co de Assistência Social, na 
construção da Política de 
Assistência Social, e da re-
composição do Orçamento. 

Para a diretora exe-
cutiva do FNAS, Dulcelena 
Alves Vaz Martins, o quar-
to encontro representa um 
momento importante, por 
ser o primeiro a ser realiza-
do nesse novo Governo Fe-
deral. Ela destacou o apoio 
do Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de De-
senvolvimento Humano, 
para sua realização na Pa-
raíba. “Esse registro é im-
portante, porque sempre 
no início dos governos há 
muita dificuldade para se-
diar encontros como esse”, 
observou. 

A diretora lembra ain-

da que graças à realização 
desses encontros se con-
seguiu avanços, a exemplo 
da prestação de contas dos 
recursos recebidos por par-
te dos municípios e estados 
ao Governo Federal. “Alcan-
çamos um índice de adim-
plência nunca registrado 
desde 2005. Isso graças ao 
apoio que os técnicos dos 
Fundos Estaduais têm pres-
tado aos municípios. Nesse 
encontro, reunimos os téc-
nicos dos Fundos Estaduais 
brasileiros, para nivelarmos 
conhecimentos, e fazermos 
alinhamento, e que saíamos 
daqui com o propósito de 
aprimorarmos o apoio téc-
nico aos municípios", res-
saltou Dulcelena Martins. 

Segundo a gerente 
executiva da Gestão do 
Trabalho, Jacyelle Santos 
de Alcântara, esse é um 
momento de diálogo entre 
os gestores dos FEAS, com 
gestores do FNAS, para dis-
cussão de orçamento, pres-
tação de contas, utilização 
dos recursos federais, como 
e de que forma gastar. 

Gás de cozinha: menor 
preço é de R$ 63 na capital

Setores da Sedurb são 
transferidos para a Cecaf

O menor preço do gás 
de cozinha se mantém em 
R$ 63,00, de acordo com 
pesquisa comparativa da Se-
cretaria Municipal de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
realizada ontem, o mesmo 
praticado no levantamento 
do último dia 11 de março. 
O maior preço também se 
manteve em R$ 75,00. O Pro-
con-JP realizou, ainda, pes-
quisa de  preços para a água 
mineral.

O SOS Gás, no bairro 
da Torre, é o local onde a 
revenda do gás de cozinha 
está mais barata, R$ 63,00. 
A pesquisa do Procon-JP le-
vantou preços em 19 locais 
e cobriu 14 bairros de João 
Pessoa. O secretário Helton 
Renê explica que a pesquisa 
traz preços diferenciados, 
tanto para pagamento à vis-

ta e/ou no cartão. “Existem 
outras opções de preços para 
o consumidor, considerando, 
inclusive, o bairro, entre a di-
ferença do maior e o menor 
preço”, disse.

Os menores preços re-
gistrados no botijão de 13 
quilos do gás de cozinha 
foram R$ 65,00, (Hugo Gás - 
Casa do Gás - Treze de Maio) 
e R$ 68,00 (Zé do Gás - Ilha 
do Bispo). Os maiores, R$ 
75,00, foram encontrados 
em Arlete Gás (Manaíra) e 
Real Gás (Bancários).

Locais pesquisados
O Procon-JP realizou a 

pesquisa nos seguintes pon-
tos de revenda: Depósito Pe-
corelli e Ricardo Gás (Jaguari-
be); Arlete Gás (Manaíra); Zé 
do Gás (Ilha do Bispo); Casa 
do Gás (Treze de Maio); Pos-

to Bancários, Real Gás e Neto 
Gás (Bancários); Depósito 
D’Almir (Bairro dos Estados); 
Posto Expressão (Bessa); Bri-
to Distribuidora (Expedicio-
nários); Mercadinho Pedro 
Gondim (Pedro Gondim); 
Hugo Gás e Unigás (Geisel); 
SOS Gás (Torre); Depósito do 
Beto Gás (Monsenhor Mag-
no); Gravatá Gás (Valentina I); 
melhor Gás (Mangabeira I); 
Isaquiel Gás (Miramar).

Água mineral 
Os preços do botijão de 

20 litros da água mineral na 
capital se mantiveram em 
relação à pesquisa de março 
último, com o menor preço 
continuando em R$ 8,00. 
O maior se manteve em R$ 
10,50. O levantamento de 
preços visitou 15 pontos de 
revenda do produto.

Alguns setores da Secreta-
ria de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb) de João Pessoa se-
rão transferidos para a Central 
de Comercialização da Agricul-
tura Familiar (Cecaf), no José 
Américo. A partir da segunda-
feira (20), a Diretoria de Ser-
viços Urbanos (DSU), Divisão 
de Abastecimento Alimentar 
(Diaal), Divisão de Cemitérios 
(Dicem), Divisão de Fiscaliza-
ção (Difis), Núcleo de Cadastro 
de Áreas Públicas (Nucad), as-
sessoria jurídica, além do se-
tor de protocolo da Secretaria, 

passam a funcionar na Cecaf. A 
medida visa adequar o espaço 
ao grande fluxo de pessoas que 
frequentam diariamente a Se-
durb e agilizar o atendimento.

 Com a mudança, atendi-
mentos referentes ao uso de 
solo público, cadastro de áreas 
públicas, assessoria jurídica da 
secretaria, cemitérios e merca-
dos públicos passam a ser rea-
lizados na Cecaf. A novidade é 
que a Cecaf vai dispor também 
de um setor de protocolo. An-
tes quem precisava desse tipo 
de atendimento tinha que sair 

da Sedurb e ir a outro setor do 
Centro Administrativo Munici-
pal (CAM). Agora, todos esses 
serviços estarão disponíveis 
em um só local.

A Cecaf está localizada na 
Avenida Hilton Souto Maior, 
1112, no José Américo. O local 
é conhecido pela realização das 
feiras da Agricultura Familiar, 
as quintas e sábados, e possui 
um amplo espaço administrati-
vo. O atendimento seguirá o ho-
rário da administração munici-
pal, das 8h às 12h e das 13h às 
17h, de segunda a sexta-feira.

Evento reúne cerca de 100 técnicos de todos os estados para discutir e buscar soluções para os desafios comuns

Foto: Luciana Bessa
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Multidão participou de plenária no campus I e depois saiu em passeata pelas ruas próximas da instituição

Professores, servidores 
técnicos-administrativos e 
estudantes da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
realizaram ontem à tarde uma 
plenária conjunta no Centro de 
Vivência do campus I, em João 
Pessoa, para discutir o corte de 
mais de 30% nos recursos da 
instituição. A atividade, que co-
meçou às 16h30 e se estendeu 
até aproximadamente 18h, 
reuniu também estudantes se-
cundaristas, vereadores, depu-
tados estaduais e representan-
tes de partidos políticos. 

Entre as deliberações 
definidas está a realização de 
atividade de rua no dia 15 de 
maio, com concentração às 8h 
no Liceu Paraibano, com cami-
nhada para o Parque da Lagoa, 
onde haverá uma ação chama-
da “Universidade na Praça”, 
com exposição de trabalhos de 
extensão universitária e servi-
ços à comunidade.

Após os debates no Centro 
de Vivência, a plenária seguiu 
em caminhada pelo campus I 
e pela Via Expressa Padre Zé, 
avenida que dá acesso à uni-
versidade, parando o trânsito 

Renata Ferreira 
renatareporter@gmail.com

Comunidade da UFPB se une 
contra corte de 30% de verbas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

ESPORTES
Copa do Nordeste
Semifinal (Jogo único)

Hoje em João Pessoa

Botafogo Náutico

Rádio Tabajara AM e FM
“A primeira no esporte”

Narração: Lima Souto
Comentários: Professor União e Petrônio Torres

Reportagens: Gláucio Lima e Weliton Alves
Horário: 19h15 | Estádio: Almeidão

Escrete Campeão da sua Tabajara

Rádio Tabajara         @radiotabajara

Dia das Mães

Missas são celebradas em 
paróquias e cemitérios 

Com a proximidade do 
Dia das Mães, a movimen-
tação no comércio da capi-
tal vem se intensificando e, 
para receber os visitantes, 
foi preparada uma progra-
mação especial com mis-
sas e ações nos cemitérios 
e paróquias da cidade.

No próximo domingo 
(12), duas missas serão 
celebradas no Cemitério 
Senhor da Boa Sentença, 
no Varadouro: às 6h e às 
8h30. No Cemitério San-
ta Catarina, no Bairro dos 
Estados, haverá oração do 
terço às 9h30 e uma missa 
em homenagem às mães 
às 10h. Segundo informa-
ções da Arquidiocese da 
Paraíba, não há uma pro-
gramação religiosa para a 
data nos cemitérios públi-

cos de João Pessoa. 
Em função da data 

comemorativa, a Autar-
quia Especial Municipal de 
Limpeza Urbana (Emlur) 
informou que a limpeza 
nos cemitérios para re-
ceber visitações no Dia 
das Mães" está garantida. 
Desde segunda-feira, a 
limpeza vem sendo reali-
zada nos cemitérios São 
Sebastião (Mussumagro), 
Nossa Senhora da Penha 
(Penha), Cristo Redentor, 
São José (Cruz das Armas), 
Santa Catarina (Bairro dos 
Estados) e Senhor da Boa 
Sentença (Varadouro).

As ações incluem ca-
pinação, roço, recolhimen-
to de entulho e pintura de 
meio fio nas áreas interna 
e externa, como também 
em todo o entorno dos ce-
mitérios. Já com relação 

à limpeza dos cemitérios 
particulares, a diretoria da 
Emlur informa que os ser-
viços serão restritos apenas 
ao entorno, ficando a parte 
interna por conta das res-
pectivas administrações, de 
acordo com o Departamen-
to de Varrição e Coleta (De-
vac) da Autarquia.

No próximo domingo, 
haverá missas no 
Cemitério Senhor 
da Boa Sentença, 
no Varadouro, e 

no Cemitério Santa 
Catarina, no Bairro 

dos Estados 

Louise Tonet 
lt.louisetonet@gmail.com

Paróquia de N. Sra Aparecida - 10h
R. Carteiro Francisco Marquês, s/n - Treze de Maio.
Paróquia de N. Sra de Guadalupe - 7h, 10h e 18h
Av. Monsenhor Odilon Coutinho, 115 - Cabo Branco.
Santuário Imaculada Conceição - 7h e 19h30
R. São Miguel - Varadouro.
Paróquia Nossa Senhora Aparecida - 6h30, 9h , 17h e 19h30
Av. Mariângela Lucena Peixoto, 49 - Conj. Valentina Figueiredo.
Paróquia São Pedro Pescador - 10h, 17h e 19h30
R. Silvino Chaves, 1124 - Manaíra.
Catedral Basílica de Nossa Senhora das Neves - 6h, 9h e 17h
Av. General Osório, 66 - Centro.

Programação das paróquias

nas duas faixas. O protesto se 
seguiu até perto das 20h. 

Durante a plenária, a 
pró-reitora de Planejamento 
e Desenvolvimento da UFPB, 
Elizete Ventura, apresentou al-
guns dados sobre o impacto da 
medida anunciada no dia 30 de 
abril pelo ministro da Educa-
ção, Abraham Weintraub. Fo-
ram bloqueados, só na UFPB, 
R$ 44.742.865,00 de recursos 
de custeio e R$ 5.645.537,00 
oriundos de emendas da ban-
cada federal de deputados e de 
senadores, que totalizam um 
corte de 32,75% no orçamento 

da instituição para este ano.
Segundo a pró-reitora, o 

corte vai  impactar não apenas 
a universidade, como toda a 
economia da Paraíba. Ela ex-
plica que, somados os recursos 
retirados da UFPB, da UFCG e 
dos institutos federais, deixa-
rão de circular na Paraíba qua-
se R$ 900 milhões este ano. “O 
que estão matando de inanição 
é o futuro deste país”, declarou 
Elizete Ventura. 

Além disso, deixarão de 
ser pagas 2,3 mil bolsas aos es-
tudantes da instituição e 713 
funcionários terceirizados po-

dem ser demitidos. De acordo 
com a pró-reitora, há risco da 
universidade fechar as portas. 
“Simplesmente porque nós não 
temos como manter a univer-
sidade funcionando com esse 
volume a menos de recursos”.

O presidente do Diretório 
Central dos Estudantes (DCE), 
Edvaldo Vasconcelos, decla-
rou que a classe estudantil vai 
enfrentar o governo Bolsona-
ro e que este é um momento 
importante de união entre as 
diversas categorias. “Ele [Bol-
sonaro] quer parar as univer-
sidades, pois a universidade é 

e sempre será a maior arma 
contra ‘desgovernos’ ditato-
riais”, declarou. Na avaliação 
dele, o corte é só a primeira 
ação para privatizar as univer-
sidades brasileiras. “Mas nós 
vamos mostrar a ele o quanto 
nós somos fortes e o quanto 
ele errou em ter mexido com a 
educação”, afirmou.

A presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores em Ensino 
Superior da Paraíba (Sintespb), 
Geralda Vitor, classificou o cor-
te de recursos como “ataque 
criminoso contra a educação”. 
Segundo ela, essa medida re-
flete uma falta de responsa-
bilidade do presidente da Re-
pública. “É um despreparado 
politicamente”, criticou. Ela fez 
menção também à declaração 
do ministro Weintraub de que 
os recursos poderiam ser libe-
rados após a aprovação da re-
forma da Previdência. Segundo 
a sindicalista, os trabalhadores 
não vão aceitar chantagem.

A deputada estadual Cida 
Ramos (PSB), que também é 
professora do Departamen-
to de Serviço Social da UFPB, 
declarou que a universidade é 
fundamental para a soberania 
do país devido a suas ações 
de ensino, pesquisa e exten-

são. Segundo ela, os deputa-
dos federais que representam 
a Paraíba “vão ter que honrar 
o povo paraibano e brasileiro 
e defender o maior patrimô-
nio que o Brasil tem, que são 
as universidades e os centros 
tecnológicos”. 

Cida Ramos também des-
tacou a importância da parti-
cipação dos estudantes. “Toda 
vez que a universidade públi-
ca foi atacada, a ‘estudantada’ 
se levantou e sempre garantiu 
que o ensino gratuito e de qua-
lidade permanecesse como re-
ferência em nosso país”.

Representando a direto-
ria do Sindicato dos Profes-
sores da UFPB (Adufpb), o 
professor Marcelo Sitcovsky 
declarou que o país não pode 
abrir mão da pluralidade de 
ideias, do enfrentamento e do 
pensamento crítico que re-
presentam as universidades 
públicas. “E  é isso que ameaça 
o governo Bolsonaro. É isso o 
que não aceita o ministro da 
Educação. Eles não toleram 
a divergência, a diferença, a 
pluralidade. Querem impor na 
marra, cortando orçamento, 
impondo mordaça, impondo a 
prática de assédio moral. Não 
irão nos calar”, afirmou.

Após os debates, foi realizado um protesto que parou o trânsito na avenida que dá acesso ao campus I da UFPB

Foto: Adufpb
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Canto Guerreiro
Em novo momento na carreira, Renato Braz comemora seus 
cinquenta anos de idade com disco e turnê pelo Brasil. Show em 
João Pessoa acontece nesta sexta-feira.  Página 12
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Filme compete na edição deste ano do Festival de Cannes e elenco se mobiliza para custear ida de atriz 

Atores paraibanos que 
atuam no filme intitulado 
Bacurau, longa-metragem 
dirigido pelos cineastas 
pernambucanos Kleber 
Mendonça Filho e Julia-
no Dornelles selecionado 
para competir pela Palma 
de Ouro na edição 2019 
do Festival de Cannes, que 
será realizado dos dias 14 
a 25 deste mês de maio, 
na cidade homônima, na 
França, nutrem boas ex-
pectativas no sentido de 
que o filme seja premiado. 
“Estamos torcendo para 
isso, mas o fato do filme já 
estar na mostra competi-
tiva oficial já é motivo de 
muita alegria”, confessou 
para o jornal A União, por 
exemplo, Buda Lira. O mes-
mo sentimento vem sen-
do nutrido por Thardelly 
Lima. “Acredito que o filme 
tenha chance, mas estar 
num filme que é um dos 
concorrentes ao prêmio já 
fica marcado no currículo”, 
disse ele. Além dos dois ar-
tistas, as atrizes Dani Bar-
bosa, Suzy Lopes e Ingrid 
Trigueiro, que também 
integram o elenco, estão 
arrumando as malas para 
participar do evento. Nes-
se grupo ainda está Jamila 
Facury, que, literalmente, 
corre contra o tempo para 

tentar arrecadar o restan-
te da quantia necessária 
para adquirir as passagens 
aéreas que lhe garantam a 
viagem com destino aquele 
país, localizado na Europa. 
“As minhas expectativas 
são as melhores possíveis e 
estou torcendo pelo filme”, 
comentou ela.

Jamila Facury disse 
para A União que duas de 
suas amigas, a diretora e 
roteirista de cinema Rayssa 
Prado e a atriz Kassandra 
Brandão, sensibilizadas 
com a situação, passaram 
a realizar uma campanha 
pelas redes sociais com o 
intuito de arrecadar re-
cursos para que a colega 
possa adquirir as passa-
gens aéreas. Além disso, 
Jamila mantém aberta, em 
seu nome, na Caixa Eco-
nômica, na agência 1010, 
poupança 013, a conta de 
número 00002225-9 para 
quem quiser contribuir de-

positando alguma quantia. 
Outra opção é no Banco 
do Brasil, aberta pela mãe 
da atriz, Maria David Fa-
cury Santos, cuja agência 
é 5071-7, conta poupança 
26169-6. 

A atriz Jamila Facury 
disse que precisa de pelo 
menos R$ 3 mil e estima já 
ter arrecadado, até o mo-
mento, cerca de R$ 1.200. 
“Eu já tenho lugar para ficar 
em Cannes, no apartamento 
de uma amiga que se locali-
za vizinho à sede do evento, 
o que me leva a não gastar 
com a locomoção”, comen-
tou ela, acrescentando que 
gostaria de embarcar para 
a França na próxima segun-
da-feira, dia 13. 

Já o ator Buda Lira ain-
da disse, durante a entre-
vista para A União, que “se 
sente honrado” pelo fato do 
filme Bacurau estar sele-
cionado para o Festival de 
Cannes. “O evento tem uma 
grande importância para a 
divulgação do cinema mun-
dial, além de ser um grande 
centro de referência. É uma 
sensação de alegria, um 
momento rico e um evento 
importante porque dá visi-
bilidade para o cinema bra-
sileiro”, disse ele. 

“Poder dizer que atua 
num filme que concorreu 
no Festival de Cannes é 
um momento único”, con-
fessou, ainda, Thardelly 

Lima, que pegará seu voo 
no próximo dia 14, na ci-
dade de Fortaleza (CE). Ele 
disse que alguns atores do 
grupo da Paraíba - que de-
verão embarcar de aero-
portos diferentes, mas que 
dividirão o mesmo imóvel, 
quando chegarem na Fran-
ça - começaram a se mobili-
zar quando intuíram que o 
longa Bacurau teria chance 
de ser selecionado e outros 
se mexeram após a confir-
mação para participação 
no evento. Ele mesmo co-
mentou que obteve apoio 
financeiro da família - prin-
cipalmente da mãe - para 
a compra das passagens 
aéreas. “Outros colegas 
também  se viraram para 
conseguir a garantia da via-
gem. Estamos no mesmo 
barco”, concluiu o ator. 

 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cresce expectativa de atores 
paraibanos sobre “Bacurau” 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Sobre o filme
Gravado até o mês de maio de 2018, no sertão de Seridó, localizado entre os 

estados da Paraíba e Rio Grande do Norte, o longa-metragem Bacurau é estrelado 
por Sônia Braga e a história segue um cineasta que viaja a um vilarejo que tem o 
mesmo nome do filme. Ao chegar ao seu destino, ele descobre que os moradores 
escondem segredos obscuros. A propósito, o filme que possui paraibanos no elenco 
concorrerá com obras de grandes nomes do cinema, a exemplo de Dolor y Gloria, 
do espanhol Pedro Almodóvar, e Matthias and Maxime, do canadense Xavier Dolan.                               

Eu já tenho lugar 
para ficar em Cannes, 

no apartamento de uma 
amiga que se localiza 

vizinho à sede do 
evento, o que me leva a 

não gastar com a 
locomoção 

Jamila Facury precisa 
levantar a quantia de 

R$ 3 mil para conseguir 
bancar sua ida ao festival

Dirigido pelos cineastas pernambucanos Kleber Mendonça Filho e Juliano Dornelles, “Bacurau“ foi gravado em 2018 no interior entre a Paraíba e o Rio Grande do Norte e vai competir pela Palma de Ouro na edição 2019 de Cannes

Foto: Reprodução



O roteirista Jim Starlin, que assina a série Desafio Infi-
nito, afirmou ao CBR que gostaria de ter visto Thanos com 
os olhos iguais aos dos quadrinhos em Vingadores: Ultimato. 
“Sinto falta daqueles olhos amarelos que ficavam vermelhos 
quando ele ficava irritado. Mas entendo exatamente por que 
eles escolheram fazê-los azuis. Isso o torna um personagem 
mais emocional”.

Starlin também comentou o que pensa da ausência da Se-
nhora Morte. “É um universo diferente. Nesse caso específico, 
entendo o motivo por que eles fizeram isso. Eles não querem 
introduzir entidades abstratas no universo do filme nesse pon-
to. Acredito que isso mudará com o lançamento de mais filmes 
do Doutor Estranho, e imagino que a Senhora Morte terá sua 
chance eventualmente, porque eles fizeram tanto dinheiro com 
Thanos. Eles não vão mantê-lo no escuro durante tanto tempo. 
E isso dá uma oportunidade para ela voltar”.

Nos cursos superiores de Música e Arqui-
tetura, a estética está presente como disci-
plina que estuda e codifica os moldes sob os 
quais uma obra de arte é concebida e classi-
ficada. Ao longo do tempo, a observação de 
tudo o que estimula a nossa percepção sensi-
tiva levou estudiosos a elaborar conceitos que 
pudessem definir o que é belo. Assim, a teoria 
ocupou destaque na vida de filósofos como 
Kant, Schiller, Schopenhauer e outros.

Criar beleza e ungir emoções é, consciente 
ou inconscientemente, o objetivo essencial de 
qualquer artista. E em toda linguagem senso-
rial, seja música, literatura, drama, cinema, 
arquitetura, escultura, pintura, desenho, é o 
teor de lirismo que indiscutivelmente lhe con-
fere o grau de beleza. Decerto, esteja na poe-
sia o princípio vital que flui diversificado nas 
muitas formas de concepção artística.

Na música, as chamadas transcrições to-
maram um vulto especial. Ao dar nova feição 
a uma peça, sem lhe alterar a essência, apenas 
recriando-a em novo formato, o artista reno-
va até enriquece-a ao reforçar aspectos não 
tão explorados originalmente.

Em todos os períodos da música erudita, 
usou-se o caráter descritivo nas partituras 
que têm o condão de retratar paisagens, temas, 
romances, fatos históricos e até sentimentos 
específicos da natureza humana, utilizando-
se características especiais de sonoridade, 
ritmo, diálogos melódicos, fraseados, contra-
ponto, modulação tonal, timbres e superposi-
ção de planos sonoros. Algumas composições 
dessa linha são capazes de nos transportar, 
fazer ver ou vivenciar a emoção exata suge-
rida pelo autor. Do primaveril Vivaldi ao mo-
dernista Mussorgsky, do campestre e dramá-
tico Beethoven aos impressionistas Debussy, 
Ravel, Saint-Saëns e o pós-romântico Richard 
Strauss, a música descreveu com magnificên-
cia belos e comoventes cenários e histórias. A 
ópera de Wagner chegou a ser considerada um 
sublime amálgama em que se fundiram músi-
ca, canto, cenografia, dramaturgia, coreogra-
fia, poesia, literatura, uma esplêndida multi-
plicidade de conceitos artísticos reunidos em 
uma só peça.

Na literatura não poderia ser diferente. 
Mesmo que a divisão idiomática limite a am-
plitude de sua capilaridade, pois, para se dis-
persar pelo mundo, haja de se reconfigurar 
linguisticamente, as letras possuem o mesmo 
poder artístico de criação e recriação.

Foi exatamente uma transcrição, uma 
sinfonia descritiva, um trabalho ao nível das 
melhores paráfrases de Franz Liszt, o discur-
so-ensaio escrito e proferido pela professora 
Ângela Bezerra de Castro em nome da Acade-
mia Paraibana de Letras para homenagear o 
seu confrade Carlos Romero.

Ângela pintou, retratou, musicou, regeu, 
desenhou em letras a vida, a alma e a obra do 
cronista com uma fidelidade tão cristalina 
que só os grandes mestres da crítica literária 
conseguem fazer.

Ressaltou o respeito e a admiração que 
ele conquistou de seus contemporâneos, “sem 
nenhuma arrogância ou ostentação, apenas 
pela suavidade da palavra e pela mansidão do 
exemplo”. Um homem feliz que “soube amar e 
ser amado, norteando a existência por princí-
pios que deram sentido e densidade a todos os 
seus dias”. “Sem dúvida, encontrou a paz do co-
ração”, o “paraíso dos homens”, segundo Platão.

Na crítica de Ângela, é impossível haver 
espaço para o “elogio inconsistente, de retó-
rica vazia”. Pois, no ambiente de uma Acade-
mia o valor de um confrade “se fixa no mérito 
cultural, nas credencias esperadas de quem 
chega para fazer parte da casa das letras e da 
memória, fortalecendo-a em seus princípios 
fundadores” - concluiu a dama das letras e 
olhos de esmeralda, com a mestria de sempre.

Roteirista de “Desafio Infinito” 
questiona olhos azuis de Thanos

Com a maestria 
de sempre

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Luís Gonzaga fora visitar o 
colega Nathanael Alves na residência 
do amigo. Uma visita sacrificada, 
pois ambos moravam a boa distância 
um do outro: Gonzaga no conjunto 
residencial Pedro Gondim e Nathan 
nas imediações do campo da Imbiri-
beira, ou Tambauzinho, além dos Ex-
pedicionários. Ninguém pra fazer o 
editorial, naquele estilo coloquial de 
Nathan. O jeito foi o Nêguin desvirar 
a Olivetti e bater as teclas.

Já faz um pedaço de tempo, e o 
leitor (a) talvez não se lembre que a 
planície defronte ao Grupamento de 
Engenharia era o antigo campo de 
aviação da capital, depois rebaixado 
à condição de aeroclube, e hoje na 
iminência de ser despejado para a 
margem leste da estrada de Cabe-
delo – BR 230/101. Uma rodovia 
com dupla identidade, pois também 
é BR 101 e 230 no trecho comum, 
também denominada Rodovia Pedro 
Gondim. Haja nomes para uma só 
estrada, como a rodovia PB 238, que 
liga as cidades Taperoá – Princesa, 
Rodovia Presidente Suassuna.

Visita mais sacrificada porque 
era no duro tempo dos ônibus, ou do 
bonde, se desse sorte. Os dois traba-
lhavam no mesmo jornal, o finado 
O Norte, dos Associados. Mas Na-
than não foi trabalhar, estava meio 
gripado, e não telefonou – porque 
não tinha telefone. As comunicações 
caminhavam a pé, como o menino 
que gritava as manchetes.

Como eu disse, os tempos eram 
duros, difíceis, de vacas magras. Aí 
Gonzaga foi ver in loco como estava 
o amigo, pois amigão é para essas 
coisas. Ambos visitaram-se tantas 
vezes quando internados no Sanató-
rio Clementino Fraga (de tuberculo-
sos), as vacas eram magras mesmo. 
O Sanatório salvara-lhe a vida duas 
vezes: uma quando o Doutor Mar-
cos Pedro mostrou a radiografia de 
um paciente terminal ao médico do 
Exército, que fora buscar o jorna-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Cambraia de linho

lista, e disse: “Tá vendo, Doutor, o 
paciente pode não resistir à remoção.” 
Para não empestar o quartel, o capitão 
abortou a missão.

Os dois amigos eram solidários a 
qualquer prova.

Conversa vai e vem, Nathan estava 
bem, apenas com o defluxo de luxo. 
Quando Gonga saiu, a dor acompa-
nhou-lhe. Era uma cólica atravessada, 
dessas que dá de um lado do abdômen 
e vai até o outro. Ainda pensou em 
voltar à casa de Nathan, mas desistiu, 
para não incomodar o amigo logo na 
hora da família se recolher. O ônibus 

não deveria tardar, já passava das 
onze. 

Mas o coletivo não chegava, 
é assim quando acontece alguma 
urgência. De vez em quando a tripa 
dava sinal. A cólica atravessava todo 
o abdômen, de leste a oeste. Eis que 
chegou a hora. O jeito foi o Neguin 
se agasalhar atrás de uma touceira 
que havia no pátio da Escola Técnica 
Federal – era noite de sábado, sem 
aulas – e despejar o incômodo. 

Não havia papel. Aliviado, Luís 
Gonzaga socorreu-se do lenço de 

cambraia de linho que 
ganhara no Dia dos 
Pais. Concluída a obra, 
o compadre de Nathan 
preparava-se para sair 
quando ouviu a voz que 
deveria ser do vigia, até 
então oculto na escuri-
dão solitária, agora com 
uma lanterna inquisido-
ra na mão:

- Leve o lenço!
Era uma peça de 

cambraia, ornada por 
babados, a qual Luís 
tinha estima, pois os 
filhos lhe deram na data 
dos pais. Lenço bonito, 
não era de se jogar fora. 
Mas as circunstâncias 
obrigaram o jornalista 
a fazer o descarte, na 
noite agônica de cólicas. 

O lenço de cambraia cumprira mis-
são para a qual não fora projetado e 
calculado. Eis que o bonde chegou, e 
Luís galgou-lhe o estribo. 

- Leva o lenço! – Ameaçou o 
vigia.

Mas o lenço de cambraia ficou 
na moita de mastruz, outro somente 
no próximo Dia dos Pais, ou no seu 
aniversário. Aquele foi sacrificado 
na emergência. Bem que disseram 
em casa que não saísse.

(Terça, quinta, sábado)

As comunicações 
caminhavam a pé, 

como o menino 
que gritava as 

manchetes.

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Do Portal Omelete

Fotos: Reprodução
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Depois de uma temporada sem gra-
var, Nana Caymmi está de volta com um 
disco cantando Tido Madi, “Nana Caym-
mi canta Tito Madi”. Com o melhor do 
repertório do cantor, compositor e pia-
nista paulista, que já era um desejo an-
tigo de artista. Ela vai do samba-canção 
às composições românticas. A produ-
ção é de José Milton, que trabalha com 
a cantora carioca há 25 anos.

Tito se foi em setembro do ano 
passado, mas ficou feliz ao ouvir a ma-
triz do disco de Nana e aprovou. Vol-
tando no tempo, há 32 anos, o artista 
convidou Nana para regravar com ele 
a canção “Cansei de Ilusões”, (que abre 
o disco novo dela), para o álbum dele, 
“Quem é da Noite Canta” de 1987.  “Sim, 
fiz questão de que ele ouvisse. Quando 
o visitei, vi que ele não estava bem, pedi 
que meu produtor levasse os originais, 
Tito gostou muito”, avisa Nana, em en-
trevista A União pelo telefone.

“Eu gostava de ver Tito cantando 
nas boates do Rio. Aquela sensação de 
estar ali. O repertório dele, um compo-
sitor puro. Um dia cheguei e pedi o au-
tógrafo. Ah, esse tempo, era bom, mas 
passou! Eu nem imaginava que um dia 
gravaria um disco com as canções de 
Tito Madi ”, disse,

A sonoridade do registro de Nana 
é o testemunho da sua voz límpida: o 
estilo e o ritmo do samba-canção são 
preservados; ficando próximos do úl-
timo trabalho da artista, “Sem Poupar 
Coração”, todo dedicado ao bolero. “Isso 
mesmo”, lembra ela”.  Nana já tinha 
gravado uma canção de Tito, “Chove lá 
fora”, no disco de 1983, “Voz e Suor”, em 
companhia do pianista e arranjador Ce-
sar Camargo Mariano. Aliás, um discão.

Nova ‘musa’ da direita

Quando o poeta voltou seu olhar para a mãe 
que se encontrava distante, ele iniciou a canção 
que nunca concluiu. Recordando as canções de 
ninar que escutava quando menino, no acon-
chego do colo, silenciosamente tentou compor 
o poema que se perdeu na imensidão das me-
táforas do sonho. Mas não desistiu, persistiu na 
composição poética que dedicaria para ela, mas 
jamais terminou o trabalho porque nunca se 
conclui a canção a ser dedicada às mães.

Como na louvação do poeta de Itabira para 
as mães, eu também tento compor um poema 
para todas as mães que seja um hino de louvor 
para a minha mãe, para a mãe de meus filhos e 
a avô de meus netos, que chegue à minha filha 
e noras. Enfim, em que as mães se encontrem. 
Construo apenas um verso dolorido que arran-
ca de mim as lágrimas retidas desde quando 
mamãe morreu.

Para viver junto da minha mãe que já fez 
a longa viagem, recorro às imagens que dela 
guardei. Imagens que trazem a brisa suave das 
manhãs, carregando consigo o alvorecer com 
luminosos raios que estão afluindo no entarde-
cer dos meus dias.

O menino guardou tudo na memória. Todas 
as vezes que eu quero escrever uma poesia que 
tenha paisagens humanas ou da natureza, reen-
contro as vozes que se espalhavam por entre 
os arvoredos nas manhãs, com o cheiro do café 
quente no bule, servido com cuscuz misturado 
com leite ou com a raspa de coco.

Eu quero preparar um poema para as mães 
que contam histórias ao seu filho antes de dor-
mir, repetem canções de ninar com ele ao colo, 
ensinam a rezar, louvar e agradecer a Deus pelo 
dom da vida. Mas é branco o verso que não con-
sigo transpor para o papel.

As lembranças do abraço e das mãos leves 
penteando meus cabelos, fazendo cafuné ou ca-
tando piolhos, limpando as unhas, ensinando 
as primeiras letras ou dando palmadas no meu 
traseiro, levam-me a doce imagem de mamãe, 
retardando a concepção do poema. Talvez por-
que o beijo antes de dormir e a voz suave dando 
boa noite, apesar de tão distante no tempo, me 
façam engasgar o verso que teimosamente afas-
ta-se do papel.

Fico com os versos de Drummond, que ar-
rebentam conosco. “Mãe não morre nunca, mãe 
ficará sempre junto de seu filho e ele, velho em-
bora, será pequenino feito grão de milho”. A mãe 
nunca morre porque sua graça é eterna.

O sim de minha mãe permitiu que eu fosse 
gerado, iniciando uma mística constelação fa-
miliar; amamentando-me e educando-me com 
carinhos e afagos, deu-me oportunidade para 
que eu contemplasse a beleza do universo. Foi 
por meio dela que posso me banhar no rio, ad-
mirar as paisagens de minha terra, contemplar 
o mar azul.

Foi seu rosto que meus olhos primeiro con-
templaram, suas mãos seguraram-me nos pri-
meiros passos e seus conselhos moldaram os 
degraus por onde tenho caminhado. Ela trouxe 
até a mim as luzes de todos os solares, para que 
com humilde e mansidão, lentamente como con-
vém, erguesse o edifício da constelação familiar.

Uma canção 
para mãe

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Nana Caymmi grava 
Tito Madi e Tom Jobim

Destaque

Ed Sheeran e Justin Bieber 
fazem canção em parceria

Ícones da música pop na nova geração e hits 
automáticos em tudo o que lançam, Ed Sheeran e 
Justin Bieber balançaram o mercado ao anunciarem 
o nome e a data de lançamento da parceria musi-
cal entre eles. “I don’t care” chega ao mercado nesta 
sexta-feira (10), nas principais plataformas de mú-
sica via streaming.

Sheeran e Bieber usaram suas redes sociais para 
divulgar alguns trechos da canção. Cada um postou 
um trecho de algumas frases, que aparentemente se 
completam quando unidos.

Fãs dos artistas ficaram animados na semana 
passada quando os dois artistas divulgaram fotos 
juntos em um estúdio fotográfico.

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação / 
Fantasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: Após Thanos 
eliminar metade das criaturas vivas, os Vingadores 
precisam lidar com a dor da perda de amigos e seus 
entes queridos. Com Tony Stark (Robert Downey Jr.) 
vagando perdido no espaço sem água nem comida, 
Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov (Scarlett 
Johansson) precisam liderar a resistência contra o titã 
louco. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45, 18:30 - 22:15;  
MANGABEIRA 3 DUB: 11:40 - 15:15. MANGABEIRA 4 
3D DUB: 12:40 - 16:30; MANGABEIRA 4: 20:15 (LEG). 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 17:15. MANGABEI-
RA 5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 2 LEG: 14:00 - 17:45 
- 21:30. MANAÍRA 3 DUB: 13:00 - 16:45 - 20:30. 
MANAÍRA 4 LEG: 12:15 - 15:45 - 19:30; 15:45 - 19:30 
(SEGUNDA, TERÇA e QUARTA). MANAÍRA 5 3D DUB: 
11:10 - 14:45 - 18:30 - 22:15; 14:45 - 18:30 - 22:15 
(SEGUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 6 3D LEG: 13:30 - 
17:15 - 21:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:45 - 17:30 - 21:15. 
MANAÍRA 8 3D DUB: 18:45 - 22:30; 15:00 - 22:30 (SE-
GUNDA ATÉ QUARTA). MANAÍRA 9 3D: 11:40 - 10:00 
(DUB), 15:15 - 22:45 (LEG). MANAÍRA 10 3D LEG: 
12:40 - 16:15 - 20:00; 16:15 - 20:00   (SEGUNDA ATÉ 
QUARTA). MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 18:00 - 21:45. 
TAMBIÁ 2 DUB: 14h - 17h20 - 20h45. TAMBIÁ 3 DUB: 
13h - 16h20 - 19h40. TAMBIÁ 4 DUB: 14h20 - 17h40 - 
21h. TAMBIÁ 5 DUB: 13h20 - 16h40 - 20h (VERSÃO 3D). 
TAMBIÁ 6 DUB: 13h50 - 17h10 - 20h30 (VERSÃO 3D). 

UM ATO DE ESPERANÇA – (REINO UNIDO 2018) 
Drama / Crime. Duração: 106 minutos. Classificação indic-
ativa: 12 anos. Sinopse: Fiona Maye (Emma Thompson) é 
uma eminente juíza da Alta Corte, que preside casos etica-
mente complexos do direito familiar. Com o serviço pesa-
do, sua carga horária acaba exigendo um desgaste pessoal 
de Fiona. Em meio ao seu precário relacionamentio com 
um professor (Stanley Tucci), ela precisa decidir sobre o 

caso de Adam (Fionn Whitehead), um garoto diagnosti-
cado com leucemia que se recusa em fazer a transfusão 
de sangue que salvará sua vida, devido a uma crença re-
ligiosa. MANAÍRA 8 LEG: 14:30; 19:20 (SEGUNDA ATÉ 
QUARTA). 

A MALDIÇÃO DA CHORONA – (EUA 2019) Terror. 
Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Na Los Angeles da década de 1970, uma as-
sistente social criando seus dois filhos sozinha depois de 
ser deixada viúva começa a ver semelhanças entre um 
caso que está investigando e a entidade sobrenatural La 
Llorona. A lenda conta que, em vida, La Llorona afogou 
seus filhos e depois se jogou no rio, se debulhando em 
lágrimas. Agora ela chora eternamente, capturando out-
ras crianças para substituir os filhos. MANGABEIRA 2 DUB: 
20:45. MANAÍRA 1 LEG: 22:00. TAMBIÁ 1 DUB: 16h15.

DE PERNAS PRO AR – (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da franquia 
Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Guimarães) rode 
o mundo, visitando os mais diversos países em uma 
correria interminável. Sem tempo para se dedicar à 
família, quem assume a casa é seu marido João (Bruno 
Garcia), que cuida dos filhos Paulinho (Eduardo Mello) 
e Clarinha (Duda Batista), de apenas seis anos. Cansa-
da de tanta agitação, Alice decide se aposentar e entre-
gar o comando dos negócios à sua mãe, Marion (Den-
ise Weinberg). Porém, o surgimento de Leona (Samya 
Pascotto), uma jovem competidora, faz com que mude 
seus planos. MANAÍRA 1:14:30 - 19:40 - 22:00. TAM-
BIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 2: 15:45 - 18:00 - 20:45; 

SHAZAM! – (EUA 2018) Ação / Fantasia. Duração: 132 
minutos. Sinopse: Billy Batson (Asher Angel) tem apenas 
14 anos de idade, mas recebeu de um antigo mago o dom 
de se transformar num super-herói adulto chamado Shaz-

am (Zachary Levi). Ao gritar a palavra SHAZAM!, o ado-
lescente se transforma nessa sua poderosa versão adulta 
para se divertir e testar suas habilidades. Contudo, ele 
precisa aprender a controlar seus poderes para enfrentar 
o malvado Dr. Thaddeus Silvana (Mark Strong). MANAÍRA 
1 LEG: 17:00. TAMBIÁ 1 DUB: 20h20. MANGABEIRA 2: 
13:00.

A MENINA E O LEÃO – (FRANÇA / ALEMANHA / ÁFRICA DO 
SUL 2018) Família / Aventura / Drama. Duração: 97 minutos. 
Sinopse: Mia (Daniah De Villiers) é uma jovem de 14 anos que 
desde pequena tem uma profunda amizade com Charlie, um 
leão branco da fazenda de sua família. Quando seu pai decide 
vender Charlie para caçadores de troféus, Mia não vê outra opção 
além de fugir com o leão para salvá-lo. MANAÍRA 1 DUB: 12:00 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).

SUPERAÇÃO – O MILAGRE DA FÉ – (EUA 2018) 
Drama / Biografia. Sinopse: John Smith, um menino de 
14 anos, passeava com a família em uma manhã de inver-
no no Lago St Louis, no Missouri, quando, acidentalmente, 
sofreu uma queda e se afogou. Chegando ao hospital, John 
foi considerado morto por mais de 60 minutos até que sua 
mãe, Joyce Smith, juntou todas as suas forças e pediu a 
Deus para que seu filho sobrevivesse. Sua prece poderosa 
foi responsável por um milagre inédito. MANAÍRA 8 LEG: 
17:20  - 22:20. TAMBIÁ 1 DUB: 18h05.

LOS SILENCIOS - CINE BANGÜÊ - SÁBADO (4) - 16:00; 
MUSSUM, UM FILME DO CACILDIS - CINE BANGÜÊ - 
SÁBADO (4) - 18:00; CHUVA É CANTORIA NA ALDEIA 
DOS MORTOS - CINE BANGÜÊ - DOMINGO (6): 16:00; 
LOS SILÊNCIOS - DOMINGO (5) - CINE BANGÜÊ: 18:00; 
FEVEREIROS - CINE BANGÜÊ - SEGUNDA (6): 19:00; 
MUSSUM, UM FILME DO CACILDIS - CINE BANGÜÊ - 
TERÇA (7): 19:00; INFERNINHO (PRÉ-ESTREIA) - CINE 
BANGÜÊ - QUARTA (8): 19:00. 

A cantora baiana Maria Bethânia gra-
vou “Cansei de Ilusões”,  no CD Talismã. 
Lançado em 1980. Um ano antes, em 1979 
Fafá de Belém gravou no álbum “Estrela 
Radiante”. Artistas de outros países tam-
bém já gravaram Madi. O sucesso “Chove 
Lá Fora”, por exemplo, foi traduzido para 
o inglês e ganhou registro com o grupo vo-
cal The Platters, como “It’s Raining Outsi-
de”, em 1958.

Em abril foi divulgado que o colecio-
nador de discos Cristiano Grimaldi encon-
trou duas gravações desconhecidas, uma 
delas “Chove Lá Fora”, de Tito Madi, e uma 
inédita, na voz do pai da Bossa Nova, João 
Gilberto, 87 anos. O material estava  na 
casa do pesquisador e colunista da Folha 
de São Paulo, Ruy Castro, que contou a 
história da Bossa Nova no livro “Chega de 
Saudade”.

As onze canções que Nana interpreta 
Madi nesse disco são “Chove Lá Fora” de 
1957, Cansei de Ilusões de 1956 e Não 

Diga Não de 1954, essa, inclusive, já grava-
da pela cantora; mas também músicas me-
nos conhecidas, como Canção dos Olhos 
Tristes de 1961, E Chuva Parou  de 1957 
e, Graças a Deus Você Voltou, de 1961. Os 
arranjos são divididos entre o pianista 
Cristovão Bastos e o violonista Dori Caym-
mi – irmão de Nana, que canta com ela na 
faixa Balanço Zona Sul da década de 1950.

 
Cantando a Jobim
Além deste lançamento, outro traba-

lho já está em andamento: um segundo 
disco com o cancioneiro de Tom Jobim. 
Sobre o projeto dedicado à Tom ao lado 
do irmão Dori, Nana não sabe informar 
quando será lançado. “Não, sei. É um 
disco que será feito pelo Selo Sesc. Creio 
que saia no segundo semestre. É um disco 
muito bonito, vocês vão gostar”.

Com o repertório baseado em Tom 
Jobim e Vinicius de Moraes, uma das can-
ções será “As Praias Desertas”.

Cantora busca retomar espaço após polêmica em favor de Bolsonaro e ataques contra Gil, Caetano e Chico 

Foto: Livio Campos/Divulgação
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Cantor sai em turnê neste mês de maio pelo Brasil e passa por João Pessoa com show nesta sexta-feira

Desde 1996, ano de sua 
estreia em disco, o cantor 
Renato Braz vem integran-
do felicidade pessoal e uto-
pias brasileiras. O espaço 
desse encontro é a música. 
As sonoridades formadoras 
de seu canto nos informam 
do vasto universo de um 
paulistano com ascendên-
cia nordestina. Sem desvios, 
o rio Paraná, da infância de 
sua mãe, adensa a corren-
te do Paraguaçu, o rio da 
baiana Geolândia, terra de 
seu pai. Intérprete senhor 
da escolha dos repertórios 
ele acolhe os compositores 
contemporâneos e incorpo-
ra o cancioneiro tradicional 
sob o critério da paixão e 
da memória afetiva. Em sua 
carreira, construiu elos evi-
dentes e até improváveis 
entre Luis Gonzaga, Dori e 
Dorival Caymmi, Villa-Lo-
bos, João Gilberto e Gilber-
to Gil. Renato Braz pensa 
musicalmente seu país, 
sem reforçar as fronteiras, 
voltando-se para a canção 
latino-americana. 

Em 2018, lança o ál-
bum comemorativo de 
seus 50 anos de vida, Can-
to Guerreiro Levantados 
do Chão. Com o qual sairá 
em turnê agora em maio 
de 2019, iniciando pelas ci-
dades nordestinas de João 
Pessoa (dia 10) e Recife 
(dia 11).

Aos 50 anos, com “Can-
to Guerreiro – Levantados 
do Chão” e se reparte em 
três: o homem histórico, o 
músico aglutinador de sua 
geração e o artista brasilei-
ro solto no mundo, em paz 
com as suas referências. 
Ele promove o reencontro 
de Chico Buarque e Mil-

Renato Braz comemora 50 
anos com Canto Guerreiro

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

ton Nascimento, celebra a 
poesia de Jacques Brel com 
Miúcha, reverencia os seus 
profundos vínculos com 
Dori Caymmi, Guinga, Paul 
Winter, Mário Gil, Bré, Paulo 
César Pinheiro, Nailor Pro-
veta, Nelson Ayres, Cristo-
vão Bastos, Eduardo Gudin 
e o grupo Maogani. Evoé, 
jovens à vista: Breno Ruiz, 
Karine Telles, Roberto Leão 
e Alice Passos. O duo com 
Gilberto Gil se impõe como 
histórico: Renato Braz en-
fim se reúne com seu mes-
tre em “O fim da história”, 
um olhar sobre as farsas 
e as viravoltas do tempo, 

na figura controversa de 
Lampião. Neste álbum, 
seu canto não é pacífico. É 
guerreiro, quente, telúrico. 
E chega ao futuro: Antonio 
Garfunkel Braz, (“Blackbird 
fly, blackbird fly”). Todos os 
rios de sua vida-canção.

O cantor paulistano 
Renato Braz é uma das re-
ferências obrigatórias no 
atual cenário da música bra-
sileira. Tendo sido vencedor 
do 5º Prêmio Visa de MPB 
no ano de 2002, sua carrei-
ra vem sendo cada vez mais 
reconhecida nacional e in-
ternacionalmente.

Renato conta com uma 

respeitável discografia como 
intérprete, tendo já grava-
do 15 CDs. Seu disco de es-
treia, Renato Braz (1996), 
lhe rendeu uma indicação 
ao Prêmio Sharp como 
melhor disco na categoria 
revelação. No 2º CD, Histó-
ria Antiga (1998), contou 
com a participação de Dori 
Caymmi como arranjador, 
que desde então se tornou 
um parceiro constante. Em 
2002 lançou seu 3º CD, Ou-
tro Quilombo, com o qual 
ganhou o Prêmio Visa e a 
gravação de um cd pelo selo 
Eldorado, lançando no mes-
mo ano, o CD Quixote. Com 

seu 5º CD, Por Toda a Vida 
(2006), ganhou o Prêmio 
Rival Petrobras na categoria 
Cantor Popular.

Em 2010 lançou, com 
o cantor Zé Renato, o CD e 
DVD Papo de Passarim com 
grande repercussão na mí-
dia especializada.

Em 2012 lançou Casa 
de Morar, 6º álbum solo, de 
canções inéditas, com enfo-
que especial nos composi-
tores de sua geração como 
Fred Martins, Celso Adolfo, 
Mario Gil, Zé Renato, Si-
mone Guimarães e Claudio 
Nucci, além dos composito-
res que mais influenciaram 

seu trabalho como Dori 
Caymmi, Theo de Barros e 
Gilberto Gil.

Nos últimos anos, lan-
çou 3 CDs de projetos espe-
ciais: Silêncio – Um Tributo 
a João Gilberto em 2013 
com Nailor Proveta e Edson 
Alves; Canela em 2014 com 
o quinteto Maogani e Mar 
Aberto em 2016 com Mario 
Gil, Breno Ruiz e Roberto 
Leão.

Sua carreira interna-
cional começou em 1999, 
com turnê por várias ci-
dades da Alemanha. Em 
2004, foi selecionado para 
representar o Brasil no 
Festival de Spoleto, reali-
zado na cidade de Charles-
ton, nos EUA. O sucesso da 
apresentação lhe rendeu 
convite para retornar em 
2007, e também para par-
ticipar, no mesmo ano, do 
Summer Solstice, concerto 
que é realizado anualmente 
na grande catedral gótica 
St. John The Divine em NY. 
Em 2008 fez sua estreia no 
Japão participando de um 
concerto no Triphony Hall 
em Tokyo.

Pela gravadora ameri-
cana Living Music, gravou 
Saudade, seu 1º CD para o 
mercado internacional, pro-
duzido pelo saxofonista ame-
ricano Paul Winter, lançado 
em 2015 nos Estados Unidos.

Em 2017, gravou ao 
lado da cantora Jussara Sil-
veira e um time com 37 mú-
sicos o CD Fruta Gogoia, em 
homenagem à Gal Costa. 
No mesmo ano, empresta 
sua voz para quase todas as 
canções do disco Tatana-
güê, com composições de 
Theo de Barros e Paulo Cé-
sar Pinheiro.

Jeorge Segundo emplaca em 
rádios e plataformas digitais

“Essa música não sai da 
minha cabeça”. “ Encontrei 
um refúgio musical”. “ Feliz 
em ter achado essa músi-
ca”. Essas foram alguns dos 
comentários no Youtube 
do Midas Studios, sobre 
o primeiro hit do cantor e 
compositor Jeorge Segun-
do. Fato é que  a canção “ 
Inabalável”, de composi-
ção própria, está criando 
muitas conexões entre as 
pessoas, desde seu lança-
mento, na última semana. 
“Estou recebendo muitas 
mensagens legais nas redes 
sociais. Essa canção cabe 
bem para o momento em 
que estamos vivendo hoje, 
de buscar o nosso lugar e 
de acreditar nos nossos so-
nhos”, declara o artista.

Após o lançamento de 
seu primeiro EP nas prin-
cipais plataformas digitais, 
“Inabalável” também está 
tocando em quatro das 
principais rádios de João 
Pessoa. “Isso me me deixa 
muito feliz, porque a pró-
pria galera da rádio se en-
cantou com a qualidade do 
EP”, comenta Jeorge, que já 
participou de diversos pro-

gramas de rádio e TV para 
falar sobre o processo de 
criação das produções e da 
experiência em ter feito o 
trabalho em um dos maio-
res estúdio do Brasil. “Per-
cebo que existe uma curio-
sidade muito legal sobre 
como eu cheguei à Midas, 
como eu fui “achado”, mas 
na verdade eu corri atrás, 
bati na porta e fiz com que 
eles pudessem se interes-
sar no meu trabalho. Ao 
mesmo tempo percebo que 
as pessoas estão em uma 
torcida por mim, como um 
cara que pode representar 
elas lá fora, saindo daqui de 
João Pessoa. Quero mostrar 
a qualidade musical que te-
mos na cidade”.

Sonhador ansioso, como 
ele mesmo se identifica, 
Jeorge pretende levar a re-
presentatividade da qua-
lidade dos artistas locais 
para São Paulo, cidade que 
escolheu como morada a 
partir do próximo mês. “Da-
qui pra frente é tudo novo: 
cidade nova, casa nova, tra-
balho novo, rotina nova. Um 
mundo novo me espera. Me 
dá um frio na barriga e uma 

ansiedade boa, acho que vou 
acabar fazendo alguma mú-
sica sobre isso, gravando-a 
futuramente e torcendo 
para dar certo”.

Show de despedida 
Antes de ir embora 

para esta nova fase da car-
reira, Jeorge Segundo se 
despede de João Pessoa em 
um show mais do que espe-
cial. A apresentação única 
acontece nesta sexta-feira 
(10), no Atol Music Bar, em 
Tambaú, a partir das 23h.

Para a grande noite, 
além de suas músicas au-
torais, o cantor promete os 
maiores sucessos do reper-
tório dele, com músicas de 
Nando Reis, Coldplay e ver-
sões inusitadas de Alceu Va-
lença e Alok. “Vai ser muito 
especial, e não tinha como 
ser em outro lugar do que 
o Atol, em que eu já tinha 
tocado várias vezes e tenho 
um público fiel. Vai ser uma 
experiência olho a olho com 
o público, o que eu sempre 
adorei fazer”, afirma Jeor-
ge. O show ainda conta com 
participações inusitadas 
dos amigos Geff, Mo Lima e 

Ramon Schnayder. 
O show de lançamen-

to do primeiro EP do can-
tor conta com o apoio da 
Korpus Academia, Estação 
Bananeiras, Mais Volkswa-
gen e OBI Revestimentos. 
A abertura da noite fica 
por conta de GQ Project, de 
Guga Queiroga. Os ingres-
sos estarão disponíveis 
para compra no local, no 
valor de R$25 reais.

SERVIÇO 
n Evento: Show de 
despedida com Jeorge Segundo
n Data: Amanhã 
n Horário: 23h
n Local: ATOL Music Bar I Rua Coração de Jesus, 138 – Tam-
baú
n Abertura: GQ Project, de Guga Queiroga
n Ingressos: No local  a R$ 25 reais.
Confira o trabalho de Jeorge Segundo: @jeorgesegundo
https://youtu.be/MEwsj9d4Xy0

Cantor comemora resultado alcançado com “Inabalável” no YouTube e nas rádios da capital paraibana

Com seu mais novo álbum, Renato Braz se divide em seu viés histórico, músico aglutinador de sua geração e o artista brasileiro livre pelo mundo

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Pacto com os Estados
Presidente da República, Jair Messias Bolsonaro, comparou 
ontem (8) os investimentos no Brasil a um “esporte de altíssimo 
risco”, durante reunião com os governadores  Página 14
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Relatório preliminar do projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias é apreciado na Assembleia Legislativa

A Comissão de Acom-
panhamento e Controle da 
Execução Orçamentária da 
Assembleia Legislativa apre-
ciou e aprovou na manhã de 
ontem, o relatório prelimi-
nar do projeto da Lei de Di-
retrizes Orçamentária para o 
exercício financeiro de 2020, 
além ainda de mais três pro-
jetos de lei e uma mediada 
provisória. 

O projeto da LDO foi 
encaminhado à Casa pelo 
Governo do Estado e já está 
com um calendário de tra-
mitação e discussão. O pra-
zo para que os deputados 
apresentem emendas vai até 
o dia 27 deste mês, e a vota-
ção da matéria em plenário 
deve acontecer até o dia 19 
de junho.

O projeto do Executivo 
para 2020 prevê uma despesa 
corrente de R$ 11,2 bilhões e, 
através de tabelas, já mos-
tra também as previsões de 
orçamentos para os anos de 
2021, R$ 11,5 bilhões; e, para 
2022, um valor de R$ 11,9 bi-
lhões. Na mensagem, o gover-
nador João Azevêdo afirma 
que “as diretrizes para 2020 
refletem o esforço do gover-
no em continuar mantendo a 
estabilidade fiscal, com uma 
gestão pública responsável e 
comprometida com o plane-

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com 

LDO 2020 da Paraíba prevê 
despesas de R$ 11,2 bilhões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

China e Estados Unidos se engalfiam em  mais uma 
disputa econômica com poder de abalar toda a estrutura 
financeira mundial. A China entra com seu capitalismo de 
baixo custo de produção num país onde não existem greve, 
sindicatos nem patrões. Os Estados Unidos há muito veem 
com desconfiança a invasão amarela que não respeita có-
digos nem princípios, que invade mercados e consegue 
ser um grande concorrente aonde chega. O novo Estados 
Unidos sonhado e propalado por Trump de depara com 
essa China a segunda potência bélica mundial armada até 
os dentes  onde a solução militar é um jogo por demais 
perigoso para ser sequer aventado.

O resto do mundo limita-se a assistir essa briga que dia-
riamente tem um  capítulo novo provocado por um e-mail 
de Trump ou por mais uma investida chinesa. Para Trump o 
tempo/ urge, ele está em plena campanha para a reeleição e 
esse ponto é vital, já os chineses dispõem de todo o tempo e 
paciência  do mundo lutando uma guerra onde eles sabem 
que o tempo lhes é favorável e que o mundo não morre de 
amores pela política americana. As violações dos direitos  hu-
manos e a falta de liberdade dos chineses são perdoados ou 
esquecidos quando seus baixos preços invadem o mercado.

Fica difícil saber quem  vencerá essa guerra de números 
mas é fácil saber que o resto do mundo perde ou se depara 
com tarifas mais altas ou escassez de exportação, com quere-
las no comércio internacional, uma roda que somente gira-se 
muito b em azeitada. Não é o primeiro embate entre Trump e 
os chineses nem será o último até a eleição. Outros encontros 
e desencontros virão ao sabor  dos mandatários dos dois paí-
ses que detêm as duas maiores economias e os dois maiores 
exércitos. Como diz o adágio popular em briga de cachorro 
grande cachorro pequeno somente olha.

Filial
Susane Richthofen vai ter direito à liberdade no Dia 

das Mães. Suzaninha mandou matar a mãe e o pai a pau-
ladas, mas o sentimento filial continua forte.

Isso é Brasil!

Troca
Contrariando tudo que dizia Bolsonaro vai criar   mi-

nistérios como moeda de troca para ver aprovada a Lei 
da Previdência.

É sempre dando que se recebe, dizem os Evangelhos.

Fraca
João Pessoa insiste em fazer  seu São João apesar  de 

que a festa fraqueja a cada ano.

O certo seria concentrar todo os esforços em Campi-
na Grande um nome já consagrado nos festejos.

Babando
Já apareceu gente pedindo um colégio militar  tam-

bém para Campina Grande.
O cordão dos puxas-saco cada dia aumenta mais.

Parados
Professores e alunos querem entrar em greve contra 

o corte de verbas na Universidade Federal paraibana.
Não adianta nada, mas umas férias são sempre 

bem-vindas.  

Cadeia
A Justiça manteve a prisão do megaempresário Ro-

berto Santiago.
O povão ulula.    

Às armas
Nosso presidente estende o uso de armas de fogo a 

jornalistas.
Nunca mais vou a uma assembleia na API.   

1.Voadora
Tem muita barata voadora se achando borboleta.

2.Eterno
A morte é hereditária.

3-Seguidores
Jesus tinha só doze seguidores e dois deles lhe traí-

ram. E você com todos os seguidores do Face?

Briga de cachorro grande

Tavares
marcostavarespb@gmail.com

Marcos

Anísio Maia assume e diz que o 
G10 é da base aliada do governo

“É tudo do mesmo jeito:  
volto apoiando o Governo do 
PSB, agora comandado por 
João Azevêdo, em defesa da de-
mocracia e contra essa Opera-
ção Lava Jato cujo objetivo era 
só tirar Dilma, prender Lula e 
instalar esse governo que vem 
fazendo um verdadeiro des-
monte do Brasil”.

A afirmação foi feita, on-
tem, pelo deputado estadual 
Anísio Maia (PT), em entrevis-
ta que concedeu minutos de-
pois de tomar posse no lugar 
do deputado Genival Matias 
(Avante) que anteontem pro-
tocolou pedido de licença por 
120 dias.

Anísio, que teve dois man-
datos consecutivos mas que na 
última eleição terminou como 
suplente, chegou agradecendo 
a tomo mundo, especialmente 
ao partido de Genival Matias, 
ao PT e aos 23 mil eleitores que 
votaram nele em 2018. 

Ele explicou que assume 
graças a um entendimento 
que envolveu vários blocos e 
naturalmente também o go-
vernador e que, como outros 
nove parlamentares da Casa, 
vai integrar a base aliada 
como mais um membro do 
chamado G10, grupo nascido 
em fevereiro último durante o 
processo de eleição da eleição 
da Mesa.

“Foram apenas três me-
ses de descanso”, brincou o 

parlamentar, confessando 
que, para voltar, realmente 
teve de enfrentar alguns atro-
pelos, mas que “tudo normal, 
tudo ocorrências que fazem 
parte de qualquer  parlamen-
to e da Assembleia Legislativa 
da Paraíba”.

Sobre sua postura, ele 
explicou que vai tocar sua 
atuação da mesma forma que 
deixou no ano passado, com-
batendo entre outras coisas a 
Operação Lava Jato que, para 
ele, não passa de um projeto 
político que não é contra so-
mente o Brasil, mas contra a 
América Latina, tendo em vis-
ta que já chegou também ao 
Peru.

“O juiz Sérgio Moro faz 
parte de um complô interna-

cional que só queria mesmo ti-
rar Dilma do poder, prender e 
tirar Lula das eleições e eleger 
Bolsonaro para fazer isso que 
todo mundo está vendo”, afir-
mou Anísio, ao completar que 
outro braço de sua atuação 
será a dedicação que sempre 
teve aos Movimentos Sociais.

Genival sai e explica – O 
deputado Genival Matias, que 
é vice-presidente da Assem-
bleia Legislativa , protocolou 
sua licença na última terça-
feira e, também em entrevis-
ta, disse que sai para poder 
se dedicar mais um pouco ao 
fortalecimento do seu partido, 
isso através de viagens que 
possibilitarão a criação de no-
vos diretórios do Avante pelo 
interior do Estado.

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com 

Câmara Municipal vai recadastrar 
servidores e quer concurso público 

A Câmara Municipal de 
João Pessoa iniciou esta se-
mana o recadastramento 
dos seus servidores e, desde 
segunda-feira, são os funcio-
nários efetivos que já vem po-
dendo atualizar seus dados 
no setor de Recursos Huma-
nos da instituição. 

O trabalho continuará 
de manhã e de tarde e, até 
o dia 30 deste mês, também 
serão recadastrados os ser-

vidores comissionados da 
Mesa Diretora, os que estão 
à disposição da Casa e os 
que trabalham nos gabinetes 
parlamentares. O objetivo é 
identificar as potencialidades 
de cada servidor e avaliar a 
necessidade de um novo con-
curso público. 

No recadastramento, es-
tão sendo atualizados dados e 
informações como endereço, 
estado civil, escolaridade e 

cursos de aperfeiçoamentos. 
Na próxima semana, de se-
gunda-feira (13) à quinta-fei-
ra (16), será a vez dos comis-
sionados da Mesa Diretora 
atualizarem seus dados, en-
quanto que entre os dias 20 e 
23, o atendimento será aberto 
aos servidores que são de ou-
tras instituições, mas que es-
tão à disposição da Casa. Para 
aposentados e pensionistas, o 
recadastramento já foi inicia-

do, e o prazo se estende até o 
dia 30 de maio.

A partir do dia 27 de 
maio, inicia-se o recadastra-
mento dos servidores que 
compõem os gabinetes parla-
mentares. O dia de compare-
cimento ao setor de Recursos 
Humanos depende do gabi-
nete de atuação de cada ser-
vidor e segue um calendário 
que pode ser localizado com 
facilidade no site da Câmara.

jamento, a transparência e o 
equilíbrio das contas públi-
cas, apesar da conjuntura eco-
nômica nacional”.

O projeto da Lei de Di-
retrizes Orçamentária obe-
dece aos dispositivos da Lei 
de Responsabilidade Fiscal 
e foi elaborado de modo a 
evidenciar a transparên-

cia e a responsabilidade na 
gestão fiscal. O deputado in-
dicado pela comissão para 
relator da proposta foi Tião 
Gomes. Depois da reunião, 
Tião afirmou que a data 
para a realização da audiên-
cia pública para debater a 
LDO será marcada entre os 
dias 13 e 27 deste mês.

De acordo com o pre-
sidente da Comissão de Or-
çamento, deputado Wilson 
Filho(PTB), a aprovação do 
relatório preliminar durante 
a reunião acelera o processo 
de análise da proposta, facili-
tando o cumprimento do pra-
zo estabelecido para a apre-
ciação e votação da matéria.

Prazo para que os deputados apresentem emendas vai até o dia 27 e a votação  deve acontecer até o dia 19 de junho

Foto: Assembleia Legislativa
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Governadores entregaram uma carta com seis itens que, segundo eles, compõe uma pauta mínima que precisa avançar

O presidente da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro, comparou 
ontem (8) os investimentos 
no Brasil a um “esporte de al-
tíssimo risco”. Em um café da 
manhã com 25 governadores 
e senadores na residência ofi-
cial da presidência do Senado, 
Bolsonaro voltou a pedir apoio 
para aprovação da reforma da 
Previdência. “Temos que faci-
litar a vida de quem quer pro-
duzir e de quem tem coragem 
ainda de investir no Brasil, que 
é um esporte de altíssimo risco 
dada a situação em que nos en-
contramos”, disse.

No encontro, o presi-
dente também disse aos go-
vernadores e parlamentares 
que o governo está aberto ao 
diálogo e que as ideologias 
devem ser deixadas de lado 
neste momento. “O governo 
está aberto aos senhores para 
o diálogo. Temos problemas 
que são comuns, outros não. 
Mas temos que ceder num 
dado momento para ganhar 
lá na frente. Se todo mundo 

agir com esse espírito, o Bra-
sil sai da situação em que se 
encontra”, ponderou.

Casa Civil
Na mesma linha, o minis-

tro-chefe da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni – que continuou 
no encontro após a saída do 
presidente, que teve agenda 
no Rio de Janeiro – ressaltou o 
empenho do governo em torno 
das negociações para votação 
da reforma da Previdência. 
Segundo Onyx, o governo tem 
trabalhado na harmonização 
e na pacificação das relaçãoes 
com a Câmara dos Deputados, 
com o Senado e com o Supre-
mo Tribunal Federal (STF).

Sobre declarações de al-
guns governadores, como, por 
exemplo, de estados do Nor-
deste e o de Goiás, Ronaldo 
Caiado, que se disseram de-
cepcionados com o fato de o 
governo não ter aproveitado 
a reunião para apresentar o 
chamado Plano Mansueto, de 
recuperação fiscal dos estados, 
em elaboração pela equipe 
econômica de Bolsonaro, Onyx 
considera natural que haja 

Karine Melo 
Repórter da Agência Brasil

Governo propõe aos estados 
pacto em torno da reforma

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

“uma colocação não tão simpá-
tica aqui, outra acolá”.

Para o ministro, isso faz 
parte de um processo de su-
peração. Ele insistiu na tese de 
uma união suprapartidária até 
que a reforma seja votada no 
Congresso. “Depois que o Brasil 
for diferente [com a aprovação 
da reforma da Previdência] 
cada um tem tido direito e de-
ver de vestir a camisa do seu 

partido de e incorporar nova-
mente a ideologia que ele pro-
fessa. E aí a gente vai enfrentar 
as eleições [municipais] do ano 
que vem. Mas é importante 
que, este ano, nós possamos ter 
a grandeza de todos nos unir-
mos em torno do verde e ama-
relo do nosso país”, defendeu.

Pauta mínima
Durante café da manhã, 

os governadores entregaram 
uma carta com seis itens que, 
segundo eles, compõe uma 
pauta mínima, que precisa 
avançar paralelamente à dis-
cussão da nova Previdência 
no Congresso. Além do Plano 
Mansueto, os governadores 
querem mudanças na Lei Kan-
dir, a reestruturação do Fundo 
de Manutenção e Desenvolvi-
mento da Educação Básica 

(Fundeb), a securitização das 
dívidas dos estados, a rene-
gociação da cessão onerosa 
do petróleo e a redistribuição 
do Fundo de Participação dos 
Estados (FPE), esse último 
por meio de uma proposta de 
emenda à Constituição.

O líder do governo, sena-
dor Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE), acredita  que a 
resposta mais rápida para a 
pauta dos governadores será 
a votação da cessão onerosa 
até junho. Para ele, os outros 
pontos vão depender da me-
lhora do caixa da União con-
dicionada à aprovação da re-
forma da Previdência.

“O que foi colocado de 
forma muito transparente, 
muito clara para os governa-
dores, é que a situação finan-
ceira da União também é crí-
tica. Então, não adianta criar 
várias demandas. É impor-
tante unificar essas deman-
das. O governo está disposto 
a ajudar, mas é preciso orga-
nizar mais esses pedidos. Não 
tem muito dinheiro, tem pou-
co dinheiro e é preciso, por-
tanto, priorizar” , concluiu.

Governadores de estados do Nordeste e o de Goiás, Ronaldo Caiado, se disseram decepcionados com a falta de novas propostas   

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O novo organograma do 
Ministério da Saúde deve ser 
publicado esta semana e pre-
vê a criação da Diretoria de 
Integridade e Normatização, 
composta por uma corregedo-
ria e uma ouvidoria e que vai 
contar com a colaboração de 
órgãos como Polícia Federal e 
Ministério Público. A proposta, 
de acordo com o ministro da 
Saúde, Luiz Henrique Mandet-
ta, é dar prioridade ao comba-
te à corrupção e à promoção 
de métodos que promovam a 
transparência e a participação 
da sociedade.

Outra novidade no or-
ganograma é a criação da Se-
cretaria Nacional de Atenção 
Primária, área classificada por 
Mandetta como porta de entra-
da de todo o sistema de saúde 
brasileiro e que necessita de 
qualificação. “Precisamos sair 
dessa discussão muito primá-
ria de como contratar o médico 
e passar imediatamente para 
o que esse médico vai fazer, 
como ele vai assumir a dificul-
dade que é fazer atenção pri-
mária no Brasil, como colocar 
a telemedicina à disposição de 
toda a rede nacional”, disse.

A pasta também sinaliza 
para a possibilidade de capa-
citar agentes comunitários em 
saúde como técnicos de saúde 
comunitária, para que os pro-
fissionais possam, durante as 
visitas domiciliares, realizar 
atividades como aferir a pres-
são arterial de um paciente. A 
ideia, de acordo com o minis-
tro, é que eles possam atuar 
mais fortemente na prevenção 
e no controle de doenças o 
que, segundo ele, caracteriza-
ria “uma grande revolução da 
atenção básica brasileira”.

Saúde terá 
diretoria de   
atenção 
primária

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

‘Buraco negro’

Déficit da seguridade social 
somou R$ 171 bi em 2018

O déficit da seguri-
dade social – Previdência 
Social, assistência social e 
saúde – somou R$ 171 bi-
lhões em 2018, informou 
o secretário de Previdên-
cia do Ministério da Eco-
nomia, Leonardo Rolim. 
Ele explicou que o cálculo 
desconsidera a Desvincu-
lação de Receitas da União 
(DRU), dispositivo que 
permite o livre remaneja-
mento de até 30% das re-
ceitas do governo federal.

O secretário Rolim 
ressaltou que o déficit da 
seguridade foi avalizado 
por três órgãos do próprio 
Poder Legislativo: Tribu-
nal de Contas da União, 
Instituição Fiscal Indepen-
dente (órgão consultivo do 
Senado) e Consultoria de 
Orçamento da Câmara dos 
Deputados. Ele respondeu 
a questionamento da lí-
der do PCdoB na Câmara, 
deputada Jandira Feghali 
(RJ), que afirmara que o 
déficit da Previdência cor-
respondia a cerca de R$ 50 
bilhões em 2018.

Ao considerar apenas 
a Previdência, Rolim expli-
cou que o déficit do Insti-
tuto Nacional do Seguro 
Social (INSS) somou R$ 
195,2 bilhões no ano pas-
sado. Ao considerar o re-
gime próprio dos servido-
res federais e as pensões 
dos militares, o resultado 
negativo atingiu R$ 264,4 
bilhões em 2018. “Isso 
equivale a 38% da despesa 
federal, mais que um terço 
dos gastos”, explicou.

O secretário ressaltou 
que a própria Constituição 
estabelece que tanto o INSS 
como a previdência dos ser-
vidores federais deverão ter 
equilíbrio atuarial (equilí-
brio para cobrir os benefí-
cios no futuro). “A Consti-
tuição fala que não deveria 
ter déficit em nenhum dos 
dois regimes”, explicou.

Confusão
A audiência, que vi-

nha ocorrendo em clima 
de tranquilidade, teve seu 
primeiro momento de con-
fusão quando o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
respondeu a uma cobrança 
da deputada Jandira Fegha-
li sobre quando a economia 
voltará a crescer e a gerar 
empregos. Guedes respon-
deu que o desemprego 
atual é reflexo de erros de 
governos passados e que a 
reforma da Previdência re-
presenta apenas o primei-
ro passo para reequilibrar 
a economia.

“Quem fica 16 anos no 
poder não tem o direito de 
virar agora, com cinco me-
ses [de governo], e dizer 
que tem um desemprego 
enorme e perguntar de 
onde virá o crescimento. 
O crescimento virá assim 
que nós repararmos os 
rombos, porque os rom-
bos foram amplos, gerais e 
irrestritos”, disse Guedes, 
citando em seguida, pro-
blemas em fundos de pen-
sões de estatais.

“Para quem estava tão 
seguro do que está fazen-
do, temos um aceno. Esta-
mos indo para o caminho 
da prosperidade, não do da 

Venezuela. Estou falando 
do ponto de vista econô-
mico, não político”, acres-
centou o ministro. Nesse 
momento, deputados da 
oposição começaram a 
reclamar. O presidente da 
comissão especial, depu-
tado Marcelo Ramos (PR
-AM), chamou a atenção 
de Guedes e pediu que o 
ministro se atenha a tratar 
de questões relativas à re-
forma da Previdência.

A sessão voltou à 
normalidade assim que 
Ramos conclamou aos de-
putados que não debates-
sem o desempenho de go-
vernos anteriores. Nesse 
momento, o presidente da 
comissão foi aplaudido, e a 
audiência foi retomada.

O ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes, acom-
panhado de vários secretá-
rios, participa de audiência 
pública da comissão espe-
cial da Câmara dos Deputa-
dos que discute a reforma 
da Previdência. Essa é a 
primeira de 11 audiências 
que serão promovidas pela 
comissão, que pretende 
convidar cerca de 60 espe-
cialistas para debaterem o 
mérito da proposta.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

 O cálculo desconsidera 
a Desvinculação de 
Receitas da União, 

dispositivo que permite o 
livre remanejamento de 
até 30% das receitas do 

Governo Federal

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sergio 
Moro, defendeu ontem (8) 
a manutenção do Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras (Coaf) em sua 
pasta. Segundo Moro, o Coaf 
é “estratégico” para o en-
frentamento da corrupção e 
do crime organizado.

“Sem informações so-
bre patrimônio dessas or-
ganizações criminosas, so-
bre transações financeiras 
de lavagem de dinheiro, e, 
por vezes, o tempo é funda-
mental para debelar e pre-
venir alguma dessas opera-
ções, sem falar do problema 
do risco de financiamento 
ao terrorismo, nós não po-
demos ir adiante. Para o 
Ministério da Justiça e da 
Segurança Pública, o Coaf é 
estratégico”, disse Moro.

O ministro deu a de-
claração ao participar de 
uma audiência publica na 

Comissão de Segurança 
Pública e Combate ao Cri-
me Organizado da Câmara 
dos Deputados. Na reunião, 
houve bate-boca entre de-
putados da oposição e da 
base governista.

Na terça-feira (7), o lí-
der do governo no Senado 
e relator da Medida Provi-
sória (MP) 870/19 sobre 
a reforma administrativa, 
Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE), apresentou o re-
latório sobre a medida. No 
seu parecer, Bezerra man-
tém o Coaf no Ministério da 
Justiça e Segurança Pública. 
Anteriormente, o órgão es-
tava no âmbito do Ministé-
rio da Fazenda.

A comissão mista que 
analisa a medida se reúne 
hoje à tarde para votar o 
relatório sobre o tema. A 
MP foi a primeira editada 
pelo governo do presiden-
te Jair Bolsonaro e altera a 
estrutura dos ministérios 
e órgãos da Presidência 
da República.

Moro diz que quer o 
Coaf no seu Ministério
Ana Cristina Campos  
Da Agência Brasil

Fortalecendo o Coaf
Na audiência, Moro avaliou que o mi-

nistro da Economia, Paulo Guedes, tem uma 
série de preocupações no âmbito macroe-
conômico, como a reforma da Previdência, 
e que “não é das maiores preocupações a 
questão da lavagem de dinheiro”.

O Coaf tinha 37 servidores até 2018. 
Hoje, o órgão tem 56 servidores e Moro 
pretende aumentar esse número para 65 
até o fim do ano. “Estamos fortalecendo o 
Coaf. Queremos aumentar a integração do 
Coaf com os Ministérios Públicos Federal e 
Estadual, a Polícia Federal e as policiais es-
taduais. Entendemos que isso é estratégico 
para o enfrentamento da corrupção e do 
crime organizado”, afirmou Moro.
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Grupo que integra oito países da União Europeia e três da América Latina se reuniu essa semana e discutiu a proposta

O Grupo Internacional de 
Contato (GIC), do qual fazem 
parte 8 países da União Euro-
peia (França, Alemanha, Itália, 
Países Baixos, Portugal, Espa-
nha, Suécia e Reino Unido) e 
outros 3 países da América La-
tina (Uruguai, Equador e Costa 
Rica), se reuniu essa semana 
para tratar dos recentes acon-
tecimentos na Venezuela.

Após a reunião, o grupo 
emitiu uma declaração, na qual 
afirma apoiar uma missão po-
lítica ao país, com objetivo de 
apresentar e discutir opções 
concretas para uma solução 
pacífica e democrática.

O encontro, a nível minis-
terial, aconteceu em San José, 
na Costa Rica, e os membros 
reafirmaram seus compromis-
sos com uma saída “decidida 
pelos próprios venezuelanos, 
mediante a realização de elei-
ções presidenciais livres e jus-
tas o quanto antes”.

De acordo com a docu-
mento publicado, é fundamen-
tal um processo político com 
credibilidade e, para isso, são 
necessárias “medidas urgentes 
significativas para forjar con-
fiança, tais como a liberação de 
presos políticos e mudanças 
nos respectivos poderes do 
Estado, a fim de torná-los inde-
pendentes e que prestem con-
tas de seus atos”. Para o grupo, 

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Grupo Internacional pede por 
novas eleições na Venezuela

As fronteiras 
móveis da literatura

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Fustel de Coulanges, em A Cidade Antiga: estudo sobre 
o culto, o direito e as instituições da Grécia e Roma, parte da 
tese de que as instituições nascem das crenças. Utilizando as 
instituições (religião, família e propriedade) como unidade 
de análise, Fustel de Coulanges identifica no culto religioso 
a origem da família e da cidade. Se a Polis grega e Civitas 
romana eram organizações políticas que nasceram do culto 
religioso, o Estado moderno substituiu a ordem espiritual 
pela noção de territorialidade geográfica como pedra funda-
mental da organização política. Se a Polis e a Civitas eram um 
espaço antes de tudo espiritual, o Estado moderno é o espaço 
de controle político geográfico. Essa percepção se revela pela 
história do direito penal, a pena capital na Grécia Antiga era a 
pena de ostracismo, a expulsão do indivíduo da cidade repre-
sentava também a sua morte espiritual, pois estava privado 
de cultuar os deuses do lar; na era moderna, a pena capital é 
a prisão, está associada não à separação espiritual, mas à re-
clusão espacial. O materialismo e individualismo modernos 
inventaram o Estado geográfico em substituição ao Estado 
espiritual e religioso, a noção de território e a delimitação de 
fronteiras geográficas ganhou significado político.

Embora a declaração da independência seja de 1822, 
o Brasil só definirá suas fronteiras cem anos depois, no co-
meço do sec. XX, a figura do Barão do Rio Branco teve um 
papel fundamental. Destacam-se na história da diplomacia 
brasileira três episódios-chave na consolidação das frontei-
ras nacionais: a questão do Amapá, onde o Brasil obteve uma 
vitória diplomática sobre a França, incorporando o atual ter-
ritório do Amapá (1900); a questão de Palmas, onde os esta-
dos de Santa Catarina e Paraná foram incorporados ao Brasil 
após litígio com a Argentina, com arbitragem do presidente 
americano Grover Cleveland (1895); e a “Revolução Acriana”, 
onde o Brasil comprou o atual Estado do Acre junto a Bolívia, 
1903, daí a capital do Acre se chamar Rio Branco, em home-
nagem ao papel fundamental desempenhado pelo diplomata 
nesse episódio através do Tratado de Petrópolis.

Esse fenômeno político-diplomático não passou desperce-
bido da estética literária. Na era do Estado territorial, a memória 
profunda do Estado espiritual, assinalado por Fustel de Coulan-
ges, foi reinventado. Se na era moderna o territorial e o geográ-
fico são elementos morfológicos do conceito de Estado, a per-
cepção de pertencimento reside na topografia do imaginário, do 
simbólico. Daí que Érico Veríssimo, cuja obra Olhai os Lírios do 
Campo faz 80 anos em 2018, teve na topografia simbólica e afe-
tiva de O Tempo e o Vento a delimitação das fronteiras da iden-
tidade do Brasil Gaúcho. Em O Tempo e o Vento, especialmente 
o primeiro volume, O Continente, percebe-se o quanto que a 
geografia da delimitação das fronteiras entre Brasil e Argentina 
teve de simbologia para a criação da identidade do povo gaúcho, 
expresso através de personagens arquetípicos como Ana Terra 
e o Capitão Rodrigo Cambará, a nativa que se enamora do índio 
guarani e o militar aventureiro que ao se fixar em Santa Fé, lan-
ça as bases do patriarcado político dos Terra/Cambará. Érico 
Veríssimo, um dos melhores escritores do sec. XX, cria o épico 
brasileiro que exalta a força simbólica dos territórios e das fron-
teiras na construção antropológica da identidade.

Essa percepção da topografia literária não escapa tam-
bém ao norte do país, ali, na Amazônia brasileira se desdo-
brou outro épico nacional: a conquista da floresta pelos sol-
dados da borracha. Eduardo Galeano, em As Veias Abertas 
da América Latina, conta que os nordestinos, sobretudo do 
Ceará, ocupavam a floresta, lutando contra a febre amarela 
e as onças, dando nomes nordestinos às ruas e cidades no 
meio da selva. Esse fato histórico é captado e contado com 
talento e humor por Márcio Souza, em Gálvez: imperador do 
Acre, onde o escritor amazonense conta a saga da conquista 
do atual estado do Acre, o papel das multinacionais na era 
da borracha para atender à demanda da indústria automo-
bilística estadunidense e a figura singular de Gálvez, espião 
espanhol que virou presidente da República do Acre.

A estética literária em Érico Veríssimo e Márcio Souza, 
sobretudo nessas duas obras citadas, registram o significado 
simbólico da definição das fronteiras nacionais de norte a sul 
do Brasil. Em Érico a narrativa épica, grandiloquente descreve 
o processo antropológico de criação de uma identidade guer-
reira que permeia as definições do sul do Brasil, com a forte 
presença de colonização europeia; em Márcio Souza a narra-
tiva eloquente e épica cede espaço à linguagem fragmentada 
e multifocal e se aproxima da iconografia cinematográfica, o 
hibridismo narrativo e a fragmentação da linguagem já são 
captados por Márcio Souza (o livro Gálvez é de 1976), na des-
crição da constituição de uma outra identidade, mais ao nor-
te, uma identidade que passa pelo clima tropical úmido e da 
floresta latifoliada, onde os nordestinos pagaram com a vida 
para a construção da topografia simbólica do Brasil amazôni-
co. Entre latitudes e longitudes, o Estado territorial carrega a 
memória arqueológica dos símbolos que no século XX foram 
realocados pelas fronteiras móveis da literatura.

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Brexit

Sem acordo, Reino Unido terá que 
participar das escolhas europeias

Irã muda o tom e anuncia que vai se 
retirar parcialmente de acordo nuclear

O governo do Reino 
Unido confirmou que par-
ticipará no próximo dia 23 
das eleições que definirão 
os novos integrantes do 
Parlamento Europeu.

Segundo o vice-premiê 
britânico David Lidington, a 
equipe da primeira-minis-
tra Theresa May constatou 
que “não há tempo suficien-
te” para que a Câmara dos 
Comuns ratifique o acordo 
do Brexit.

“Lamentavelmente, não 
será possível finalizar o pro-
cesso antes da data legal das 
eleições parlamentares euro-
peias... então essas agora irão 
adiante”, disse Lidington.

“Redobraremos nossos 

esforços para tentar fazer 
com que o adiamento de-
pois disso seja o menor pos-
sível. Gostaríamos de estar 
em uma situação em que 
os membros britânicos do 
Parlamento Europeu nunca 
chegassem a ocupar seus as-
sentos”, completou.

Já a premiê lamentou a 
participação do Reino Unido 
e está determinada a buscar 
um caminho favorável para 
um acordo sobre o Brexit, 
disse seu porta-voz.

A aprovação do acor-
do do Brexit era a única 
alternativa para que o país 
não participasse do pleito. 
Agora, os britânicos terão 
que escolher os 73 eurode-
putados que representarão 
a população da região no 
bloco até que a saída da 

União Europeia (UE), pre-
vista para 31 de outubro, 
seja materializada.

Prioridade
Por enquanto, os con-

servadores não iniciaram a 
campanha para concorrer 
porque, como afirmou no 
final do mês passado o pre-
sidente do Partido Conserva-
dor, Brandon Lewis, a prio-
ridade era evitar as eleições 
com a ratificação do pacto.

Por outro lado, partidos 
como os liberal-democra-
tas - grandes vencedores nas 
eleições locais britânicas da 
semana passada - e os anti
-Brexit do Change UK lança-
ram há alguns dias seus prin-
cipais candidatos ao pleito.

De acordo com um re-
latório apresentado pelo 

grupo de pesquisa The UK 
in a Changing Europe, a 
votação servirá para ver 
como os britânicos se sen-
tem com relação ao Brexit. 
De acordo com o estudo, os 
que defendem a permanên-
cia ou uma saída suave po-
dem receber 52% dos votos 
e os que apoiam um Brexit 
rígido teriam 47%.

Entre 23 e 26 de maio, 
os cidadãos da União Eu-
ropeia vão escolher os 751 
deputados que compõem o 
parlamento do bloco pelos 
próximos cinco anos.

Os britânicos votarão em 
23 de maio junto com os ho-
landeses. Os demais eleitores 
votarão na sexta-feira (Irlan-
da), no sábado (Letônia, Re-
pública Checa e Eslováquia) e 
no domingo (os demais).

O Irã anunciou que vai 
se retirar parcialmente de 
um acordo para conter seu 
programa nuclear. Segundo o 
presidente Hassan Rouhani, 
o país iniciará o alto enrique-
cimento de urânio, caso um 

novo acordo não seja alcança-
do em 60 dias.

 A medida ocorre em 
meio a crescentes tensões in-
ternacionais.

 Há um ano, os Estados 
Unidos anunciaram que iriam 
se retirar do acordo de 2015.

 Observadores dizem que 
quaisquer ações que dimi-

nuam o acordo dificultariam 
sua manutenção.

 A agência de notícias As-
sociated Press informou que o 
Irã enviou cartas aos embai-
xadores de China, Alemanha, 
União Europeia e França.

 Teerã tem ameaçado agir 
desde que Washington passou 
a impor sanções econômicas.

Deutsche Welle 
Da Agência pública da Alemanha

Há um ano, os Estados 
Unidos da América 
anunciaram que 

iriam se retirar do 
acordo de 2015

NHK 
Emissora pública de televisão do Japão

a prioridade é frear a escalada 
de violência, restaurar a demo-
cracia, o Estado de Direito e a 
separação dos poderes.

“O GIC condena firme-
mente os processos judiciais 
viciados destinados a crimina-
lizar os protestos e as opiniões 
políticas, tais como as ações 
empreendidas contra vários 
Representantes da Assembleia 
Nacional. Os dirigentes e mem-
bros dos partidos precisam 
levar seu trabalho de maneira 
pacífica, sem intimidação nem 
represálias. A Assembleia Na-
cional, eleita democraticamen-
te e presidida por Juan Guaidó, 
deve ser o centro da vida polí-

tica do país, suas prerrogativas 
constitucionais devem ser res-
peitadas conforme a legislação 
nacional e a imunidade parla-
mentar de seus membros deve 
ser plenamente garantida”.

O chanceler uruguaio, Ro-
dolfo Nin Novoa, afirmou que o 
governo defende a busca de ca-
minhos de entendimento, apro-
ximação e diálogo. Disse ainda 
que a negociação é a única saí-
da, ““a não ser que se faça um 
golpe de Estado, uma guerra ci-
vil ou a invasão de uma potên-
cia estrangeira”, mas nenhum 
desses caminhos será seguido 
pelo país. “Uruguai não quer 
protagonismos, mas sim acen-

tuar sua vocação pacificadora”.
Em relação à crise huma-

nitária, agravada pela falta de 
eletricidade e abastecimento 
de água, o GIC apela para que 
as organizações humanitárias 
tenham acesso irrestrito e que 
possam prestar assistência 
com rapidez, eficácia, sem res-
trições e livres de qualquer in-
terferência política.

O GIC condenou o uso da 
força contra civis e expressou 
profundas condolências às fa-
mílias e amigos das vítimas. 
Condenou ainda os atos de 
violência contra jornalistas e 
ressaltou que a liberdade de 
imprensa deve ser respeitada.

O GIC condenou o uso da força contra civis e expressou profundas condolências às famílias e amigos das vítimas

Foto: Carlos Garcia Rawlins
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Cinco terroristas entraram em confronto com as forças de segurança, numa ação que durou cerca de seis horas

Um ataque realizado 
nesta quarta-feira por talibãs 
contra a ONG Counterpart 
International no centro de 
Cabul, no Afeganistão, e que 
foi seguido por seis horas de 
combates com as forças de 
segurança, teve saldo de dez 
mortos, entre eles cinco in-
surgentes, e 24 feridos.

“O ataque acabou. Fina-
lizamos a operação, e todos 
os terroristas morreram”, 
afirmou à Agência Efe o por-
ta-voz da Polícia de Cabul, 
Basir Mujahid.

O ataque à sede da ONG 
começou às 11h45 (4h15 em 
Brasília). Um dos terroristas 
detonou os explosivos que 
carregava na entrada do edi-
fício, abrindo passagem para 
outros quatro participantes, 
que iniciaram um combate 
com as forças de segurança.

Entre os mortos está 
um membro das forças espe-
ciais, e entre os feridos há um 
estrangeiro, disse Mujahid, 
que disse que 200 pessoas, a 
maioria funcionários da ONG, 
foram resgatadas.

As imagens do local 
mostraram muita destrui-
ção na sede da instituição e 
nos arredores após a explo-

são e o posterior tiroteio.
No Twitter, a Counter-

part International afirmou o 
ataque foi cometido por “sus-
peitos de atentados suicidas 
em uma série de explosões” 
e que a prioridade agora é 
garantir a segurança dos fun-
cionários que “dedicam suas 
vidas a ajudar os outros”.

Anjo
O porta-voz talibã Za-

bihullah Mujahid reivindicou 
a ação. Em comunicado, ele 
acusou a organização “ameri-
cana” de ter sido criada pela 
Agência dos Estados Unidos 
para o Desenvolvimento In-
ternacional (USAID) e de es-
tar “envolvida em várias ativi-
dades ocidentais destrutivas”.

De acordo com Mujahid, 
a Counterpart realiza “um 
perigoso programa chamado 
‘Anjo’, cujo objetivo é promo-
ver as relações entre homens 
e mulheres” e formam traba-
lhadores da administração 
afegã nas suas instalações 
para promover a “ideologia 
do anti-islamismo e a cultura 
ocidental”.

O embaixador dos Esta-
dos Unidos no Afeganistão, 
John Bass, afirmou no Twit-

ter que a “organização ajuda 
as comunidades locais, treina 
jornalistas e apoia o povo afe-
gão”, e que por isso se tornou 
“alvo de uma violência sem 
sentido”.

O presidente do Afega-
nistão, Ashraf Ghani, por sua 
vez, disse que a ação mos-
tra que os insurgentes estão 
“contra todos os princípios e 
valores islâmicos e afegãos”.

“Os talibãs, mais uma vez, 
cometeram um crime imper-
doável atacando um escritório 
civil (...) durante o mês sagra-
do do Ramadã”, disse ele.

Este ataque aconteceu 
menos de um mês depois de 
os insurgentes do mulá Hai-
batullah anunciarem o tra-
dicional aumento das opera-
ções militares dessa época, 
apesar do fato de nos últimos 
meses terem participado de 
várias rodadas de negocia-
ções de paz com representan-
tes dos Estados Unidos.

Na semana passada, 
3.200 líderes tribais, políti-
cos e cidadãos influentes se 
reuniram em Cabul para ana-
lisar possíveis negociações 
de paz com os talibãs e pe-
diram um cessar-fogo e um 
diálogo “intra-afegão”.

Ataque talibã contra ONG 
deixa dez mortos em Cabul

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Nome do herdeiro

Harry e Meghan rompem 
de novo com as tradições

Londres (EFE) - O prín-
cipe Harry e sua esposa, 
Meghan Markle, anuncia-
ram ontem no Instagram 
que o nome do primeiro 
filho do casal, nascido há 
dois dias, é Archie Harrison 
Mountbatten-Windsor.

O anúncio encerra as 
especulações sobre como o 
bebê se chamaria e confir-
ma a opção do casal por no-
mes modernos, rompendo a 
tradição da família real, que 
normalmente homenageia 
ex-figuras históricas.

Os duques de Sussex 
também postaram uma foto 
em que a rainha Elizabeth 
II e seu marido, Phillip, du-
que de Edimburgo, conhe-
cem pessoalmente o oitavo 
bisneto e sétimo na linha de 
sucessão ao trono. A mãe de 

Meghan, Doria Regland, tam-
bém esteve presente na oca-
sião especial.

“Nesta tarde, as altezas 
reais apresentaram à rainha 
seu oitavo bisneto no Castelo 
de Windsor”, diz a mensa-
gem que acompanha a foto 
de Archie na rede social. O 
bebê já tinha sido apresen-
tado à imprensa pela manhã. 
Meghan e Harry se encontra-

ram com um pequeno grupo 
de jornalistas para informar 
que Archie Harrison seria o 
nome do novo bebê real.

Na ocasião, a ex-atriz 
classificou o momento como 
“mágico”.  “É fantástico. Ser 
pai é incrível. Ainda não se 
passaram três dias, mas es-
tamos muito felizes por ter 
essa nossa pequena autênti-
ca alegria”, disse Harry.

Os duques 
de Sussex 

apresentaram 
o filho à 

imprensa

Foto: Domic Lipinsk PA
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Projeto Interatos
Fundação Espaço Cultural da Paraíba (Funesc) dá 
continuidade à edição de maio do projeto Interatos - mostra e 
formação permanente de teatro, dança e circo.  Página 18
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As capacitações da PBTur junto aos agentes de viagens da Argentina estão sendo realizadas desde a última segunda-feira e seguem até amanhã

Foto: Secom-PB

Na UFPB

João Pessoa sediará Seminário sobre Síndrome de Burnout

A cidade de João Pes-
soa receberá, no dia 16 de 
maio, o I Seminário Inter-
nacional sobre Síndrome de 
Burnout , realizado no audi-
tório do Centro de Ciências 
Jurídicas (CCJ) da Univer-
sidade Federal da Paraí-
ba (UFPB). Com o tema: 
Síndrome de Burnout no 
século XXI: Desafios e En-
frentamentos, o evento se 
destina principalmente aos 
estudantes, profissionais 
da saúde e da educação e 
outros considerados vul-
neráveis ao problema como 
policiais e jornalistas.  A 
programação inclui mesas 
redondas, palestras, dis-
cussões e momentos de in-
tegração com o objetivo de 
debater o assunto e disse-

minar conhecimentos acer-
ca das pesquisas antigas e 
recentes sobre a síndrome 
com a participação de pes-
quisadores internacionais 
e nacionais no estudo do 
estresse laboral no âmbito 
nacional e internacional. 

O encontro é promovi-
do pelo Centro de Ciências 
da Saúde (CCS) da UFPB 
através dos seguintes gru-
pos: o Programa em Pós-
Graduação em Enferma-
gem (PPGENF), o Núcleo 
de Estudos e Pesquisas em 
Bioética e Cuidados Paliati-
vos (NEPBCP) e o Grupo de 
Pesquisa em Saúde Mental 
do Trabalhador (GPSMT). A 
abertura será durante a ma-
nhã com a participação do 
coral da UFPB e uma con-
ferência com o Prof. Doutor 
Pedro Rafael Gil-Monte, da 
Universidade de Valência, 

na Espanha. A previsão de 
encerramento será às 17h. 

O seminário interna-
cional terá a participação 
dos seguintes palestrantes 
e integrantes de mesas re-
dondas: Prof. Drª Jaqueline 
Brito, da UFPB, Prof. Drª 
Mary Sandra Carlotto, da 
UNISINOS, do Rio Grande 
do Sul, a Prof. Doutoranda 
Mariana Dantas, da Unipê, 
além das mestres Eveline 
Barros, Fabrícia Bustorff 
e Tainá Santiago, todas da 
UFPB. Outro momento im-
portante do seminário é o 
lançamento de livro “Quan-
do Trabalhar com gente 
adoece: Síndrome de Bur-
nout em professores do 
Ensino Fundamental”, da 
Professora e coordenadora 
do Grupo de Pesquisa em 
Saúde Mental do Trabalha-
dor, Jaqueline Brito. 

Os interessados em 
participar podem se ins-
crever gratuitamente onli-
ne ou no local do encontro, 
a partir das 8h do próxi-
mo dia 16. Ao todo, foram 
300 vagas disponibiliza-
das, mas elas já estão se 
esgotando. O participante 
deverá levar para o semi-
nário um pacote de fraldas 
geriátricas para ser doado 
à Associação Promocional 
do Ancião (ASPN).

Síndrome de Burnout
De acordo com o Minis-

tério da Saúde, a Síndrome 
de Burnout significa um 
estado físico, emocional e 
mental de exaustão extre-
ma causada pelo acúmulo 
excessivo de trabalho ou 
de situações emocional-
mente estressantes ou que 
exigem muita competitivi-

dade ou responsabilidade, 
especialmente nas áreas 
de educação e saúde.  Co-
nhecida também como 
“Síndrome do Esgotamento 
Profissional”, ela é comum 
em pessoas que atuam dia-
riamente sob pressão como 
médicos, enfermeiros, pro-
fessores, policiais, jornalis-
tas, entre outros.  

Os sintomas da sín-
drome envolvem nervosis-
mo, sofrimentos psicoló-
gicos e problemas físicos, 
como dor de barriga, can-
saço excessivo e tonturas. 
O início do problema pode 
ser indicado pelo estresse, 
dor de cabeça, alterações 
no apetite, insônia, difi-
culdades de concentração, 
além de mudanças de hu-
mor, isolamento, pressão 
alta, dores musculares, 
mudanças nos batimen-

tos cardíacos e diversas 
outras manifestações. As 
consequências da doença  
incluem perdas sociais nos 
relacionamentos familiares 
e afetivos, bem como a re-
dução da produtividade no 
trabalho, fatores que exi-
gem a busca de tratamento 
com um especialista.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Os sintomas da 
síndrome envolvem 

nervosismo, 
sofrimentos psicológicos 

e problemas físicos, 
como dor de barriga, 

cansaço excessivo 
e tonturas

Documento deve estar pronto até novembro e vai auxiliar o Estado a organizar e executar políticas públicas e ações afirmativas

Combate ao racismo 
institucional, e política de 
ações afirmativas e ações 
para em defesa de comu-
nidades tradicionais como 
ciganos, indígenas e quilom-
bolas serão alguns dos eixos 
principais do Plano Estadual 
de Igualdade Racial da Paraí-
ba. O documento começou a 
ser elaborado ontem atra-
vés da primeira oficina de 
construção, contando com 
a participação colaborativa 
de vários segmentos étnicos 
raciais do Estado, organiza-
do pelo Coletivo Feminista 
(Cunhã) e monitorado pela 
Secretaria de Estado da Mu-
lher e da Diversidade Huma-
na (SEMDH). A previsão é 
que o Plano seja finalizado 
entre outubro e novembro 
deste ano. 

Entre as principais 
ações que devem ser in-
cluídas está a garantia do 
abastecimento de água e 
melhoras nas estradas de 
acesso das comunidades 
tradicionais. O coordena-
dor executivo de Equidade 
Racial da SEMDH, Roberto 
Silva, explicou que apesar 
do Plano ainda estar em 
fase de elaboração, algumas 
ações essenciais deverão 
ser incluídas. 

Ele dá o exemplo da 
educação, que terá mais 
inclusão racial através da 
conscientização e da modi-
ficação da grade curricular. 
“No campo da educação, 
teremos o fortalecimento 
das relações étnicas raciais 
com alunos e professores. 
Também teremos ações 
para que incorpore os con-
teúdos da história da Áfri-
ca e da cultura Afrobrasi-
leira no processo de ensino 
dos alunos.”

Para Roberto Silva,  
isso representa uma gran-
de conquista para o povo 
negro e o movimento po-

pular negro. “Com esse pla-
no a gestão estadual está 
atendendo a uma deman-
da aprovada em conferên-
cia estadual de promoção 
da igualdade racial. Ele é 
uma forma de organizar 
e executar a política de 
igualdade racial de forma 
organizada sistemática e, 
inclusive, com previsão or-
çamentária. Ele é relevante 
porque se torna um ins-
trumento que vem melhor 
contribuir com essa ativa-
ção das ações nas secreta-
rias do governo”, disse. 

Entre os responsáveis 
por contribuir com a cria-
ção do plano durante as 
oficinas, estão representan-
tes  do Conselho Nacional 
de Promoção da Igualdade 
Racial, o Conselho Estadual 
de Segurança Alimentar e 
Nutricional, Conselho Esta-
dual de Cultura e de Edu-
cação, o Comitê de Saúde 
da População Negra, Fórum 
da Juventude Negra, Rede 
de Mulheres de Terreiro, 
Coletivo Abayoni, Comuni-
dade Cigana da Paraíba, Al-
deias Indígenas Potiguaras 
e Tabajaras e a Ação Social 
Diocesana de Patos (ASDP/
Propac). 

Na opinião da secre-
tária de Estado da SEMDH, 
Gilberta Soares, a elabo-
ração coletiva vai permitir 
uma maior diversidade na 
discussão e apresentação 
das demandas, permitindo 
um melhor direcionamento 
das ações. 

A criação do Plano faz 
parte das ações do projeto 
“Consolidando Instrumen-
tos de Fortalecimento da 
Democracia Participativa e 
da Gestão Pública”, executa-
do por meio de um Acordo 
de Subvenção entre a ONG, 
a Secretaria Nacional de 
Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial (SEPPIR)  
e o Programa Nacional das 
Nações Unidas para o De-
senvolvimento (PNUD). 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

PB começa a elaborar Plano 
Estadual de Igualdade Racial

Turismo

PBTur reforça divulgação do
Destino Paraíba na Argentina

A Argentina tem sido 
o maior emissor de turistas 
para o Destino Paraíba nos úl-
timos três anos, conforme da-
dos do Fluxo Global Estimado 
de turistas para a cidade de 
João Pessoa. De janeiro a mar-
ço deste ano, o percentual de 
incidência de turistas por-
tenhos na capital paraibana 
chegou a 36,41%, bem acima 
dos italianos, segundo no Top 
5, que teve um percentual de 
incidência de 9,66%.

Para ampliar esses nú-
meros, a Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) promove 
uma série de 10 capacitações 
juntos aos agentes de via-
gens em uma ação que tem 
a parceria da Infinitas Travel, 
uma das operadoras mais 
conceituadas da Argentina. 
No projeto #PartiuParaíba, 

as capacitações estão sendo 
realizadas desde a última se-
gunda-feira (6) e seguem até 
amanhã (10), nas cidades de 
Buenos Aires, La Plata e Cór-
doba. A estimativa é de que 
participem das capacitações 
mais de 300 profissionais ar-
gentinos, que fazem venda de 
roteiros direto com os consu-
midores finais. 

Na segunda-feira, a pre-
sidente da PBTur, Ruth Aveli-
no, fez uma capacitação para 
clientes da Operadora de Tu-
rismo Grupo 8 e participou 
de um almoço, também com 
capacitação para 26 opera-
dores e agentes de viagens de 
Buenos Aires, pela manhã. No 
período da tarde, participou 
de reuniões com gerentes de 
produtos das operadoras Pia-
monte e Trayecto Uno. “A re-

ceptividade tem sido bastan-
te boa, tendo em vista ainda 
sermos um destino novo para 
esse mercado”, disse.

Ainda em Buenos Aires, 
Ruth Avelino fechou uma par-
ceria com o Grupo 8, no qual 
se prontificou em promover 
uma campanha de incentivo 
de vendas para João Pessoa. 
Durante o ano, o agente de 
viagem que vender mais ro-
teiros para a capital paraibana 
terá como prêmio uma sema-
na no destino com tudo pago, 
incluindo, passagens aéreas, 
hospedagem e alimentação.

Na terça-feira (7), Ruth 
Avelino promoveu novas ca-
pacitações, agora na cidade 
de La Plata, tendo como par-
ceira a operadora de turismo 
AERO.  Agentes de viagens 
de cerca de 35 agências re-

ceberam informações sobre 
o Destino Paraíba e dos ho-
téis Manaíra, Hardman Praia 
Hotel e da Rede Nord Hotels. 
As capacitações de ontem (8) 
acontecem junto com agentes 
de viagens de Córdoba.

De acordo com Ruth 
Avelino, essas ações dão se-
quência ao trabalho de divul-
gação dos roteiros paraiba-
nos no mercado argentino, 
que respondeu de forma bas-
tante positiva a operação do 
primeiro voo internacional 
entre João Pessoa e Buenos 
Aires, iniciado no dia 1º de ju-
lho de 2017. O voo é operado 
pela Gol Linhas Aéreas Inte-
ligentes, que tem dado total 
respaldo às ações. “A Paraíba 
está deixando de ser um des-
tino desconhecido dos argen-
tinos”, avaliou a executiva.
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Evento, promovido pela Funesc, terá atividades culturais na cidade portuária e no final do mês em Campina Grande
A Fundação Espaço Cultu-

ral da Paraíba (Funesc) dá con-
tinuidade à edição de maio do 
projeto Interatos - mostra e for-
mação permanente de teatro, 
dança e circo. A programação 
do mês, que teve início no do-
mingo passado, em João Pessoa, 
visita o município de Cabede-
lo dando enfoque à dança. No 
sábado (11), será ministrada a 
oficina Moto Perpétuo, com o 
Coletivo Tribo Éthnos (PB). A 
atividade acontece às 18h, na 
Praça Getúlio Vargas, Centro do 
município. Em seguida, às 20h, 

o grupo apresenta, no mesmo 
local, o espetáculo improvisa-
do O Preto e o Branco no Mun-
do dos Sonhos.

Finalizando a programa-
ção do mês, o projeto Intera-
tos chega até Campina Gran-
de com dois espetáculos do 
grupo Loucos de Palco (RS). 
No sábado (25), o Teatro Mu-
nicipal Severino Cabral rece-
be Dois Perdidos Numa Noite 
Suja. A apresentação será às 
20h. No domingo, no mesmo 
palco, será apresentado Dom 
Quixote, às 16h.

Parcerias e patrocínio
A Fundação Espaço Cul-

tural da Paraíba, com patrocí-
nio do Bradesco realiza, men-
salmente, o projeto Interatos, 
colocando o Estado no roteiro 
das principais produções de 
teatro, dança e circo do país. 
O evento conta, ainda, com 
apoio da PBGás e Hotel Am-
bassador e tem parceria com 
o Grupo Lavoura de Teatro.

Interatos
Realizado pela Funda-

ção Espaço Cultural da Pa-

raíba, o projeto promove 
apresentações e atividades 
formativas (oficinas, cur-
sos, debates, rodas de con-
versa, seminários) com ar-
tistas paraibanos, nacionais 
e internacionais.

Sob a gerência de Ânge-
la Navarro, o setor de dança 
tem programação regular 
nos equipamentos da Funda-
ção Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo (Funesc), complexo 
cultural com uma das maio-
res áreas construídas na 
América Latina e que possui, 

entre seus equipamentos, 
uma escola de dança com 
cerca de 500 alunos. Já a par-
te de teatro tem coordenação 
de Suzy Lopes e mantém um 
curso anual de formação, 
além de oficinas e monta-
gens teatrais. A gerência de 
circo tem à frente Diocélio 
Barbosa e conta com a Esco-
la Livre de Circo Djalma Bu-
ranhêm, onde são realizados 
cursos de formação regula-
res e atividades lúdico-edu-
cativas para jovens, adultos, 
crianças e bebês.

Projeto Interatos apresenta 
teatro e dança em Cabedelo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

O Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Di-
reitos Humanos (MMFDH) 
firmou parceria na última 
terça-feira com a Associa-
ção Nacional das Universi-
dades Particulares (ANUP) 
para implantar medidas 
nas instituições de ensino 
de apoio a estudantes em 
situações de sofrimento.

O objetivo é atuar na 
prevenção de casos de au-
tomutilação e de suicídio. 
O acordo faz parte da cam-
panha “Acolha a Vida”, uma 
iniciativa promovida pelo 
MMFDH que tem o objetivo 
de prevenir e combater este 
problema entre crianças, 
adolescentes e jovens.

O protocolo de inten-
ções assinado entre o mi-
nistério e a entidade prevê 
medidas como a instalação 
de núcleos de acolhimento 
nas universidades priva-
das. Segundo a ministra 
Damares Alves, o intuito é 
reunir estudantes de cur-
sos como psicologia e de 
outras áreas de ciências da 
saúde para oferecer aten-
dimento voluntário. Outra 
iniciativa será a realização 
de ações de capacitação de 
alunos dessas faculdades, 
que lecionam em outras es-
colas, sobre como lidar com 
jovens em sofrimento. A ca-
pacitação e o atendimento 
poderão alcançar também 
os próprios estudantes des-
sas universidades privadas. 
“Dentro das universidades 

há jovens se cortando e pen-
sando em se matar”, comen-
tou a ministra a Agência 
Brasil. A parceria também 
vai envolver intercâmbio de 
informações entre o órgão 
governamental e associa-
ções de universidades. A 
ANUP informou no evento 
de assinatura do protocolo 
de intenções que há uni-
versidades já adequando 
grades curriculares para 
incluir temas relacionados 
ao bem-estar, felicidade e 
inteligência emocional.

Disque 100
Como parte da cam-

panha “Acolha a Vida”, o 
MMFDH também firmou 
parceria com a Associação 
Psiquiátrica da América 
Latina (APAL). A entidade 
vai fornecer treinamento 
aos atendentes do serviço 
Disque 100, linha aberta 
para denúncias de viola-
ções de direitos humanos. 
O serviço vai atender pes-
soas que busquem apoio 
para situações de sofri-
mento e vontade de come-
ter algum ato de automuti-
lação ou suicídio.

“A ideia é proteger es-
sas pessoas, é acolher es-
tas pessoas. É importante 
tirar o primeiro impulso, 
mostrar que há caminho. 
E isso é possível”, falou a 
Agência Brasil o presiden-
te da APAL, Antônio da Sil-
va. Segundo a ministra do 
MMFDH, o início do servi-
ço ainda não tem data mas 
deve ocorrer após a for-
mação dos atendentes.

Ministério faz parceria 
para prevenir suicídios
Jonas Valente  
Da Agência Brasi

Educação

Estudantes podem renegociar Fies 
com Banco do Brasil pelo celular

Os estudantes que con-
trataram o Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (Fies) 
pelo Banco do Brasil e estão 
com prestações em atraso 
podem renegociar os débitos 
pelo celular. A instituição fi-
nanceira criou um espaço no 
aplicativo para formalizar as 
renegociações.

A ferramenta vale para 
estudantes que contrataram 
o financiamento até 2017, es-

tão com atrasos acima de 90 
dias e não são alvo de ações 
judiciais. O prazo de contrata-
ção vai até 29 de julho.

A renegociação de ope-
rações do Fies por dispositi-
vos móveis é oferecida em ca-
ráter exclusivo pelo Banco do 
Brasil. Para acessá-la, basta 
entrar no aplicativo do Banco 
do Brasil, clicar no menu So-
lução de Dívidas e escolher a 
opção Renegociar Fies.

Condições
Por meio da renegocia-

ção, o estudante poderá incor-
porar as prestações em atraso 
ao saldo devedor, gerando 
novo valor para a parcela a ser 
pago até o fim da operação. 
Caso o período de amortiza-
ção (pagamento do principal 
da dívida) seja inferior a 48 
meses, o cronograma de paga-
mento será ampliado até com-
pletar esse período.

Em troca da adesão, o 
estudante terá de pagar uma 
entrada de pelo menos R$ 1 
mil ou o equivalente a 10% 
do saldo consolidado da dí-

vida vencida, prevalecendo o 
maior valor.

A renegociação exclusiva 
pelo aplicativo está disponí-
vel para as operações com 
garantia exclusiva do Fundo 
de Garantia de Operações de 
Crédito Educativo (FGEDUC). 
A ferramenta também pode 
ser usada pelos clientes com 
fiador e para os serviços de 
consulta e de simulação. Nes-
ses casos, porém, o cliente 
terá de ir a uma agência para 
concluir a renegociação ini-
ciada no aplicativo.

Faculdade Senai Paraíba inscreve 
para curso de Automação Industrial

A Faculdade Senai Paraíba 
(FSP) está com as inscrições 
abertas para o Curso Superior 
de Tecnologia em Automação 
Industrial. O profissional dessa 
área tem ampla possibilidade 
de atuação no mercado, estan-
do apto a trabalhar em vários 
setores como o industrial, me-
talúrgico, de máquinas e equi-
pamentos, automóveis, quími-
co e petroquímico, de bebidas e 
de papel e celulose.

“O mercado para os pro-
fissionais de Automação In-
dustrial está bastante aqueci-
do já que a automatização de 

processos e de produtos é uma 
realidade vivenciada no mundo 
inteiro. Os profissionais forma-
dos pela FSP estão preparados 
para atuarem no desenvolvi-
mento, implantação,  manuten-
ção e integração de sistemas 
de automação industrial além 
da capacidade de trabalhar em 
equipe, de realizar pesquisas 
e desenvolver projetos inova-
dores”, afirmou Cláudia Lopes, 
diretora da FPS.

Podem concorrer às 30 
vagas disponíveis todos os 
egressos do Ensino Médio. A 
faculdade oferece ainda um 
programa especial que con-
templa os discentes com des-
conto de 35% nas mensalida-

des mediante o atendimento 
de critérios estipulados pela 
instituição. São contempla-
dos também, com desconto 
de 15%,  os alunos que traba-
lham na indústria. “Contem-
plamos diversas possibilida-
des de desconto, tanto para a 
graduação como para os cur-
sos de pós-graduação e exten-
são”, contou Cláudia.

Para a realização do cur-
so, a Faculdade Senai Paraíba 
disponibiliza amplas salas de 
aulas, modernos laboratórios, 
biblioteca com vasto acervo 
bibliográfico. Um dos diferen-
ciais apresentados pelo curso 
é a conjugação da teoria com 
a prática o que fortalece o co-

nhecimento tecnológico dos 
alunos. Outro item que merece 
destaque são os “Projetos Inte-
gradores” desenvolvidos pelos 
alunos sob a supervisão de do-
centes qualificados que tem a 
inovação como diretriz.

“Nós que fazemos a FSP 
estamos muito orgulhosos de 
contribuir por meio de nossos 
cursos, com o desenvolvimen-
to, o aumento da produtivi-
dade e competitividade da in-
dústria do Estado da Paraíba”, 
ressaltou Cláudia.

Mais informações podem  
ser acessadas na página da 
Faculdade na internet cujo 
endereço é  www.faculdade-
senaidaparaiba.com.br

Laura Luna 
Especial para A União

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Dança - Cabedelo
n 11/5
18h - Oficina Moto 
Perpétuo
Inscrições por e-mail: 
ritaspidancaa@gmail.
com
20h - O Preto e o 
Branco no Mundo dos 
Sonhos, com Coletivo 
Tribo Éthnos (PB)
Local: Praça Getúlio 
Vargas, Centro, 
Cabedelo
Acesso: Gratuito

Teatro - Campina 
Grande
n 25/5
20h - Espetáculo Dois 
Perdidos Numa Noite 
Suja, com Loucos de 
Palco (RS)
Local: Teatro Municipal 
Severino Cabral, Centro, 
Campina Grande
Acesso: gratuito

n 26/5
16h - Espetáculo Dom 
Quixote, com Loucos 
de Palco (RS)
Local: Teatro Municipal 
Severino Cabral, Centro, 
Campina Grande
Acesso: gratuito

InTErAToS 
Programação 
100% gratuita

Realizado pela Fundação 
Espaço Cultural da 
Paraíba, o projeto 

promove apresentações 
e atividades formativas 

(oficinas, cursos, 
debates, rodas de 

conversa e seminários) 

No sábado (25), o Teatro 
Municipal Severino Cabral 

recebe Dois Perdidos 
Numa Noite Suja

Foto: Divulgação
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Já em relação às pessoas que conseguiram limpar o nome no SPC, ocorreu uma redução de 7,31% no mês passado

Cerca de 60 milhões de 
pessoas se enquadram na 
categoria de inadimplentes 
em todo o Brasil. De acor-
do com o SPC da Paraíba, o 
número de inadimplentes 
no Estado cresceu 39,31% 
em abril deste ano. Compa-
rado ao mesmo período de 
2018, aumentou de 6.237 
pessoas (2018) para 8.689 
pessoas (2019). Em relação 
às pessoas que conseguiram 
limpar o nome no SPC, ocor-
reu uma redução de 7,31% 
em relação ao mesmo perío-
do, 4.934 pessoas (2018) e 
5.295 pessoas (2019).

Atualmente, o principal 
motivo que levam as pessoas 
ao endividamento tem sido 
os juros excessivos dos ban-
cos. O desemprego e a falta 
de educação financeira são 
outros fatores determinan-
tes. O presidente do SPC na 
Paraíba, Lindemberg Viei-
ra, explica que as empresas 
pequenas estão endivida-
das porque em dez estados, 
distribuídos entre Norte e 
Nordeste estão cobrando 
impostos excessivos. “É pre-
ciso ter consciência que o 
desemprego está aumentan-
do e os impostos continuam 
excessivos”, disse

Existem cerca de 13 
milhões de desempregados 

no Brasil, além dos subem-
pregados com ocupações 
precárias. O economista 
Martinho Campos explica 
que a situação da inadim-
plência agrava porque os 
bancos cobram juros extor-
sivos. “Tem muita gente que 
está devendo o cartão de 
crédito e acaba pagando só 
o mínimo, sendo que os ju-
ros são quase 300% ao ano. 
O crédito pessoal também 
está com juros elevados, 
os principais prejudicados 
acaba sendo aposentados e 
consignados”, disse.

Ele analisa também que 
as pessoas são constante-
mente bombardeadas por 
anúncios das novidades 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Número de inadimplentes 
cresce 39,31% em abril na PB

Editoração: MaradonaEdição: Marcos Pereira

Dicas aos iNaDiMPlENtEs Para coMEçar a sair Do ENDiviDaMENto:
n Demonstrar interesse aos credores que desejam resolver a situação financeira
n Realizar um orçamento a partir da análise das receitas (salário e outros ganhos) e despesas 
(feira, aluguel, escola, cartão de crédito)
n Evitar o consumo excessivo
n Não fazer empréstimos pessoais desnecessários
n Evitar ao máximo entrar no cheque especial
n Não realizar pagamento mínimo dos cartões (o chamado crédito rotativo)
n Tentar manter uma poupança
n Não comprar produtos em muitas parcelas para evitar descontrole

ou produtos em promoção. 
“Muitas vezes é um consumo 
desnecessário e resulta em 
endividamentos incontrolá-
veis. Estimulam o consumi-
dor a comprar sem levar em 
conta as reais possibilidades 
de pagamento”, disse.

Martinho Campos acon-
selha ao inadimplente con-
trolar seus gastos para sair 
do vermelho e o primeiro 
passo é fazer um orçamen-
to a partir da análise das 
receitas (salário e outros 
ganhos) e das despesas ( fei-

ra, aluguel, escola, cartão de 
crédito). “Após verificar sua 
capacidade de pagamento 
deve procurar os credores, 
negociar as dívidas de acor-
do com a real capacidade de 
pagamento e resolver a si-
tuação”, explicou.

Nove dos 15 locais 
pesquisados pelo Institu-
to Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE) 
tiveram queda na pro-
dução industrial. Segun-
do a Pesquisa Industrial 
Mensal – Produção Fí-
sica Regional, divulga-
da ontem (8), no Rio de 
Janeiro, os recuos mais 
intensos ocorreram no 
Pará (-11,3%) e na Bahia 
(-10,1%).

Também tiveram 
queda na produção Mato 
Grosso (-6,6%), Pernam-
buco (-6%), Minas Gerais 
(-2,2%), Ceará (-1,7%), 
São Paulo (-1,3%) e Ama-
zonas (-0,5%).

A região Nordeste, 
única pesquisada de for-
ma conjunta, teve redu-
ção de 7,5%. Com isso, 
a produção nacional fe-
chou com redução de 
1,3%, conforme divulga-
do na semana passada. 

Por outro lado, seis 
locais tiveram alta na 
produção: Espírito San-
to (3,6%), Rio de Janeiro 
(2,9%), Goiás (2,3%), Pa-
raná (1,5%), Santa Cata-
rina (1,2%) e Rio Grande 
do Sul (1%). 

Na comparação com 
março do ano passado, 
12 locais apresentaram 
queda, com destaque 
para Pará (-12,5%) e 
Mato Grosso (-12,3%). 
Dos três locais com alta, 
o melhor resultado foi 
obtido pelo Rio Grande 
do Sul (3,4%).

No acumulado do 
ano, dez locais tiveram 
queda na produção. A 
maior delas foi no Espí-
rito Santo (-8,5%). Dos 
cinco locais com alta, o 
principal crescimento 
deu-se no Paraná (7,8%).

Já no acumulado de 
12 meses, foram nove lo-
cais em queda, com des-
taque para Goiás (-4,1%) 
e seis com alta, sendo a 
maior no Pará (7,2%).

indústria recua em nove 
locais pesquisados

Levantamento do IBGE

investimentos públicos no 
Brasil caíram 13,3% em 2017

De 2016 a 2017, os in-
vestimentos públicos no 
país tiveram um recuo de 
13,3%, ao passar de R$ 92,7 
bilhões para R$ 80,3 bilhões. 
O dado é da Conta Interme-
diária de Governo, divulga-
da ontem (8) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), que analisa 
as contas dos governos fede-
ral, estaduais e municipais.

De acordo com o IBGE, 
a queda foi puxada pelo re-
cuo de 40% dos investimen-
tos de governos municipais. 
Os governos federal e esta-
duais tiveram altas de 0,9% 
e de 8,8%, respectivamente.

Em 2017, a necessi-
dade de financiamento dos 
governos chegou a R$ 551,3 
bilhões, ou seja, 8,4% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB, que 
é a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país), 
superior aos 7,2% de 2016.

A necessidade de fi-
nanciamento ocorre quan-
do as despesas são maiores 
do que as receitas públi-
cas. Quando as receitas são 
maiores que as despesas, o 
Estado passa a ter capacida-
de de investimento.

Segundo o levantamen-
to do IBGE, o resultado foi 
influenciado pelo aumento 
dos benefícios sociais (cerca 
de 13%), das remunerações 
(cerca de 7%) e das despe-

sas líquidas (10,4%).
O crescimento das re-

ceitas foi inferior ao das des-
pesas. Os impostos tiveram 
alta de 5,5% e as contribui-
ções sociais de 4,7%.

O Índice Geral de Pre-
ços–Disponibilidade Inter-
na (IGP-DI) registrou infla-
ção de 0,9% em abril. A taxa 
é menor que a de março 
(1,07%). Segundo a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV), o 
índice acumula inflação de 
3,33% no ano e de 8,25% 
em 12 meses.

A queda da taxa foi 
puxada pelos preços no 
atacado e no varejo. A in-
flação do Índice de Pre-
ços ao Produtor Amplo, 
que mede o atacado, caiu 
de 1,35% em março para 
1,09% em abril.

A taxa do Índice de 
Preços ao Consumidor, 
que mede o varejo, caiu de 
0,65% para 0,63% no pe-
ríodo. 

inflação 
pelo iGP-Di 
cai de 1,07% 
para 0,9%

A Receita Federal li-
berou ontem a consulta ao 
lote multiexercício de res-
tituição do Imposto sobre 
a Renda da Pessoa Física, 
contemplando as restitui-
ções residuais referentes 
aos exercícios de 2008 a 
2018. O crédito bancário 
para 134.720 contribuin-
tes será realizado no dia 
15 de maio, totalizando 
R$ 260 milhões. 

Na Paraíba, 1.184 
contribuintes que esta-
vam na malha fina, mas 
regularizaram a situação, 
vão receber a restituição. 
O total a ser pago no Esta-
do é de R$ 2.777.689,98.

Para saber se teve 
a declaração liberada, 
o contribuinte deverá 
acessar a página da Re-
ceita na Internet ou ligar 

para o Receitafone 146. 
Na consulta à página da 
Receita, serviço e-CAC, é 
possível acessar o extrato 
da declaração e ver se há 
inconsistências de dados 
identificadas pelo pro-
cessamento. Nesta hipó-
tese, o contribuinte pode 
avaliar as inconsistências 
e fazer a autorregulariza-
ção, mediante entrega de 
declaração retificadora.

A Receita disponi-
biliza, ainda, aplicativo 
para tablets e smartpho-
nes que facilita consulta 
às declarações do IRPF 
e situação cadastral no 
CPF. Com ele será possí-
vel consultar diretamen-
te nas bases da Receita 
Federal informações so-
bre liberação das resti-
tuições do IRPF.

rF libera restituições 
para 1.184 paraibanos

De acordo com o IBGE, 
a queda foi puxada 
pelo recuo de 40% 

dos investimentos de 
governos municipais. 
Os governos federal e 
estaduais tiveram altas 

de 0,9% e de 8,8%, 
respectivamente

A região Nordeste, 
única pesquisada de 

forma conjunta, teve 
redução de 7,5%

Foto: Amanda Oliveira
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Por Dandara Costa

Ananda Navarro de Lima, Ana Sybel-
le Beltrão de Albuquerque, Clênia 
Moreira Soares, Conceição Andrade 
Imperiano, Eduardo Rabenhorst, Felipe 
Gesteira, Francisco Maia, Joana D’arc 
Frade, João de Deus Diniz, Lucas Maia, 
Lúcia Chianca Rodolfo Cardoso, Maria 
Magdala, Otílio Neiva Coelho Júnior, 
Roberto Mesquita, Sofia Campos Men-
donça e Walquira Ortiga.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Direito de família
O desembargador Leandro dos 

Santos e o juiz Wladimir Alcibíades 
Marinho, da 10a Vara Cível de Cam-
pina Grande, serão palestrantes no I 
Simpósio de Direito de Família e Su-
cessões. Com o tema “Família Con-
temporânea – Valores e Direitos no 
Século XXI”, o evento terá entrada 

gratuita e será realizado no auditório 
do Iesp, nos dias 15 e 16 de maio. No 
segundo dia, haverá palestra do ad-
vogado e mestre em Direito Civil Ro-
drigo Toscano de Brito, às 9h, acerca 
do “Regime de bens e planejamento 
sucessório – interesses conflitantes e 
soluções jurídico/doutrinárias”. 

Teca Suassuna, Zelma Corrêa e Tereza Neuman Vaz na Tasquinha do Tio

Ui!
DOMINGO -  O The Ville Restaurant, localiza-

do no Quality Hotel João Pessoa, está com reser-
vas abertas para o Dia das Mães. No menu, car-
nes, peixes, frutos do mar e ingredientes 
regionais tradicionais da gastronomia brasilei-
ra, com uma interpretação própria e uma apre-
sentação refinada.

EM BREVE - Vem aí a Festa das Nações. Os 
alunos da Cultura Inglesa de Tambauzinho, 
do professor David Barlow, estão enpenhados 
na organização do Evento das Nações, no 
qual haverá comidas típicas, cultura e curio-
sidade dos países da língua inglesa. Será no 
dia 8 de junho próximo.

DÉBUT

OFICINA

HOMENAGEM

O casal Hermes Cuzzuol e Val Nascimento começou a enviar os con-
vites da festa de aniversário de sua filha Laís. A debutante vai comemorar 
sua nova idade no dia 7 de junho, na Gracejo Recepções, às 22h. A Colu-
na do Meio já é presença confirmada. 

O artista visual Alan Cruz promove, nesta sexta-feira (10), uma oficina de artes 
visuais na Sede da Legião da Boa Vontade em Campina Grande, com as crianças e 
adolescentes assistidos pela entidade. A proposta é sensibilizar os pequenos para que 
expressem seus sentimentos, sonhos e o cotidiano, como forma de comunicação e 
expressão nas artes.

Amanhã, a presidente da Aemp, Solange  Franca, vai prestar uma home-
nagem às mães da entidade. O café da manhã, que contará com apresenta-
ção do Grupo de Dança da Missão Resgate, terá enfoque na pessoa da sócia 
fundadora Olga da Cunha Ramos. Será  às 9h na sede da entidade no Centro 
Profissionalizante Nossa Senhora de Fátima, no Centro de João Pessoa.

Mikaelly Moura, Amanda Cavalcanti e Maria Luíza Maroja 

A presidente da Fundação Casa de 
José Américo, Viviane Vieira Coutinho, e a 
presidente da Empresa Paraibana de Co-
municação, Naná Garcez, firmaram uma 
parceria para que livros de autores parai-
banos publicados pela Editora A União, 
pertencente à EPC, sejam comercializados 
na FCJA, visto que a instituição recebe uma 
média de 600 visitantes, mensalmente, en-
tre paraibanos e turistas.

Oportuno

MAE WEST PITIGRILLI

 Estatística: a ciência que diz que se eu comi um frango e tu não 
comeste nenhum, teremos comido, em média, meio frango cada um                                                                                                                                           

 Só se vive uma vez, mas se você fizer tudo certinho, uma vez é o bastante                                                                                                                                           

Foto: Ewerton Vieira

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução/Instagram

Um viva para o professor de Direito 
Eduardo Rabenhorst, aniversariante de hoje

Maurício Barbosa, chef do Hao e da Tratoria de Origem, iniciou as comemorações de seu 

aníver ainda no final de semana com a namorada Lorenna Castanha em viagem à Pipa

Laís Guedes está contando os dias 
para sua festa de 15 anos

Foto: Dandara CostaFoto: Lara Imperiano

Foto: Reprodução/Instagram

AlMOçO DE ANIVERSáRIO

O aniversário de Zelma Corrêa Freire, ocorrido na última quinta-feira 
(2), foi marcado pela filantropia. A homenageada da tarde pediu para 
que as convidadas levassem, ao invés de presentes, fraldas geriátricas 
para serem doadas à Amem (Associação Metropolitana de Erradicação de 
Mendicância), presidida por Janeide Kumamoto. Gesto belíssimo. 
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Esportes
Libertadores
Athletico do Paraná joga contra o Boca Juniors, no 
Estádio da Bombonera, em busca de uma vitória que lhe 
garante a primeira colocação na fase de grupo.  Página 24
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Jogo acontece no estádio Almeidão. Só a vitória interessa às duas equipes que entram em campo com força total

O Botafogo pode hoje 
conseguir um feito inédito 
em sua história, chegar a uma 
final de Copa do Nordeste. O 
Belo disputa uma vaga para 
a grande decisão, a partir das 
19h15, no Almeidão, contra o 
Náutico de Recife. Só a vitória 
interessa às duas equipes, e 
se o jogo terminar empatado, 
a decisão será na cobrança 
de penalidades máximas. A 
arbitragem da partida será 
de um trio do Rio Grande do 
Norte, comandado pelo árbi-
tro Pablo Ramon Gonçalves 

Pinheiro, auxiliado por Jean 
Márcio dos Santos e Vinícius 
Melo de Lima.

Ao longo da história, 
Botafogo e Náutico têm feito 
confrontos muito equilibra-
dos, e os números mostram 
isto. Os dois clubes se en-
frentaram 9 vezes pela Copa 
do Nordeste, com 3 vitórias 
do Botafogo, 3 do Náutico e 
3 empates. Esta será a opor-
tunidade de uma das equipes 
conseguir a superioridade 
nos números do confronto.

Pelo lado do Botafogo, 
o técnico Evaristo Piza está 
fazendo total mistério em re-
lação à escalação da equipe. 

A grande novidade deverá 
ser o retorno do meia Marco 
Aurélio, que esteve fora dos 
dois últimos jogos da equipe, 
pela Série C. O jogador não 
foi confirmado pela comissão 
técnica, mas vem treinando 
normalmente esta semana, e 
deverá entrar no lugar de Ju-
ninho ou de Marcos Vinícius, 
no meio campo. 

A semana foi de muitas 
críticas ao Botafogo, que ain-
da não conseguiu vencer na 
Série C, e no último final de 
semana empatou com o Sam-
paio Corrêa, com o adversário 
jogando cerca de 60 minutos 
com 2 jogadores a menos. 

Porém, o técnico Evaristo 
Piza tentou logo de esquecer 
o Brasileiro e focar na Copa 
do Nordeste, onde o clube 
tem chances reais de chegar 
à grande decisão. O Belo é o 
clube que marcou o maior 
número de pontos na compe-
tição e está invicto. 

Piza não poderá escalar 
os reforços que chegaram 
para o Brasileiro da Série 
C, com exceção de Juninho 
e Enercino, que chegaram 
antes de encerrar o prazo 
para inscrição de novos jo-
gadores. Neilson, Fred, Kel-
vin, Eriberto, Hiago e Felipe 
Alves, que chegaram recen-

temente, não poderão par-
ticipar da partida.

A provável escalação do 
Botafogo para esta partida 
é a seguinte: Saulo, Israel, 
Donato, Lula e Fábio Alves; 
Rogério, Marcos Vinícius, 
Marcos Aurélio e Clayton; 
Nando e Dico. 

No lado do Náutico, o 
treinador Márcio Goiano gos-
tou muito da exibição do time 
na vitória sobre o Imperatriz 
por 4 a 2, no último final de 
semana. Para esta partida 
de hoje, ele tem como opção 
o lateral  Hereda,  e o meia 
Maylson, que não puderam 
participar do último jogo. O 

primeiro tem grande chance 
de entrar no lugar de André 
Krobel. Por outro lado, o za-
gueiro Diego Silva e o volante 
Josa são desfalques confirma-
dos, ambos estão no departa-
mento médico. Os meias Da-
nilo Pires e  Jorge Henrique 
não treinaram nos últimos 
dias, mas deverão jogar.

A provável escalação do 
Timbu para encarar o Bota-
fogo é a seguinte: Bruno, An-
dré Jrobel (Hereda), Rafael 
Ribeiro, Camutanga e Assis 
(Matheus Carvalho); Jiménez, 
Wagninho, Luís Henrique e 
Lucas Paraíba; Odilávio, e 
Wallace Pernambucano.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo e Timbu decidem vaga 
para a final da Copa do NE

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

No Maranhão

Treze embarca para enfrentar o Imperatriz, no sábado

O Treze fez ontem 
o último treino em solo 
paraibano, antes do em-
barque para Imperatriz, 
no Maranhão, onde joga 
no próximo sábado, às 
19 horas, contra o Im-
peratriz, no Estádio Frei 
Epifânio, pela terceira ro-
dada do Campeonato Bra-
sileiro da Série C. O Galo 
embarca hoje à tarde do 
Aeroporto Castro Pinto 
em direção a Brasília. De 
lá, pegará outro voo até 
Imperatriz, com chegada 
prevista para hoje à noite 
no Maranhão.

No momento, a di-
retoria corre para regu-
larizar dois jogadores, o 
goleiro Paulo Vanzeler e 

o volante Diego Silva. É 
provável que os dois atle-
tas não sejam relaciona-
dos para esta partida. O 
técnico Flávio Araújo não 
deverá fazer grandes al-
terações na equipe, em 
relação a que empatou 
com o ABC no último 
jogo. 

Durante toda a sema-
na, o técnico Flávio Araú-
jo intensificou os treina-
mentos de finalização, 
principal erro da equipe 
até agora na competição. 
Contra o ABC, o ataque 
construiu muitas opor-
tunidades e desperdiçou 
todas. O mesmo aconte-
ceu no jogo de estreia, 
contra o Santa Cruz.

Como joga fora de 
casa, existe a possibilida-
de de uma mudança para 

deixar o time mais for-
te na marcação no meio 
campo. Patrick pode ser 
a novidade do Galo para 
esta partida. Ele chegou 
a treinar no lugar do ata-
cante Diego Ceará, au-
mentando assim a pega-
da. Nas demais posições, 
a equipe deverá ser a 
mesma do jogo contra o 
ABC. 

Com 2 pontos até o 
momento, o Galo conti-
nua invicto na Série C, 
mas ocupa a modesta 
oitava colocação do gru-
po A, e precisa da vitória 
para encostar no topo da 
tabela. O Imperatriz está 
numa posição melhor, é 
o quarto colocado, com 
3 pontos, e se vencer 
dormirá na liderança da 
competição.

Marcos Aurélio deve voltar à equipe no jogo de hoje, mesmo que sua escalação não seja confirmada pelo técnico Evaristo Piza. Meia desfalcou a equipe botafoguense nos dois últimos jogos pelo Campeonato Brasileiro da Série C

Foto: Divulgação

Representante de Campina Grande volta a treinar amanhã, em solo maranhense, no CT JV Lideral, em Imperatriz

Foto: PB Esportes
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Competição começou no dia 1o com 142 equipes inscritas e terá jogos até o dia 25, quando acontece a grande final 

O maior torneio de fu-
tebol amador do mundo, 
iniciado no dia 1º deste mês 
com vários jogos, tem par-
tidas marcadas para hoje e 
amanhã. No sábado e do-
mingo já começam os jogos 
da segunda etapa. A compe-
tição programa para o dia 25 
a grande final.

Esta é a 44ª edição do 

Poeirão que é realizado to-
dos os anos em comemora-
ção ao Dia do Trabalho, na 
cidade de Itaporanga (PB). 
As partidas são realizadas 
todas as noites no Estádio 
Municipal José Barros So-
brinho (O Zezão), na cidade 
de Itaporanga. Este ano, foi 
instalada uma área externa 
para a instalação de uma 
praça de alimentação.

O Poeirão é realiza-
do pelo Atlântida Esporte 

Clube e o 1o colocado es-
tará sendo premiado com 
R$ 20 mil em dinheiro. As 
premiações também serão 
oferecidas para outras colo-
cações. Para o dia da final a 
organização da competição 
está preparando uma festa. 
No total serão distribuídos 
mais de R$ 30 mil em pre-
miações no Poeirão 2019. 
O vice-campeão vai faturar 
uma moto 125 cc 0km. A 
equipe terceira colocada re-

ceberá R$ 4.000,00; 4º Lu-
gar: R$ 2.000,00; 5º Lugar: 
R$ 1.000,00; 6º Lugar: R$ 
500,00 e do 7º ao 50º terão 
direito a brindes ou troféus.

Na abertura da com-
petição houve o tradicional 
desfile das equipes des-
de o centro da cidade de 
Itaporanga até o local das 
partidas, onde aconteceu 
a solenidade de abertura. 
Este ano 142 equipes, su-
perando 2018 quando se 

inscreveram 139. Como no 
ano passado, a Promotoria 
da Comarca de Itaporanga 
não permitiu a instalação 
de barracas no interior do 
estádio, nem festa dançan-
te, que varava a noite e ficou 
conhecido como “inferni-
nho”, obedecendo o que de-
termina o estatuto do torce-
dor. A praça de alimentação 
ficou nas redondezas do 
estádio.

A nota triste da compe-

tição foi a morte de Cosmo 
Costa Afreu, de 31 anos. Ele 
foi vítima de acidente quan-
do pilotava sua moto e coli-
diu com um veículo quando 
retornava para sua residên-
cia, no sítio Várzea do Padre, 
no limite entre Itaporanga e 
Piancó. O acidente aconte-
ceu no final da noite de do-
mingo, 5, na BR-361.  Cosmo 
havia jogado pela equipe 
Oficina dos Amigos, campeã 
do Poeirão do ano passado.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.comA União

Itaporanga realiza o maior 
torneio de várzea do mundo

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Estão inscritas no tornei 142 agremiações;
já nesse fim de semana acontecem as 

partidas da segunda fase
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Consolidado no cená-
rio nacional e mundial, o 
Vôlei de Praia da Paraíba 
segue preparando novos 
atletas para seguir com a 
força na modalidade em 
alta. Atualmente, o Esta-
do já conta com nomes de 
referência como Álvaro 
Filho, Vitor Felipe e Geor-
ge - atletas que represen-
tarão o Brasil no Mundial 
da modalidade na Alema-
nha de 28 de junho e 7 de 
julho,fizeram a transição 
das categorias de base e se 
transformaram em espelho 
para as novas gerações que 
estão sendo preparadas.

Buscando renovar e 
formar essa nova safra 
de atletas, no último fim 
de semana, a federação 
da modalidade realizou o 
Campeonato Paraibano nas 
categorias Sub-15, Sub-17, 
Sub-19 e Sub-21. De acor-
do com Carlos Fernandes 
(Cascatinha), presidente 
da Federação Paraibana de 
Voleibol (FPV), a competi-
ção é parte do trabalho de 
formação de novos atletas e 
engloba uma série de ações 
que têm sido desenvolvidas 
de forma exitosa e que, se-
gundo ele, são responsáveis 

pelo sucesso do Estado na 
modalidade.

“Essas competições 
são fundamentais para que 
possamos dar continuidade 
ao trabalho de descoberta 
e lapidação de novos atle-
tas. Foi assim que surgiram 
nomes como Álvaro Filho, 
Vitor Felipe e George, hoje 
classificados para o Cam-
peonato Mundial da moda-
lidade este ano e que estão 
integrados e competindo 
em alto nível no Circuito 
Mundial de Vôlei de Praia”, 
explicou Cascatinha.

Segundo ele, o traba-
lho que vem sendo feito 
orgulha o Estado e segui-
rá trazendo novos frutos. 
E explica que hoje, existe 
uma rede de pessoas e pro-
fissionais atuando em prol 
da modalidade no Estado, 
passando por patrocinado-
res, centros de treinamen-
tos e profissionais de alto 
nível que fazem o acompa-
nhamento, preparação e o 
desenvolvimento dos atle-
tas desde a base.

“Hoje, poder contar 
com três times paraibanos 
entre os quatro represen-
tantes do Brasil no Mundial, 
é motivo de muito orgulho e 
alegria. Esse é o fruto de um 
trabalho que não começou 
hoje. É o resultado dos cen-

Paraibanos vão para o Mundial de Vôlei de Praia
Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

As duplas paraibanas 
estão fazendo sucesso em 
todas as competições e 
já estão garantidos no 
Mundial de Vôlei de Praia

Foto: Divulgaçõo

tros de treinamentos im-
plantados, dos treinadores, 
preparadores físicos, nutri-
cionistas, psicólogos, pais e 
patrocinadores empenha-
dos em elevar o voleibol de 
praia da Paraíba.”

Além das competições 
locais, no ano passado, o 
estado ficou com o terceiro 
lugar no Campeonato Bra-
sileiro Sub-17 Feminino e 
Masculino e foi campeão no 
Sub-19 e Sub-21 Masculino. 
Entre esses novos atletas, 
duas duplas já se destacam 

no cenário, Isac/Mateus e 
Renato/Rafael.

Isac e Mateus foram 
os vencedores, no último 
domingo, do Paraibano 
Sub-21. A dupla se formou 
a pouco mais de seis me-
ses e já chegou a jogar a 
etapa de João Pessoa do 
Circuito Open de Vôlei de 
Praia. Isac que foi cam-
peão mundial escolar e 
campeão brasileiro Sub-
17 em 2017, fazia dupla 
com o irmão Ismael, que 
de forma precoce, em 

2018, foi acometido por 
uma encefalite autoimu-
ne. O jovem faleceu com 
apenas 15 anos de idade 
em agosto do ano passado. 
Hoje, Isac representa além 
de si, os sonhos do irmão 
que agora estão divididos 
também com Mateus.

Os resultados com-
provam que a junção deles 
têm dado certo e os atle-
tas tem se apoiado dentro 
e fora das quadras para 
crescerem juntos. Segundo 
Mateus, o desafio agora é 

elevar o nível de treinos e 
competição constantemen-
te, ele acredita que é pre-
ciso focar no rendimento 
e não se deixar levar pelos 
resultados positivos.

“A cada conquista, au-
mentamos o esforço, para 
que não nos deixemos per-
der o foco dos objetivos por 
conta das vitórias. É claro 
que a gente comemora, mas 
logo em seguida é retornar 
para os treinos, elevando a 
intensidade e a qualidade da 
preparação, disse Mateus.
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Dois jogos marcam o início da terceira rodada, que termina na segunda-feira com Guarani e Vitória em Campinas

Duas partidas marcam 
hoje a abertura da terceira ro-
dada da Série B. Em Sorocaba 
jogam São Bento e Botafogo 
de Ribeirão Preto, enquanto 
que no Estádio Couto Pereira 
a partida será entre Coritiba e 
Londrina. 

No Estádio Municipal 
Walter Ribeiro, em Sorocaba, 
às 19h15, o São Bento tenta 
fugir das últimas posições, pois 
ocupa a 15ª colocação com 
apenas um ponto em seis dis-
putados. Nos dois primeiros jo-
gos amargou uma derrota para 
o Atlético-GO pelo placar de 3 
a 1, em Sorocaba e em Floria-
nópolis empatou com o Figuei-
rense por 2 a 2.

O Botafogo de Ribeirão 
Preto entra em campo com o 
objetivo de defender a lide-
rança do campeonato com seis 
pontos em dois jogos, levando 
vantagem sobre Londrina e 
Cuiabá nos critérios de desem-
pate. No primeiro jogo venceu 
o Vitória da Bahia por 3 a 1, 
no Estádio Santa Cruz e no Es-
tádio da Independência, em 
Belo horizonte venceu o Amé-
rica-MG por 1 a 0.

Além dos jogos de hoje 
a terceira rodada da Série B 
marcam os seguintes confron-
tos: Bragantino x Atlético-GO, 
Vila Nova x Ponte Preta, Cri-
ciúma x América-MG, Sport x 
Figueirense, Operário x Oeste, 
Cuiabá x Paraná Clube, Brasil 
de Pelotas x CRB e Guarani x Vi-
tória, sendo este último na se-
gunda-feira, no estádio Brinco 
de Ouro, Campinas.

Da Redação

Terra

Lance!

Lance!

Série B abre nova rodada hoje

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Marcelo não vive a me-
lhor de suas fases no Real 
Madrid. O clube merengue 
vive um período de tran-
sição e uma reformulação 
no elenco é cobrada pela 
torcida e imprensa. O trei-
nador Zinedine Zidane, 
porém, se impôs e catego-
rizou que o lateral brasilei-
ro permanece na equipe na 
próxima temporada.

Segundo o jornal es-
panhol ‘Marca’, o treinador 
foi firme em sua decisão 
em manter Marcelo. O jo-
gador é um dos homens 
de confiança de Zizou no 
elenco. A imprensa euro-
peia especula um interesse 
da Juventus no brasileiro, 

principalmente pela boa 
relação do lateral com Cris-
tiano Ronaldo, que teria 
pedido sua contratação.

A temporada de Mar-
celo também propiciou as 
especulações em torno de 
uma saída. O jogador foi 
vaiado pela torcida, criti-
cado pela imprensa e, em 
muitas ocasiões, saiu como 
o vilão em derrotas. A pior 
fase foi sob o comando do 
argentino Santiago Solari, 
em que o brasileiro amar-
gou o banco de reservas.

Zidane disse que Mar-
celo sempre foi um dos 
alicerces do time titular. 
Em sua última passagem, o 
brasileiro tinha um esque-
ma de jogo que facilitava 
suas subidas ao ataque e 
sempre foi titular.

Marcelo continua no 
Real, garante Zidane

Santos

Peres torce para Neymar ser vendido 
ao Real: ‘Todo dinheiro é bem-vindo’

O presidente do Santos, 
José Carlos Peres, ouviu de 
jornalistas espanhóis que o 
Real Madrid tem a possibi-
lidade de ser o novo destino 
de Neymar na próxima tem-
porada. Com isso, o manda-
tário santista torce para que 
mais dinheiro entre no caixa 
do clube.

Caso Neymar seja ven-
dido, o Peixe tem direito a 
4% do valor da transação 
por ser o clube formador. 

Quando foi contratado pelo 
PSG junto ao Barcelona, em 
2017, o Santos teve direito 
a R$ 33 milhões dos R$ 820 
milhões investidos pelo clu-
be francês. 

- A questão do Neymar, 
por exemplo: hoje eu dei 
uma entrevista para o jor-
nal Marca, espanhol, e eles 
me disseram que a possi-
bilidade de o Neymar ser 
negociado com o Real Ma-
drid é grande. Temos nessa 
negociação 4% como clube 
formador. Seria um bom ne-
gócio para o clube também. 

Todo dinheiro é bem-vindo. 
As contas estão equilibra-
das: pagamos das gestões 
anteriores, do balanço de 
2018, R$ 74,5 milhões, que 
é um feito em se tratando 
de clube no futebol brasilei-
ro, pagar dívidas de gestões 
anteriores. Tivemos um re-
cebimento do Real Madrid 
da primeira taxa em 2018 
e pagamos essa dívida, só 
que não conseguimos lançar 
esse dinheiro, embora tenha 
vindo para o caixa, no ano de 
2018, o que resulta em um 
prejuízo de R$ 70 milhões. 

Na verdade, se fosse lançado 
esse dinheiro, teríamos um 
superávit na casa de R$ 70 
milhões - falou o presidente 
do Peixe ao canal SporTV.

Neymar, inclusive, se 
envolveu em mais uma po-
lêmica no último domingo. 
De acordo com o jornal ‘Le 
Parisien’, o craque brasi-
leiro teria discutido com o 
companheiro Draxler após o 
empate em 1 a 1 com o Nice, 
pelo Campeonato Francês, 
aumentando ainda mais os 
rumores de sua saída para 
outro clube.

Lesionado desde o dia 14 
de maio, na partida contra o 
Lille, o zagueiro Thiago Silva 
passou por uma artroscopia 
no joelho direito para corri-
gir um problema no menisco. 
Através das redes sociais, o 
Paris Saint-Germain confir-
mou que o processo cirúrgi-
co foi um sucesso, mas não 
revelou o tempo estimado de 
recuperação.

“O capitão do PSG foi sub-

metido a uma artroscopia ao 
joelho na segunda-feira pela 
equipa cirúrgica do Hospital 
Universitário Pitié Salpêtriè-
re. A cirurgia correu bem e ele 
começa os tratamentos ainda 
hoje” - trouxe o comunicado 
do clube francês.

Thiago Silva se machu-
cou na derrota do PSG sobre o 
Lille por 5 a 1 pelo Campeona-
to Francês. A recente cirurgia 
põe em dúvida a participação 
do zagueiro na Copa América. 
A lista final para o torneio será 
divulgada no próximo dia 17.

PSG confirma cirurgia 
no joelho de Thiago

Zidane confia muito em Marcelo. Brasileiro não vive bom momento

Thiago Silva passou por artroscopia e pode ficar fora da Copa América

Estádio Municipal Walter Ribeiro, em Sorocaba, será o palco do jogo entre São Bento e Botafogo de Ribeirão Preto. Os dois paulistas estão em situações bem diferentes na tabela de classificação

Foto: Divulgação

Foto: Filippo Monteforte/AFP

Foto: AFP
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Equipes entram em campo já classificados e hoje vão em busca da liderança. Furacão ainda não venceu fora de Curitiba

Athletico vai para o con-
fronto com o Boca Juniors, na 
Argentina, buscando atingir 
algumas marcas importan-
tes, dentre elas, a tentativa de 
acabar com um tabu que vem 
acompanhando o time em 
2019: a falta de vitórias longe 
da Arena da Baixada. A partida 
acontece nesta quinta-feira, às 
21h30, na Bombonera, e valerá 
a liderança do grupo G da Copa 
Libertadores. Caso vença, o 
time principal do Furacão não 
só termina a fase de grupos na 
ponta da tabela, mas garante 
seu primeiro triunfo fora de 
casa na temporada.

Até o momento, a equipe 
do técnico Tiago Nunes teve 
quatro jogos fora da Arena da 
Baixada na temporada e ne-
nhum dos confrontos acabou 
com vitória atleticana. Na es-
treia em 2019, uma derrota 
por 1×0 para o Deportes Toli-
ma, na Colômbia. O confronto 
seguinte longe de Curitiba foi 
na Bolívia e o placar foi de 3×2 
para o Jorge Wilsterman. Pelo 
Campeonato Brasileiro, uma 
derrota por 2×1 para o Fortale-
za e um empate em 1×1 com a 
Chapecoense.

Em contrapartida, em 
casa, o time vem fazendo boni-
to. Na competição continental, 
4×0 no Wilstermann, 3×0 dian-
te do Boca e 1×0 no Tolima. No 
Brasileirão, 4×1 em cima do 
Vasco. O técnico Tiago Nunes 
está tentando de toda forma 
acabar com a marca de falta 
de vitórias fora de casa. Prova 
disso foi como o Athletico se 
comportou na partida diante 

da Chape, no domingo (05), 
quando usou um esquema tá-
tico diferente, com três zaguei-
ros e uma linha de cinco mais 
recuada.

“Nós temos que tentar 
criar repertórios para supe-
rar as adversidades. A nossa 
equipe não vem conseguindo 
sucesso fora de casa, mesmo 
tendo sempre uma postura 
agressiva. Por isso, no domin-
go tentamos um estilo mais 
conservador. A ideia era criar 
um repertório diferente, por 
detalhe não conseguimos levar 
o resultado”, explicou o coman-
dante.

Na ocasião, o Rubro-Ne-
gro entrou em campo com um 
time quase todo reserva, já vi-
sando preservar os atletas para 
a partida na Argentina. Porém, 
Nunes não descarta continuar 
insistindo em trazer alternati-
vas para que o time possa rom-
per de vez com essa barreira e 
triunfar longe da Baixada.

Este será o último jogo da 
fase de grupos na competição 
para as duas equipes. O Fura-
cão tem 9 pontos na tabela, o 
Boca tem 8 e ambos vão definir 
quem termina em primeiro, o 
que pode facilitar a caminhada 
na próxima fase da competi-
ção. Ainda com toda a impor-
tância de se conseguir a vitória, 
Nunes não quer que seu elenco 
se sinta pressionado pelo re-
sultado. A prioridade, segundo 
ele, é mostrar um bom futebol.

“O que tenho falado para 
os jogadores é que a gente tem 
que ir lá sem o peso do resulta-
do, até porque já estamos clas-
sificados. A gente vai leve para 
jogar lá, sem preocupação, mas 
querendo jogar bem”, finalizou.

Por Juliana Fontes 
TribunaPR

GloboEsporte.com 

Lance!

Athletico-PR e Boca Juniors 
se enfrentam na Bombonera

Edição: Cardoso Filho Editoração: Maradona

Fim da novela. Na ma-
nhã dessa quarta-feira, o 
Vasco anunciou a contra-
tação do técnico Vanderlei 
Luxemburgo. Ele assina 
contrato até o fim desta 
temporada. Parado desde 
outubro de 2017, quando 
foi demitido pelo Sport, Lu-
xemburgo será o substituto 
de Alberto Valentim, demi-
tido após a final do Carioca, 
no Cruz-Maltino.

A expectativa é que Luxa 
só comece a trabalhar na 
próxima segunda-feira, após 
a quarta rodada do Cam-
peonato Brasileiro, quando 
o Vasco encara o Santos. 
Pouco antes do anúncio do 
clube, o treinador publicou 

uma mensagem nas redes 
sociais mandando um “alô” 
para a torcida vascaína. Ele 
chega com Mauricio Coper-
tino como auxiliar e Antonio 
Mello como preparador.

Luxemburgo não era 
a primeira opção do Vasco 
para o cargo e contava com 
resistência interna inicial-
mente. A recusa de alguns 
nomes e negociações que 
não foram para frente fi-
zeram o nome dele ganhar 
mais força. O presidente 
Alexandre Campello deseja-
va ter no cargo alguém com 
mais experiência.

O Vasco é o lanterna 
do Campeonato Brasileiro, 
com apenas um ponto em 
nove possíveis. Na próxima 
rodada, encara o Santos no 
Pacaembu, no domingo.

Vasco contrata Luxa 
até o final do ano

Desafio

Botafogo enfrenta o Flu em busca 
da 1a vitória em clássicos, em 2019

Embalado por duas 
vitórias consecutivas, o 
Botafogo tem pela frente 
seu maior desafio até o 
momento no Campeona-
to Brasileiro: o clássico 
contra o Fluminense, pela 
quarta rodada, no pró-
ximo sábado, às 16h, no 
Maracanã. Para emplacar 
o terceiro triunfo seguido, 
o time de Eduardo Barroca 
terá que superar um rival 
carioca pela primeira vez 
na temporada.

O Botafogo já enfren-
tou seus três principais 
rivais em 2019, todos pelo 
Campeonato Carioca, e 
acumula uma derrota e 
dois empates. Encontrou o 

Fluminense na quarta ro-
dada da Taça Rio, quando 
empataram em 1 a 1, tam-
bém no Maracanã. Na oca-
sião, Ganso e Alex Santana 
anotaram os gols.

- Os dois chegam em-
balados, mas clássico é 
clássico. Estamos preci-
sando ganhar um clássico 
esse ano. Será um jogo de 
igual para igual, onde os 
dois times buscarão a vitó-
ria. Temos que estar bem 
postados, sem dar bre-
chas, atentos aos detalhes 
- disse o goleiro Gatito Fer-
nández.

Botafogo em clássicos 
 Botafogo 1x2 Flamengo 

- 26 de janeiro - Taça Gua-
nabara.

 Botafogo 1x1 Vasco - 23 
de fevereiro - Taça Rio.

 Fluminense 1x1 Bota-
fogo - 17 de março - Taça 
Rio.

O Botafogo chega em 
um momento diferente 
para o segundo clássico do 
ano contra o Tricolor. Após 
ser eliminado da Copa do 
Brasil, o Alvinegro trocou 
de técnico, e o início do 
trabalho de Barroca tem 
surtido efeito. Com uma 
proposta baseada na pos-
se de bola e no controle do 
jogo, o time vem apresen-
tando evolução.

Para seguir em ascen-
são, o clube carioca com 
melhor aproveitamento 
nesse início de Brasileiro 
encontrará um time com 

método de trabalho pare-
cido: a evolução do Flumi-
nense de Fernando Diniz 
passa também pela posse 
de bola. Esse quesito será 
fundamental para o resul-
tado de sábado na opinião 
de Gatito:

- O Fluminense vem 
trabalhando há mais tem-
po com o Diniz, mas nós já 
estamos entendendo bem 
o Barroca. Vamos tentar 
ficar com a posse de bola, 
mas ter mais objetivo, bus-
car o rival, finalizar mais. 
Estamos no caminho certo. 
Os dois times vão procurar 
a posse. Temos que tentar 
recuperar a bola o mais rá-
pido quando perdermos e 
conseguir fazer nosso jogo 
- concluiu Gatito.

Wanderley Luxemburgo é o novo técnico do Vasco para a temporada

No primeiro duelo entre as equipes, em Curitiba, o Furacão deu um “banho de bola” nos hermanos, no jogo realizado na Arena da Baixada

Fluminense e Botafogo empataram em 1 a 1 pela Taça Rio. No Brasileirão, o time alvinegro vai em busca da primeira vitório em clássico

Foto: Albari Rosa

Foto: Jefferson BERNARDES

Foto: André Durão
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Memorial
25

Nascido a 7 de agosto 
de 1922, em Pocinhos 
(PB), gravou em 1955 seu 
primeiro LP de cantoria – 
considerado o primeiro do 
gênero gravado no Brasil; na 
década de 1970, seus versos 
foram gravados por artistas 

da MPB, como Zé Ramalho, Alceu Valença, 
Marília Pera e Ruy Maurity. Morreu aos 86 anos

José Eurícledes Ferreira 
nasceu em São João do Rio do 
Peixe (19/6/1924); jornalista 

profissional, ingressou na Gazeta 
de Notícias, em Fortaleza (CE), 

em 1946; redator da Folha de São 
Paulo, colaborou com o jornal A 
Gazeta, com a Rádio Gazeta, no 

programa ‘Enciclopédia no Ar’, de Fernandes Soares, e com 
a extinta TV Excelsior de São Paulo. Morreu aos 59 anos

1898 — André Rebouças, engenheiro brasileiro
1978 — Aldo Moro, político italiano

1983 — Eurícledes Formiga, advogado, 
jornalista, poeta e médium espírita (PB)

2007— Herval Rossano, ator e diretor brasileiro
2008 — Zé Vicente da Paraíba, repentista (PB)

2008 — Artur da Távola, jornalista 
e político brasileiro

2014 — Francisco Rodrigues Lima, radialista (PB) (U. Saba)

“É o pensamento / 
da morte que, 
no final, ajuda

 a viver.”

Aforismo
Foto: Paraíba CriativaFoto: Reprodução
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Não tem como avaliar a dor dos familiares quando um parente morre, mas o funeral pode sair bem caro

A dor da morte não tem 
preço, mas o funeral tem e 
pode custar bem caro. Planos 
funerários são uma das alter-
nativas recomendadas para 
evitar o pagamento de valo-
res abusivos em um momen-
to de fragilidade, por mais 
frio que pareça planejar os 
custos da morte.

Qualquer pessoa pode 
fazer um plano para si mesmo 
ou para sua família, pagando 
um valor fixo por mês. A co-
bertura cobre despesas como 
registro em cartório, trasla-
do do corpo, embalsamento, 
velório e sepultamento ou 
cremação, que, sem o plano, 
poderiam custar até R$ 10 mil.

O serviço é oferecido tan-

to por empresas de assistência 
funerária quanto por segura-
doras, que comercializam pla-
nos muito parecidos. No caso 
das seguradoras, a assistência 
funeral normalmente é um 
complemento do seguro de 
vida ou de acidentes pessoais, 
regulados e fiscalizados.

A cobertura pode garan-
tir o reembolso dos gastos 
com o funeral, quando o con-
sumidor escolhe a prestadora 
do serviço e depois apresenta 
as notas fiscais das despesas, 
ou pode executar todos os 
serviços, com uma funerária 
escolhida pela seguradora.

Já os planos de empresas 
de assistência funeral ape-
nas executam o serviço, e não 
reembolsam clientes. Eles são 
comercializados isoladamen-
te, sem estar atrelados a ou-

tros seguros, e são regulados 
por uma lei dos planos de as-
sistência funerária.

Diz o 2º artigo da Lei 
13.26, de 22 de março de 
2016, sancionada pela en-
tão presidente da República, 
Dilma Rousseff (PT): “A co-
mercialização de planos de 
assistência funerária será de 
responsabilidade de empre-
sas administradoras de pla-
nos de assistência funerária 
regularmente constituídas, e a 
realização do funeral será exe-
cutada diretamente por elas, 
quando autorizadas na forma 
da lei, ou por intermédio de 
empresas funerárias cadastra-
das ou contratadas”.

A morte, segundo os es-
pecialistas alertam, pode pe-
gar qualquer família despre-
venida, sem ter condições de 

bancá-la. Os planos funerários 
protegeriam as pessoas no 
pior momento.

É preciso levar em conta 
que as prestações serão pagas 
por muito tempo e há o risco 
da empresa desaparecer até 
que você vá utilizar o serviço. 
Nesse ponto, as seguradoras 
podem ser mais vantajosas, 
porque elas são obrigadas por 
lei a constituir reservas finan-
ceiras.Os planos das segura-
doras normalmente cobrem 
mortes em todo o país, en-
quanto a maioria dos serviços 
das empresas de assistência 
cobre apenas mortes locais.

Os planos funerários 
podem valer a pena porque, 
em geral, as empresas têm 
poder de barganha para ofe-
recer os mesmos serviços 
por um preço muito abai-

xo do que os consumidores 
contratariam sozinhos.

Em João Pessoa, por 
exemplo, na Funerária Rosa 
de Saron, um pacote básico de 
assistência para um funeral 
avaliado em R$ 5 mil e com 
seguro de acidentes pessoais 
com indenização do mesmo 
valor, para uma família com fi-
lhos, pai e mãe de até 40 anos, 
custa R$ 25,00 por mês.

Contratar um seguro de 
vida com assistência funerária 
pode compensar mais do que 
um plano funerário isolado, já 
que os preços são muito pare-
cidos e o seguro de vida é uma 
importante ferramenta de pla-
nejamento financeiro.

Na Funerária Vida, tam-
bém na capital paraibana, 
um seguro de vida para um 
homem de 30 anos, com as-

sistência funeral de R$ 3,5 
mil, custa R$ 30,00 por mês, 
sendo destinado a cinco pes-
soas e um titular. “Você pode 
achar uma cobertura de um 
funeral de R$ 3,500 mil pe-
quena, mas certamente não 
conseguiria encontrar um 
serviço com tudo o que ofe-
recemos por esse preço, por 
conta própria”, explica a ge-
rência da funerária.

A seguradora só permite 
incluir no plano-família cônju-
ges e filhos. Assim, se a pessoa 
quiser incluir seus pais, por 
exemplo, pode ser mais van-
tajoso contratar só o plano fu-
nerário, sem o seguro de vida 
complementar. O importante 
é pesquisar bastante os pre-
ços e serviços diferentes antes 
de contratar, para tomar a me-
lhor decisão.

Anézia Nunes 
Especial para a União

Planos funerários são alternativa 
às famílias nos momentos do luto

Cultura da morte
Temos visto e ouvido muitos pronunciamen-

tos do Poder Executivo de nosso país no que diz 
respeito ao trânsito, confesso que nunca vi darem 
tanta relevância para a matéria como estão dando 
agora, e isso poderia nos deixar (quem trabalha 
com educação para o trânsito) felizes. Porém, essa 
atenção que está sendo dada não tem sido tão 
positiva quanto deveria, ou quanto gostaríamos. 
Primeiro vamos falar um pouco sobre números.

De acordo com o Boletim Estatístico da 
Seguradora Líder, que é quem administra o 
Seguro DPVAT (o seguro que indeniza pessoas 
que se acidentam no trânsito), nos últimos 11 
anos (2008 a 2018) tivemos um total de 542.307 
mortes, e 3.365.289 pessoas inválidas por aci-
dentes de trânsito.

Isso dá uma média de 
135 mortes e mais de 838 
pessoas inválidas todos 
os dias nas ruas do nosso 
país. Sendo que no ano 
de 2012 tivemos o pico 
de mortes (166 pessoas/
dia), e em 2014 o pico de 
invalidez (mais de 1.632 
pessoas/dia). O Brasil está 
em 5º lugar de país onde mais morrem pessoas 
no trânsito.

Agora vamos falar sobre o que é o trânsito, 
pela definição do próprio Código de Trânsito 
Brasileiro, em seu 1º artigo: é a utilização das vias 
para fins de circulação, parada, estacionamento e 
operação de carga e descarga, por pessoas, veícu-
los e animais.

E agora vamos falar sobre as pessoas, pois 
até agora falamos sobre números. Pessoas, assim 
como eu que estou escrevendo esse artigo, e 
assim como você que está lendo, somos seres 
dotados de vontades, sonhos, família. Espero que 
você que está lendo, não tenha intenção real, de 
matar alguém, e tirar isso tudo dessa pessoa, ou 
até mesmo perder a sua vida, ou a de um familiar, 
como seus filhos, pais, cônjuges, amigos.

No trânsito, pessoas como eu e você nos des-
locamos todos os dias para ir trabalhar, estudar, 
passear, etc. Estamos correndo atrás dos nossos 
sonhos, o meu, hoje com 12 anos de casada e com 
uma filha linda que está prestes a completar 2 ani-

anna Maria Garcia Prediger 
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nhos, é o mesmo de muitos de vocês, de comprar 
a casa própria. E aí, imagine que em nosso trajeto 
de todos os dias, você está apenas se deslocando, 
e uma pessoa, assim como nós, decidiu colocar 
o seu direito (ou vontades) acima de tudo e de 
todos, e ao atender uma ligação enquanto dirigia, 
acima da velocidade, nos atropela, acabando 
completamente com nossa família, com sonhos, 
e tudo mais que procuramos alcançar nos nossos 
dias? Pois é, isso é o que ocorre todos os dias em 
nosso país, com uma média de 1.000 pessoas 
(contando as mortes e invalidez) TODOS OS DIAS 
nas nossas ruas. São 1.000 famílias destruídas 
pela irresponsabilidade, pela negligência, pela 
falta de cidadania.

No ano de 2009, o Brasil se comprometeu 
a reduzir pela metade 
o número de acidentes, 
na Década Mundial de 
Redução pela ONU, e isso 
seria de 2011 à 2020, 
estamos a um ano do fim 
dessa década, e infeliz-
mente não foi feito muita 
coisa para efetivamente 
mudar a nossa realidade. 

E vendo isso, ao invés de corrermos atrás do 
prejuízo, ano passado foi criado o PNATRANS 
(Plano Nacional de Redução de Mortes e Lesões 
no Trânsito) pela Lei 13.614/18, para que esses 
números sejam reduzidos pela metade até 2028. 
Porém, neste plano (que é a forma de se alcançar 
os números), não se explica como alcançaremos, 
ou quais medidas serão tomadas para tal.

Tenho muitos colegas de trabalho, todos 
muito engajados para redução de mortes e 
lesões, com ótimas ideias, porém essas ideias 
têm ficado somente em nossas mentes, e 
deveriam/poderiam ser implantadas, mas nem 
precisamos nos colocar à disposição, afinal, 
sabemos o que fazer.

Em Salvador, assim como outras cidades e 
estados, demonstraram uma considerável queda 
de “acidentes de trânsito” com medidas muito 
simples. Querem saber quais? A QUASE perfeita 
aplicação do nosso Código, das leis já existen-
tes, com muita campanha educativa, e mais 
ainda, esforço legal, que é a fiscalização dessas 

regras, e punição real a quem as desrespeita.
Se isso ocorresse em todo nosso país, já 

ajudaria e muito. Porém não ocorre. E agora, para 
ajudar, querem desburocratizar e reduzir os custos 
com o processo de habilitação, o que é perfeita-
mente compreendido, pois é realmente oneroso. 
Porém essa desburocratização não pode ser da 
forma como estão planejando, que é fazendo com 
que as aulas teóricas sejam a distância, acabando 
com as autoescolas.

Isso pode ser feito, por exemplo, reduzin-
do as taxas altíssimas que os alunos pagam 
aos Detran’s, e também os impostos que os 
donos de autoescola pagam para se manterem 
de portas abertas, isso já reduziria muito os 
valores pagos por esse serviço, essencial, diga-
se de passagem. Reduzindo impostos para 
adquirir veículos, burocracia para se montar 
um CFC, por exemplo. As aulas de simulador 
e noturnas que tornam o processo mais caro 
e mais burocrático, também não reduziram os 
acidentes de trânsito, que era a intenção para 
que foram colocados. O exame toxicológico é 
uma dificuldade onerosa para todos os condu-
tores das categorias C, D e E, o que cria “facili-
dades” como as que vimos no Fantástico dessa 
semana. Mas todos já sabiam disso. Quem usa 
drogas, continua usando e dirigindo. O que 
resolveria isso, realmente, seria a fiscalização 
assim como é feita para saber se alguém uti-
lizou bebidas alcoólicas. Até porque a pessoa 
pode usar, mas não dirigir sob efeito do álcool. 
Inclusive já foi falado por pessoas do direito, 
que essa exigência do exame toxicológico é 
inconstitucional.

Quanto aos radares, está mais do que provado 
que eles controlam a velocidade, pois fazem com 
que os condutores andem na velocidade da via. 
Quando os condutores não têm nada visível à 
frente, achando que não serão flagrados, aprovei-
tam para “agilizar” a sua chegada, cometendo a 
infração que é a maior responsável pela gravidade 
dos acidentes, o excesso de velocidade, devido ao 
forte impacto. Então precisamos sim realizar estu-
dos, assim como preconiza a Resolução 396, para 
que os radares sejam instalados. Mas não podemos 
simplesmente retirar os que estão instalados, ou 
não renovar os contratos. Que se realizem estudos 

e, SE comprovado que não está de acordo, aí sim, 
vamos retirá-los.

Quanto ao aumento da validade da CNH, 
que significa aumentar o intervalo de tempo para 
se realizar o exame de aptidão física e mental 
(exame médico), irá aumentar o número de 
pessoas sem condições de dirigir. Como está hoje, 
sabemos que não está o ideal. Mas pelo menos 
algumas pessoas ficam impedidas de dirigir e 
precisam providenciar algo, como óculos, por 
exemplo, para então terem mais segurança. Sa-
bemos que o exame médico precisa é ser melho-
rado. Não podemos negligenciar a sua validade e 
dobrar o prazo de vencimento. Já que o problema 
do exame é o valor, então, como já falado, que se 
reduza as taxas, melhore a eficácia, cumpra as 
regras determinadas em lei.

Precisamos é melhorar a educação de trânsito 
em nosso país. Não aguentamos e não podemos 
mais aceitar recolher tantos corpos de vítimas, 
pagar tantas indenizações e aposentadorias pre-
coces, por algo que, se cada um fizer a sua parte, 
conseguiremos reduzir pela metade antes de 
2028. Precisamos de urgência. Precisamos educar 
as nossas crianças, desde a base, para que o futuro 
seja melhor. E quanto aos nossos condutores, nem 
que seja sob punição severa e eficaz, que respeitem 
as regras de convivência.

Falamos tanto em indústria da multa, mas 
com uma breve pesquisa, vemos que a maior parte 
das infrações são cometidas por uma pequena, 
muito pequena, parte da população. Não podemos 
adotar medidas para ajudar o condutor infrator 
a ter mais condutas erradas, como aumentar a 
pontuação, parcelamento de multas, desconto de 
60% do valor, dentre outros.

Sabemos, quem é educador de trânsito, que 
o rigor da lei é uma importante forma de educar 
também, como digo em sala de aula, se não educa 
pelo amor (com as aulas e cidadania), pode apren-
der pela dor, e que essa seja a da punição adminis-
trativa, e não pela morte de um inocente.

Espero que o nosso Poder Executivo con-
verse, repense, e não afrouxe o que já temos, 
de uma forma que faça com que voltemos a au-
mentar ainda mais o número já alto, de vidas e 
famílias acabadas pelo nosso trânsito. Não pode, 
e não precisa, ser assim.

Não podemos adotar medidas 
para ajudar o condutor infrator a 
ter mais condutas erradas, como 

aumentar a pontuação
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 123/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JESSÉ CLEMENTINO 
DOS SANTOS, Agente de Segurança Penitenciária, mat.168.699-2, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900001976, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ACÚMULOS DE 
CARGOS PÚBLICOS, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 06 de maio de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

 O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 171/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL a servidora ANA PAULA CALISTO 
DOS SANTOS, Agente de Segurança Penitenciária, mat.171.943-2, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900002450, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ACÚMULOS DE 
CARGOS PÚBLICOS, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 06 de maio de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAREDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 151/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor SÉRGIO ALAN SANTOS 
DE ARAÚJO, Agente de Segurança Penitenciária, mat.168.923-1, com lotação nesta Pasta, para 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900002424, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ACÚMULOS DE 
CARGOS PÚBLICOS, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 06 de maio de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 46
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 1168 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 
02 de novembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Jocelucio Ismael Xavier, matrícula nº 184.773-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 06 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 48
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 1168 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 

02 de novembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:
CITAR o (a) servidor (a) Jocelucio Ismael Xavier, matrícula nº 184.773-2, para apresentar na 

Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 07 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 042/2019

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 22/05/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO E HOSPITALAR PARA 
CIRURGIA ORTOPÉDICA, destinado ao COMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00339-5
João Pessoa, 08 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pu-
blica, considerando que a primeira chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alte-
rações, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua 
João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone 
(083) 3218-4588, no dia 23/05/2019 às 09:00H (Nove Horas)  para:

Contratação de serviços de empresa de manutenção preventiva e corretiva em equipamento de 
projeção do cine banguê, destinado à Fundação Espaço Cultural da Paraíba/FUNESC, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

    CADASTRO CGE Nº 19-00263-6
    João Pessoa, 08 de maio de 2019.

João Claudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 053/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 22/05/2019 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Refeições (Tipo Quentinha) com Entrega, destinado ao 
Hemocentro da Paraíba/SES, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  19-00340-0
                                                                                                          João Pessoa, 08 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CPL/SES-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 11.01.19.503 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019
DATA DE ABERTURA: 24/05/2019 - ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 19-00327-9
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE CAMISAS EM MALHA PARA 

A GERÊNCIA EXECUTIVA DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 017/2019/GS/SES, torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo 
Presencial, sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados 
no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto Estadual 
nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Incentivo às 
Ações de Prevenção contra DST/AIDS e Hepatites Virais (PVVS). Consultas com a Pregoeira e 
a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 
3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 08 de maio de 2019.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 47
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a):ANA 
MARIA GALDINO, matrícula n. 184.163-7, para no prazo de CINCO (05) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de 
apresentar COMPROVAÇÃO DE REGULARIDADE NO QUE DIZ RESPEITO A PRESTAÇÃO DE 
CONTAS DO PROGRAMA PDDE MAIS EDUCAÇÃO 2016 DA  EEEFM ADEMAR LEITEno Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0020031-6/2016.

João Pessoa, 07 de maiode 2019.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

                     Extrato da Ata da 1ª Assembleia Geral Ordinária - AGO 
da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba 

- CAGEPA, realizada no dia 17 de abril de 2019.
Extrato da Ata da 1ª Assembleia Geral Ordinária da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba 

– CAGEPA. 1. Data, Hora e Local de Realização: 17 de abril de 2019, ás 10 horas na sede social 
da Companhia situada na Av.Feliciano Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. 2. Aviso e Convocação: O Aviso aos Acionistas publicados 
no Diário Oficial do Estado da Paraíba nos dias 13, 14 e 15 de março do corrente ano e jornal A 
União nos dias 13, 15 e 16 de março do corrente ano e Edital de Convocação publicados no Diário 
Oficial do Estado da Paraíba e jornal A União nos dias 02, 03, e 04 de abril do corrente ano. 3. 
Compareceram à sessão a maioria, estando presente o acionista controlador, Governo do Estado 
da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula noventa e oito por cento) do Capital Social 
com direito a voto representado pelo Procurador do Estado, senhor Gilberto Carneiro da Gama. 
Registrou-se também as presenças do senhor Geraldo Antônio Duarte Ribeiro e Jefferson Batista 
de Oliveira representantes da Empresa de Auditoria Independente Sá Leitão Auditores S/S, e do 
senhor Marcus Vinícius Fernandes Neves Diretor Presidente. 4. Mesa Diretora: procurador do Estado 
da Paraíba senhor Gilberto Carneiro da Gama representando o acionista controlador que assumiu 
a presidência da Assembleia e Márcia Lauriano da Silva para secretariar a Assembleia. 5. Ordem 
do dia: 1 Examinar, discutir e votar sobre o Relatório da Administração e de Sustentabilidade e 
Demonstrações Contábeis acompanhadas das notas explicativas e do relatório emitido pelos Au-
ditores Independentes, parecer do Conselho Fiscal e manifestação do Conselho de Administração, 
referentes ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2018; 2. Destinação do lucro líquido do 
exercício 2018; 3. Eleição dos membros titulares e suplentes do Conselho Fiscal da Companhia e; 
4. Outros assuntos de interesse dos acionistas; 6. Publicações: Além das publicações do Aviso aos 
Acionistas e Edital de Convocação descritas no item 2 desta Ata, foram apresentados o Relatório 
de Administração e de Sustentabilidade, o Balanço Patrimonial, a Demonstração de Resultado, a 
Demonstração de Resultado Abrangente, a Demonstração das Mutações do Patrimônio Líquido, 
a Demonstração do Fluxo de Caixa e a Demonstração do Valor Adicionado, complementadas por 
notas explicativas referentes ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2018, bem como o 
relatório emitido pelos auditores independentes, parecer do Conselho Fiscal e manifestação do 
Conselho de Administração, através de publicações no dia 04 de abril do corrente ano, páginas 53 
a 68 do Diário Oficial do Estado da Paraíba e páginas 30 a 38 do jornal A União. 7. Deliberações: 
I. Passando ao item 1 da Ordem do dia, foi aprovado sem restrições o Relatório de Administração 
e de Sustentabilidade, o Balanço Patrimonial, a Demonstração de Resultado, a Demonstração de 
Resultado Abrangente, a Demonstração das Mutações do Patrimônio Líquido, a Demonstração do 
Fluxo de Caixa e a Demonstração do Valor Adicionado, complementadas por notas explicativas 
referentes ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2018; II. Passando ao item 2 da Ordem 
do dia, quanto a deliberação sobre a destinação do lucro líquido do exercício, o mesmo dispensa 
deliberação, dado que existem prejuízos acumulados de exercícios anteriores, sendo o mesmo 
utilizado para reduzir tais prejuízos; III. Passando ao item 3 da Ordem do dia, foram eleitos para 
comporem o Conselho Fiscal, para cumprir mandato até a primeira Assembleia Geral Ordinária de 
2020, conforme os requisitos das Leis n° 6.404/76, n° 13.303/16 e do Estatuto Social da Companhia, 
as seguintes pessoas: o senhor Letácio Tenório Guedes Junior (efetivo); senhor Francisco Xavier 
Monteiro da Franca (efetivo); senhor Daniel Henrique de Sousa Lyra (efetivo); senhor Carlos André 
Mousinho Medeiros (efetivo); senhor John Kennedy Ferreira (suplente); senhor Mário Nicola Delgado 
Porto; senhor Paulo Germano da Costa Alves (suplente); e a senhora Ana Patrícia Guedes de Souza 
(suplente). IV. Autorização para a publicação da ata a que se refere esta Assembleia Geral Ordinária 
com omissão das assinaturas dos acionistas 8. Encerramento e Assinaturas: Finalmente, o senhor 
Presidente franqueou a palavra e, como ninguém quisesse fazer uso dela, encerrou os trabalhos 
relativos à Assembleia Geral Ordinária - AGO pelo tempo necessário à lavratura da presente ata e 
a seguir assinada pelo presidente da mesa, e por mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da as-
sembleia. João Pessoa, 17 de abril de 2019. A ata original encontra-se arquivada na Junta Comercial 
deste Estado, registrada sob o nº 20190243830 datado em trinta de abril de dois mil e dezenove.       

Marcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia Geral Ordinária

Fábrica de entorpecentes foi descoberta por agentes da Polícia Civil e funcionava em uma casa no bairro do Geisel

A Polícia Civil desarti-
culou, na manhã de ontem, 
um laboratório de fabrica-
ção e distribuição de drogas 
que estava funcionando em 
uma casa no bairro do Gei-
sel, em João Pessoa. Um ho-
mem foi preso em flagrante 
delito. A ação foi realizada 
por equipes da Delegacia de 
Roubo e Furto de Veículos 

de Cargas (DRFVC). 
Segundo o delegado 

Getúlio Machado, os poli-
ciais estavam investigando 
um homem identificado 
como Leonardo da Silva Pe-
reira, de 22 anos. Ele é sus-
peito de participar de uma 
quadrilha especializada em 
roubo, furto, clonagem e 
adulteração de veículos. 

“Assim que os policiais 
encontraram o suspeito, 
descobririam a casa usada 
para fabricação e distribui-
ção de entorpecentes”, afir-
mou Getúlio Machado . 

No local foram encon-
trados mais de dez quilos 
de crack, outra quantida-
de de maconha e diversos 
produtos químicos, possi-

velmente, usados na fabri-
cação de entorpecentes. Os 
investigadores ainda acha-
ram diversas munições e 
carregadores de pistolas. 

Leonardo foi preso em 
flagrante e não negou a par-
ticipação no crime. Ele con-
fessou que alugou a casa 
pela quantia de R$ 700 e 
que a locação foi feita uni-

camente com o objetivo de 
instalar o laboratório. 

A lavratura do auto de 
prisão em flagrante ficou 
sob a responsabilidade do 
delegado adjunto da DRF-
VC, João Paulo Amazonas. 
Ele afirmou que Leonardo 
faz parte de um grupo cri-
minoso que atua tanto nos 
crimes praticados contra 

veículos como no tráfico de 
drogas. 

“Ele está sendo autua-
do por tráfico e produção 
de entorpecentes e posse 
ilegal de munições de arma 
de fogo. Apesar da prisão, a 
investigação vai continuar 
porque acreditamos que há 
outras pessoas envolvidas”, 
afirmou Amazonas.

Descoberto laboratório de drogas 
e preso suspeito de tráfico em JP

Saúde no presídio

apenados recebem atendimento de médicos especialistas 
A Secretaria de Estado 

da Administração Peniten-
ciária (Seap), por meio da 
Direção da Penitenciária Pa-
drão “Romero Nóbrega, em 
Patos, firmou parceria com a 
Secretaria Municipal de Saú-
de para execução do Projeto 
Saúde no Presídio, que tem 
o objetivo de atender os ape-
nados com a realização de 
consultas e tratamento com 
médicos especialistas. 

As consultas tiveram iní-
cio na terça-feira (7) com o 
dermatologista Lívio Egypto. 
O Projeto Saúde no Presídio 
deverá ocorrer quinzenal-
mente.  As consultas especia-
lizadas reforçam a assistência 
que já é prestada pela equipe 
multidisciplinar da Peniten-
ciária Romero Nóbrega.

 De acordo com o dire-

tor da penitenciária, Gilber-
to Rio Pereira, e o diretor 
adjunto, José Gomes Neto, a 
unidade hoje tem cerca de 
400 apenados e o acompa-
nhamento médico especiali-
zado é uma importante ação 
preventiva. No dia 23 de 
maio, as consultas serão fei-
tas pela médica pneumolo-
gista Luiza Betânia Mendes.

As consultas especializadas 
reforçam a assistência 
que já é prestada pela 
equipe multidisciplinar 

da Penitenciária 
Romero Nóbrega

O Projeto Saúde no Presídio é uma parceria da Direção da Penitenciária Padrão “Romero Nóbrega”, em Patos, com a Secretaria Municipal de Saúde

Foto: secom-PB
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: Aquisição de material 
esportivo para atender as necessidades Secretaria Municipal de Esporte, Secretaria Municipal de 
Educação e Secretaria Assistência Social; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVICOS LTDA - R$ 24.580,00; 
SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 41.881,10.

Areia - PB, 09 de Maio de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 24 de Maio de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Pre-
ços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
COFFEE BREAK E ALMOÇO PARA AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE AREIA/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 09 de Maio de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 10:30 HORAS DO DIA 24 DE MAIO DE 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS NA ÁREA DA SAÚDE, VISANDO O 
ATENDIMENTO DA DEMANDA DO CER II, SITUADO NO MUNICÍPIO DE ARARUNA/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 06 de maio de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 08:00 HORAS DO DIA 24 DE MAIO DE 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: LOCAÇÃO DE SONORIZAÇÃO E ILUMINAÇÃO 
PROFISSIONAL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 06 de maio de 2019
THIAGO BELMONT LUCENA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REFORMAS E AMPLIAÇÃO DE UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE. FUNDAMENTO 

LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019: RECURSOS 
PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO/RECURSOS FEDERAIS: 03.001 - SECRETARIA DE SAÚDE: 
10.302.0012.1056 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.44.90.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. VI-
GÊNCIA: até 03/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: 
CT Nº 00027/2019 - 06.05.19 - PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP - R$ 177.185,04.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO
LEILÃO Nº 00001/2019

O MUNICÍPIO DE BERNARDINO BATISTA/PB torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão (online 
e presencial) de bens móveis inservíveis, do tipo maior lance, que será realizado pelo Leiloeiro 
Oficial o senhor José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 011/2015. O leilão será realizado no 
dia 28/05/2019 às 09:00 horas na Garagem da Prefeitura Municipal. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes, www.tce.pb.gov.
br ou com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 | 98883-9051 ou no site: www.abrantesleiloes.com. 

Bernardino Batista - PB, 06 de maio de 2019
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 30.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 95/2017 datado de 12.05.2017 e com término de vigência em 12.05.2018 e 
ao Primeiro Aditivo com vigência até 13/05/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando 
a Prestação de Serviços Técnicos especializados de Assessoria em Serviços de Saúde de Apoio 
à Gestão do SUS, especificamente das ações constantes nos Blocos da Atenção Básica, Média 
e Alta Complexidade, Gestão, Investimento, Vigilância em Saúde e Assistência Farmacêutica do 
SUS - Sistema Único de Saúde

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: JULIANNY DA CUNHA GOUVEIA – CNPJ: 
26.804.557/0001-79- Julianny da Cunha Gouveia

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 08/05/2019
VIGÊNCIA DO ADITIVO: 14/05/2020
VALOR ADITIVADO: R$ 30.000,00  
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELEM, através da Comissão Permanente de Licitação, comu-

nica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, fará 
realizar no dia 29.05.2019 às 08h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
à Rua Flávio Ribeiro, 74, Centro – Belém/PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE 
N.° 02.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente para continuação da obra 
do Centro Poliesportivo no município de Belém, conforme contrato de repasse celebrado com o 
Ministério do Esporte / Governo Federal. Recursos Próprios / Contrato de Repasse n° 282.874-
19/2008 ME. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do 
Edital de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário 
compreendido entre 07h00min e 11h00min.

Belém - PB, 08 de Maio de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2019
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do presidente da CPL abaixo transcri-

to, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 003/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE POLO DE ACADEMIA DA SAÚDE – ESPORTE E SAÚDE 
EM AÇÃO DO MUNICIPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL -PB. Data de abertura: 24/05/2019 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, 
Barra de São Miguel - PB, no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3358-1005 / (83) 3358-11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 08 de maio de 2019.
Cláudia Maria da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL– PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 006/2019 
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através da Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 006/2019, do tipo “Menor Preço por     Item”, cujo objeto é CONTRA-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO E INSTALAÇÃO DE AR CONDICIONADOS. Data de 
abertura: 21/05/2019 às 11h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de 
Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações 
pelo Telefone (83) 3358-1005 / (83) 3358-11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 08 de maio de 2019.
Antônio Aelson Canejo da Silva, – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação de um 
profissional liberal como Farmacêutico junto a Farmácia Básica do Fundo Municipal de Saúde do 
município de Curral Velho-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: JOSE AUGUSTO FRANCO BARREIRO - R$ 20.000,00.

Curral Velho - PB, 08 de Maio de 2019
MANOEL DINIZ NETO - Gestor do Fundo de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS CONTINUADO DE CONTABILIDADE, ASSESSORIA 

TÉCNICA CONTÁBIL, ADMINISTRATIVA E FINANCEIRA NA AREA PUBLICA DE FORMA GE-
NÉRICA, CONSTATANDO AINDA, OS SEVIÇOS DE ELEBORAÇÃO DE BALANCETE MENSAL, 
PRESTAÇÃO DE CONTAS ANUAIS, ALEM DE OUTROS DEMONSTRATIVOS RELACIONADOS A 
CONTABILIDADE PÚBLICA, ACOMPANHAMENTO E ORIENTAÇÃO TÉCNICA NOS PROCESSOS 
JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA, UNIÃO E OUTROS ORGÃOS 
FISCALIZADORES DA CÃMARA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 01.000 CÂMARA MUNI-
CIPAL, 01 031 1001 2002 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS LEGISLATIVAS, 012 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 31/05/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00004/2019 - 08.05.19 - 
ECOPLAN CONTABILIDADE PUBLICA E SOFTWARES LTDA - R$ 32.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Contratação 
de um profissional liberal como Farmacêutico junto a Farmácia Básica do Fundo Municipal de 
Saúde do município de Curral Velho-PB; ADJUDICO o seu objeto a: JOSE AUGUSTO FRANCO 
BARREIRO - R$ 20.000,00.

Curral Velho - PB, 08 de Maio de 2019
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de assessoria contábil ao setor de pessoal, com a confecção da folha de 

pagamento e geração de relatórios. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 01.000 CÂMARA MUNICIPAL, 01 031 
1001 2002 MANUTENÇÃO DE OUTRAS DESPESAS LEGISLATIVAS, 012 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00003/2019 - 
08.05.19 - DAMIAO PEREIRA DE LACERDA 82680035453 - R$ 16.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de medicamentos, visando abastecer os estabelecimentos de saúde do 

município e ainda atender as necessidades dos usuários do Sistema Único de Saúde do Conde. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária 
nº 00468/2019 no valor de R$ 226.213,40 (Duzentos e vinte e seis mil e duzentos e treze reais e 
quarenta centavos) na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 – Secretaria Municipal de 
Saúde; Função: 10 – Saúde; Subfunção: 301 – Atenção Básica; Programa: 0034 – Cidade Unida e 
Saudável – SUS; Ação: 2053 – Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. Da Despesa: 
3390300000 – Material de Consumo; Fonte: 211 – Receita de Impostos e de Transferência de Im-
postos - Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00165/2019 - 07.05.19 - NNMED - DISTRIBUICAO, 
IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 226.213,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2019, que objetiva: Contratação do Grupo Fulô Mimosa, Rosana Chaves de Carvalho Go-
mes 35868341449 - CNPJ 31.198.481/0001-15, para realização de show artístico, no dia 23/06/2019, 
às 20h00, Praça Pedro Alves, Centro de Conde; RATIFICO o correspondente procedimento e AD-
JUDICO o seu objeto a: ROSANNA CHAVES DE CARVALHO GOMES 35868341449 - R$ 6.000,00.

Conde - PB, 06 de Maio de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00015/2019. OBJETO: Contratação do Grupo Fulô 

Mimosa, Rosana Chaves de Carvalho Gomes 35868341449 - CNPJ 31.198.481/0001-15, para 
realização de show artístico, no dia 23/06/2019, às 20h00, Praça Pedro Alves, Centro de Conde. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria Municipal do Turismo. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 06/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação do Grupo Fulô Mimosa, Rosana Chaves de Carvalho Gomes 35868341449 

- CNPJ 31.198.481/0001-15, para realização de show artístico, no dia 23/06/2019, às 20h00, 
Praça Pedro Alves, Centro de Conde. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00015/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00473/2019 no valor de R$ 6.000,00 (seis 
mil reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21300 - Secretaria Municipal de Turismo; 
Função: 23 - Comércio e Serviço; Subfunção: 695 - Turismo Geral; Programa: 0020 - Cidade 
Unida por um Turismo Sustentável; Ação: 2026 - Realização de eventos no Município; Nat. da 
Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos Ordinários.. 
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 
00162/2019 - 07.05.19 - ROSANNA CHAVES DE CARVALHO GOMES 35868341449 - R$ 6.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, MA-

TERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE PESSOAL E AFINS, PARA PRONTA ENTREGA E DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
HUMANDO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS E SEUS PROGRAMAS. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 80002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Ação Social de Cajazeiras e: CT Nº 80013/2019 - 08.05.19 - JUCELIO COSTA DE ARAUJO E 
CIA LTDA - R$ 2.500.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00005/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ELETRICO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ELETROLUZ 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 50.903,30.

Campina Grande - PB, 15 de Abril de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELETRICO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 

nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 01.010 - Câ-
mara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das atividades administrativas 
da Câmara 33.90.39.00-Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande 
e: CT Nº 06001/2019 - 16.04.19 - ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI 
- ME - R$ 50.903,30.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-

sencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 01.010 
- Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das atividades administrativas 
da Câmara 33.90.30.00 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande e: CT Nº 00901/2019 
- 30.04.19 - ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 34.590,50; CT Nº 00902/2019 - 30.04.19 - 
SUPRIMAIS COM. E SERV. DE INFORMATICA LTDA - R$ 24.451,45.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00006/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE EXPEDIENTE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: ANDERTON CAVALCANTE SOUTO - R$ 34.590,50; SUPRIMAIS COM. E SERV. DE INFOR-
MATICA LTDA - R$ 24.451,45.

Campina Grande - PB, 29 de Abril de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA ASSESSORIA ADMINISTRATIVA NA IMPLANTAÇÃO, TREINAMENTO E 
LOCAÇÃO DE SOFTWARE DA FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO DE SOFTWARE PARA O 
ALMOXARIFADO E PARA O CONTROLE DE FROTA DE VEÍCULOS; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: FRAN INFORMATICA LTDA - R$ 32.400,00.

Campina Grande - PB, 29 de Abril de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2019, 
que objetiva: Contratação de prestação de serviço de mão de obra de pedreiro e servente de pedreiro, 
para a manutenção dos serviços desta casa legislativa; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: IURY NASCIMENTOS SANTOS - R$ 2.000,00; NILTON DOMINGOS 
DOS SANTOS - R$ 3.600,00.

Campina Grande - PB, 07 de Maio de 2019
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da Câmara

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA ASSESSORIA ADMINISTRATIVA NA IMPLAN-
TAÇÃO, TREINAMENTO E LOCAÇÃO DE SOFTWARE DA FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO 
DE SOFTWARE PARA O ALMOXARIFADO E PARA O CONTROLE DE FROTA DE VEÍCULOS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - 
Manutenção das atividades administrativas da Câmara 33.90.39.00-Outros Serviços de Terceiros 
- Pessoa Juridica. VIGÊNCIA: até 30/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de 
Campina Grande e: CT Nº 01001/2019 - 30.04.19 - FRAN INFORMATICA LTDA - R$ 32.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de prestação de serviço de mão de obra de pedreiro e servente de pe-

dreiro, para a manutenção dos serviços desta casa legislativa. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das atividades admi-
nistrativas da Câmara 33.90.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: até 
07/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Campina Grande e: CT Nº 01101/2019 
- 07.05.19 - NILTON DOMINGOS DOS SANTOS - R$ 3.600,00; CT Nº 01102/2019 - 07.05.19 - IURY 
NASCIMENTOS SANTOS - R$ 2.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresas para fornecimento de forma parcelada de aquisição de ma-

terial de limpeza. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintedencia de Transito e Transportes 
Publicos 3390.30.99 - Material de Consumo 1001 - Recursos Ordinarios. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e:  CT Nº 00087/2019 - 16.04.19 - OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS 
DE LIMPEZA LTDA - R$ 1.750,00; 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25011/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25011/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, BEM COMO MATERIAL ELÉTRICO ( LÂMPADA 
DE LED 15 W), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO 
TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 
776784/2012; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 13.130,00; R1 COMERCIO E SER-
VICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 13.030,00.

Campina Grande - PB, 08 de Maio de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, BEM 

COMO MATERIAL ELÉTRICO ( LÂMPADA DE LED 15 W), PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO MTE/
SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 25011/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 2021-AÇOES 
DE EXECUÇÃO DO CONVÊNIO SINE-4490.52/1510; 3390.30/1510; 3390.30/1510; 3390.30/1510; 
3390.30/1510. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT Nº 25058/2019 - 08.05.19 - 
MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 13.130,00; CT Nº 
25059/2019 - 08.05.19 - R1 COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 13.030,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução dos serviços de transporte de alunos das redes municipal e estadual de 
ensino e Funad. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 009/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Curral de Cima: 05.00 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA - 12.361.0004.2006 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - 
MDE - 12.361.0004.2010 MANUENÇÃO DOS SERVIÇOS DE TRANSPORTE DO ESCOLAR - 08.01 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.0007.2018 MANUTENÇÃO DAS AÇÕES DE ATENCAO 
BASICA DA SAUDE - PAB FIXO - 10.301.0007.2019 MANUTENCAO DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE - FNS - 3.3.90.39.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊN-
CIA: até 21/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral de Cima e: CT Nº 
065/2019 - 22.04.19 - LEONARDO PONTES DE SOUSA 70253106460 – CNPJ: 18.856.123/0001-
94 – VALOR CONTATADO: R$ 316.820,00 (trezentos e dezesseis mil oitocentos e vinte reais). 

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 10h00min do dia 22 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação dos serviços de 
transporte de profissionais da Saúde, Educação e Pacientes atendidos pelo CAPS (Centro de 
Atenção Psicossocial). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 08 de Maio de 2019. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2019, 
para o dia 27 de Maio de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua do 
Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.
pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 

Duas Estradas - PB, 08 de Maio de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: Con-
tratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada: Pavimentação 
em Paralelepípedos em diversas Ruas de Duas Estradas, referente ao Contrato nº 1003829-77; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ANTUNES 
ENGENHARIA EIRELI - R$ 582.607,40.

Duas Estradas - PB, 07 de Maio de 2019
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 CONVOCAÇÃO- PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Objeto: Aquisição parcelada de material de limpeza, higiene e diversos. 
O Pregoeiro Oficial convoca o comparecimento das seguintes empresas: ALEFF SOUZA DE 

ANDRADE ME, FRANCISCO A PEREIRA JUNIOR ME e  NEVALTO DE SOUSA PEREIRA ME, para 
a sessão de continuidade do certame e fase de lances verbais, que se realizará no dia 10 de Maio de 
2019 às 10:30 horas, na Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB,. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB,08 de maio de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de ampliação de duas 
Escolas Municipais, na Zona Rural deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: SANTA CECILIA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 
63.781,03. Convocamos a empresa vencedora para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Dona Ines - PB, 06 de Maio de 2019
JOÃO IDALINO DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SERVIÇOS DE LEVANTAMENTO TOPORÁFICO E ELABORAÇÃO DE PROJETO 

EM DIVERSAS LOCALIDADES DA ZONA RURAL PARA ATENDER DEMANDAS DO CONVENIO 
1044044-9, QUE TRATA DE ADEQUAÇÕES EM ESTRADAS VICINAIS, JUNTO AO MINISTÉRIO 
DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº 
DV00035/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00213/2018 - Prosam Projetos de Sanea-
mento Ambiental Ltda - ME - 4º Aditivo - prorroga o prazo por mais 60 dias. ASSINATURA: 22.03.19

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTATIVO
A Pregoeira do Município de Esperança e equipe de apoio tornam público que, após análise e 

julgamento do Recurso Administrativo interposto pela empresa G + E REPRESENTACAO E CO-
MERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUCAO EIRELI, CNPJ nº. 25.426.464/0001-95, pleiteando a 
sua HABILITAÇÃO no Pregão Presencial nº 0030/2019 decidiu conhecê-lo e julga-lo procedente para 
habilitar a referida empresa.Esperança, 07 de Maio de 2019. Valéria Gomes da Rocha – Pregoeira.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA AREA DE CONSTRUÇÃO 

CIVIL PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DA CONSTRUÇÃO ESCOLA COM 6 SALAS DE AULA 
NESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Esperança e: CT Nº 00212/2018 - Matrix Construtora Ltda - EPP - 2º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 8 meses. ASSINATURA: 15.04.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
ATO AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL 56.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 22 de Maio de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empre-
sa no ramo pertinente para serviços de esquadrias de ferros, alumínio e carpintaria em diversos 
setores da administração. Recursos: Próprios / FNDE. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira/PB, 08 de Maio de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33041/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de escola de ensino funda-

mental com 10 salas de aula no residencial Vista Alegre, em João Pessoa.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 

comunica aos interessados que, após exame da documentação da referida Concorrência Pública, 
foram HABILITADAS: FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA; F.A CONSTRUÇÕES E 
COM LTDA; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA; CONSTRUTORA POLIEDRO LTDA; ROMA 
CONSTRUÇÃO E MANT. EIRELI-EPP; ACCOCIL CONSTRUÇOES E LOC. EIRELI; CONSTRU-
TORA ITAY EIRELI; LMX EMPREENDIMENTO EIRELI EPP; ARKO CONSTRUÇÕES LTDA; BETA 
PROJ. E CONSTRUÇÕES LTDA; CONTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA. INABILITADAS: 
INOVE ENGENHARIA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA, descumprimento itens 
7.5.1.1 e 7.7.4 e TCL TAMBAÚ CONSER. LTDA descumprimento do item 7.5.2.  A ata de Julga-
mento de habilitação está a disposição dos interessados no portal transparência da PMJP. Ficam 
franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 08 de maio de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° Andar - Centro - Guarabira - PB, às 14h30min, do dia 23 de maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimentos de peças novas por percentual de desconto para veículos leves, movidos a gasolina/
álcool. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis 
e no endereço supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 08 de maio de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Av. Padre Inácio de Almeida, 470 - Centro - Guarabira/
PB para funcionamento do SAMU referente ao período de abril a dezembro de 2019. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00007/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: 
Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - 
Pessoa Física. Prazo: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA e MÔNICA MARTINS BEZERRA DA SILVA - R$ 10.259,55 – Dez Mil Duzentos e 
Cinquenta e Nove Reais e Cinquenta e Cinco Centavos - CT Nº 00260/2019 – 11.04.2019.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00007/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00007/2019, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Av. Padre Inácio de Almeida, 470 - Centro - Guarabira/
PB para funcionamento do SAMU referente ao período de abril a dezembro de 2019; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MÔNICA MARTINS BEZERRA DA 
SILVA - R$ 10.259,55 – Dez Mil Duzentos e Cinquenta e Nove Reais e Cinquenta e Cinco Centavos.

Guarabira - PB, 11 de Abril de 2019.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00023/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00023/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR LOTE, objetivando a aquisição de medicamentos, para atender as necessidades dos 
Postos de Saúde e da Policlínica do Município de Ingá, no dia 22/05/2019 às 8:45 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 21/05/2019.

 Ingá(PB), 8 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de maio de 2019 27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09060/2019;
Objeto: AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS ESCOLARES. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa MERCEDES-

-BENS DO BRASIL LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 23034.019710/2017-78; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 19/2017 – 

Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - ADESÃO Nº. 09006/2019 da SEDEC a Ata de 
Registro de Preços nº. 11/2018 – Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Gustavo 
Rossi Nogueira, pela empresa MERCEDES-BENS DO BRASIL LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2786;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: 1111 RECURSOS ORDINÁRIOS;
Vigência até 31 de Dezembro de 2019. 
Valor Total: R$ 1.812.400,00 (Um milhão, oitocentos e doze mil e quatrocentos reais).

João Pessoa, 17 de abril de 2019.
LUCIANO CARTAXO PIRES DE SÁ

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09059/2019;
Objeto: AQUISIÇÃO DE ÔNIBUS ESCOLARES. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa MAN LATIN 

AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 23034.019710/2017-78; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 19/2017 – 

Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - ADESÃO Nº. 09006/2019 da SEDEC a Ata de 
Registro de Preços nº. 7/2018 – Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e a Sr.ª. Adriana 
Cecconello, pela empresa MAN LATIN AMERICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA.

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2786;
Natureza: 4.4.90.52;
Fonte: 1111 RECURSOS ORDINÁRIOS;
Vigência até 31 de Dezembro de 2019.
Valor Total: R$ 915.648,00 (Novecentos e quinze mil, seiscentos e quarenta e oito reais).

João Pessoa, 17 de abril de 2019.
LUCIANO CARTAXO PIRES DE SÁ

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
049/2019 para Construção do campo de futebol com vestiários do Marretinha, localizada no Mu-
nicípio de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna públi-

co que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 050/2019 
para Requalificação do Mercado Castelo Branco, localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
043/2019 para Reforma e ampliação do Clube da Pessoa Idosa, localizada no Município de  João 
Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
044/2019 para Reforma da quadra poliesportiva Maximiano de Franca Neto – Quadra de Manaíra, 
localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
041/2019 para Pavimentação e drenagem da Rua Jussara Pedrosa Nogueira de Amorim, localizada 
no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
037/2019 para Pavimentação, drenagem urbana, implantação de calçada e ciclovia da orla do 
Bessa, localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
042/2019 para Pavimentação e drenagem da Rua Waldir Braga, localizada no Município de  João 
Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
045/2019 para Pavimentação e drenagem da Rua Universitário João Vieira Gonçalves de Medeiros 
Júnior, localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna públi-

co que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 046/2019 
para Pavimentação e drenagem da Rua Rondônia, localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
047/2019 para Pavimentação e Drenagem da Rua Edgar Albuquerque Lins, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 
048/2019 para Pavimentação e drenagem da Rua Cristóvão da Silva Brandão, localizada no Mu-
nicípio de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna públi-

co que recebeu da SEMAM – Secretaria Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia N° 040/2019 
para Escoramento do antigo prédio da Alfândega, localizada no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09009/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09017/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018/012227

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE CONDICIONADORES DE AR PERTENCEN-
TES ÀS UNIDADES ESCOLARES, CREIS E PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09017/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: PB CLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS DE REFRIGERAÇÃO LTDA. CNPJ: 
09.499.826/0001-11 FONE/FAX: (83)3221-9171/(83)98811-7822 END.: RUA PROFESSOR MA-
NOEL COUTINHO, 408- BAIRRO DOS ESTADOS- JOÃO PESSOA/PB CEP: 58.013-470 EMAIL: 
pbclima@hotmail.com

ITEM 1 UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL

1.1 APARELHO/ANO

M a n u t e n ç ã o 
preventiva e corretiva 
de aparelho de ar 
condicionado

6.262

R$ 32,70 (Trin-
ta e dois reais 
e setenta cen-
tavos).

R$ 204.767,40
(Duzentos e qua-
tro mil, setecentos 
e sessenta e sete 
reais e quarenta 
centavos).

ITEM 2 UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL

2.1 APARELHO/ANO

M a n u t e n ç ã o 
preventiva e corretiva 
de aparelho de ar 

condicionado

3.131

R$ 34,60 (Trin-
ta e quatro reais 
e sessenta cen-
tavos).

R$ 108.332,60
(Cento e oito mil, 
trezentos e trinta e 
dois reais e sessen-
ta centavos).

ITEM 3 UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL

3.1 SERVIÇO
Desinstalação de 
aparelho de ar 
condicionado

600

R$  119 .833 
(Cento e de-
zenove reais, 
oi tocentos e 
t i n t a  e  t r ê s 
centésimos de 
reais).

R$ 71.899,80
(Setenta e um mil 
oitocentos e no-
venta e nove reais 
e oitenta centa-
vos).

Valor Total do Lote: 384.999,80 (Trezentos e oitenta e quatro mil, novecentos e noventa e nove reais 
e oitenta centavos).

                  João Pessoa, 07 de maio de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISODE ADIAMENTO
PROCESSO Nº04.168/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.020/2019

OBJETO:SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
MÉDICO HOSPITALAR PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL- I.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público 
o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 14/05/2019, às 08h45, com data a ser 
designada posteriormente, tendo em vistapedidos de esclarecimentos eimpugnações interpostos 
por empresas interessadas no certame, sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico 
solicitante.Consultas com a Comissão de Licitação nosHORÁRIOSdas 08h às 12h e das 13h às 
17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 08 de Maiode 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA

PROCESSO Nº   02.846/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.101/2018
DATA DE ABERTURA: 24/05/2019 – ÀS: 08:30 hs  (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE INSUMOS PARA 

PROCEDIMENTOS DE HEMODINÂMICA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira Bruna da Silva 

Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônica, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
novo número da chave 765578, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00h e 
das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recurso: ORDINÁRIOS/SUS, Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente 
pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 08 de maio de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR 
E EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL PARA ATENDER AOS ALUNOS MATRICULADOS NAS 
ESCOLAS MUNICIPAIS DE ENSINO QUE OFERTEM A EDUCAÇÃO INFANTIL (CRECHE E PRÉ-
-ESCOLA), ENSINO FUNDAMENTAL, EJA E A APAE, DA REDE PÚBLICA MUNICIPAL DE MONTE 
HOREBE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva 
propositura até as 10:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, na sala da referida comissão, sediada 
na Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB. Neste mesmo local, data e horário será 
realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e 
normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 

Monte Horebe - PB, 08 de Maio de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Maio de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇAO DE VEÍCULO 0 KM, 
DESTINADO AO USO DESTE MUNICIPIO, CONFORME SOLICITACAO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 30 de Abril de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2019, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, exclusivo 
para ME e EPP, objetivando a aquisição de materiais odontológicos, para atender as necessidades 
do Hospital Municipal e dos Postos de Saúde do Município de Mogeiro, no dia 28/05/2019 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 23/05/2019. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.

 Mogeiro(PB), 8 de maio de 2019.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00004/2019, para o dia 
13 de Maio de 2019 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Daniel Toscano, 
28 - Centro - Mataraca - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3297-1035. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. 

Mataraca - PB, 08 de Maio de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h00min do dia 21 de Maio de 2019, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação (ões) de empresa(s) Jurídica(s) 
dos ramos pertinentes, cujos objetivos, são as prestações de serviços de (Mão de Obra), nas 
manutenções corretivas e preventivas de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta 
Edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 08 de Maio de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 00037/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: TRANSBRAZ LTDA-EPP 
Objeto: Locação de veículos tipo ônibus.
Valor global:R$ R$ 62.240,00 (sessenta e dois mil e duzentos e quarenta reais).

Piancó-PB, 8 de maiode 2019
Daniel Galdino de Araujo Pereira - Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00041/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA:DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E 

LABORATORIAL LTDA.
Objeto: aquisição de materiais de laboratório.
Valorglobal R$ 164.953,50 (cento e sessenta e quatro mil, novecentos e cinquenta e três reais 

e cinquenta centavos).
Piancó-PB, 08 de Maio de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00042/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA:DIAGFARMA COMERCIO E SERVIÇOS DE PRODUTOS HOSPITALARES E 

LABORATORIAL LTDA.
Objeto: aquisição de equipamentos e máquinas laboratoriais.
Valorglobal R$ 11.730,00 (onze mil e trezentos e trinta reais).

Piancó-PB, 08 de Maio de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Medicamentos, 
“Farmácia Básica, Controlados e especiais” destinados a farmácia básica do município de Paulis-
ta/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: 
www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 08 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material Hospitalar destinados 
ao Hospital no município de Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: 
paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 08 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material Hospitalar destinado 
ao SAMU deste município de Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: 
paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 08 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 11:00 horas do dia 29 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material Hospitalar destinados 
aos PSF deste município de Paulista/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: 
paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 08 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 14:30 horas do dia 29 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material Odontológico 
destinado as atividades do Fundo Municipal de Saúde e PSF no município de Paulista/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 09 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Maio 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE TONNER’S E CARTUCHOS PARA AS DI-
VERSAS SECRETARIAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 08 de Maio de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Aquisição de 
instrumentos musicais para o Município de Solânea/PB. Recursos: CONVÊNIO 868608/2018 - 
FUNARTE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: STAGE MUSIC 
COMERCIO, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA - R$ 72.244,03. Ficando a empresa vencedora 
convocada para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores

Solânea - PB, 07 de Maio de 2019
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 

DV00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 01.031.1001.2001 
- 33.90.30. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de São João do Tigre e: CT Nº 00301/2019 - 03.04.19 - MARIA TEREZA NEVES 
DE FIGUEIREDO - R$ 9.000,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJU-
DICO o seu objeto a: MARIA TEREZA NEVES DE FIGUEIREDO - R$ 9.000,00.

São João do Tigre - PB, 02 de Abril de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Maio de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA O LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS, CONFORME 
DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal 
nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 08 de Maio de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Contratação de uma empresa do ramo da construção civil para executar os serviços 
remanescentes da Construção da Praça da Cultura neste Município. Fundamento Legal: Tomada de 
Preços nº 00002/2019. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: Recursos doCon-
trato deRepasse de Nº 1005292-86 - Dotação Orçamentária: 15.451.0020.1022 - 4.4.90.51.00.00. 
Vigência: até 06/01/2020. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 
00013/2019 - 06.05.19 - MJB PAIXÃO EIRELI-ME - R$ 518.518,81.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: Con-
tratação de uma empresa do ramo da construção civil para executar os serviços remanescentes 
da Construção da Praça da Cultura neste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MJB PAIXÃO EIRELI-ME - R$ 518.518,81.

Serra da Raiz - PB, 03 de Maio de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00004/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Presidente, 

torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação da Tomada 
de Preços 00004/2019, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implan-
tação de pavimentação em vias públicas no Município de Santa Luzia-PB, conforme Convênio n° 
868299/2018/MCIDADES/CAIXA, assim informa os seguintes resultados: Licitante Inabilitado por não 
cumprir todas as exigências do edital:  TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-MOLDADOS E 
SERVIÇOS LTDA CNPJ: 21.933.413/0001-07, não apresentou Prestação de Garantia  (item 6.1.20); 
Dando continuidade aos trabalhos a comissão de licitação decidiu pela Habilitação dos licitantes: AF 
AMARO & FELINTO ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - ME - CNPJ: 29.107.599/0001-49; B2 
CONSTRUCOES EIRELI - ME - CNPJ: 27.944.573/0001-20; CONSULTORIA E CONSTRUCOES 
SANTA LUZIA LTDA - CNPJ: 02.069.012/0001-06; e SILVA & LEITE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA - CNPJ: 17.287.720/0001-82, por cumprirem todas as exigências do edital. Para encerrar a 
comissão de licitação informa aos licitantes que a documentação está a disposição dos mesmos e 
que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que 
o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.  

 Santa Luzia-PB, 06 de maio de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL  

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº. 00005/2019
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através do seu Pre-

sidente, torna público aos interessados o resultado da análise da Documentação de Habilitação 
da Tomada de Preços 00005/2019, que tem como objeto: contratação de empresa especializada 
para Implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares no município de Santa Luzia/PB, conforme 
Convênio FUNASA n° 01214/2017, assim informa os seguintes resultados: Licitantes Inabilitados 
por não cumprirem todas as exigências do edital:  BELLFORT CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 
29.495.357/0001-70 – apresentou Prova de Regularidade com a Fazenda Municipal sem a devida 
autenticação (item 6.1.11) e não apresentou Prova de Inexistência  de débitos inadimplidos perante a 
Justiça do Trabalho (item 6.1.13); CONSTRUTORA BETAGAMA ENGENHARIA LTDA - EPP - CNPJ: 
29.482.689/0001-10, não apresentou Prestação de Garantia (item 6.1.20); FJ CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 20.284.072/0001-15, não apresentou certidão negativa de feitos sobre 
falência, recuperação judicial ou recuperação extrajudicial (item 6.1.19); SANTA CECILIA CONSTRU-
COES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 26.979.660/0001-50, não apresentou declaração de que está 
ciente das condições da licitação, que assume a responsabilidade pela autenticidade e veracidade de 
todos os documentos apresentados (item 6.1.21, alínea d) e apresentou Declaração em atendimento 
a Lei Municipal nº 833/2017 divergente do edital (item 6.1.21, alínea i). Dando continuidade aos 
trabalhos a comissão de licitação decidiu pela Habilitação dos licitantes: AF AMARO & FELINTO 
ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA - ME - CNPJ: 29.107.599/0001-49; B2 CONSTRUCOES 
EIRELI - ME - CNPJ: 27.944.573/0001-20; CONSULTORIA E CONSTRUCOES SANTA LUZIA 
LTDA - CNPJ: 02.069.012/0001-06; COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
11.170.603/0001-58; DAVUS ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES - CNPJ: 08.784.356/0001-75; 
EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA EPP - CNPJ: 21.240.497/0001-95; PINHEIRO 
& BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 22.885.188/0001-35; SILVA & LEITE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 17.287.720/0001-82; TORRES E ANDRADE CONS-
TRUÇÕES, PRE-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.933.413/0001-07, por cumprirem 
todas as exigências do edital. Para encerrar a comissão de licitação informa aos licitantes que 
a documentação está a disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste 
julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 
8.666/93. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se. 

Santa Luzia-PB, 06 de maio de 2019.
JONAS PEREIRA DE ANDRADE

Presidente da CPL  

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Papel, Papelão, Cortiças e Celuloses do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatuárias, 
convocam todos os colaboradores pertencentes ás empresas da categoria supra com base territorial 
em todo Estado da Paraíba, para participarem das Assembléias Gerais Extraordinárias da campanha 
salarial 2019/2020. A primeira assembléia no dia 10 de Maio de 2019, Local Rua da Republica n° 830, 
Centro de João Pessoa PB, e a segunda assembléia no dia 12 de Maio de 2019 na sede do sindicato, 
Rua Antônio viera da rocha n°504 1° andar bairro Bodocongó Campina Grande, as mesmas com a pri-
meira convocação as 10h00min horas com 2/3(dois terços), e em segunda convocação da categoria 
em uma hora a, pois com qualquer numero de participantes presentes das categorias mencionadas 
quites com suas obrigações sociais, e não havendo quórum legal com maioria simples dos presentes, 
para discutir a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação, b) Autorizar o sindicato a 
celebrar Acordo Coletivo de Trabalho e Convenção Coletiva de trabalho ou ainda, instaurar Dissídio 
Coletivo de natureza econômica, com a correspondente categoria patronal, c) ou instaurar, decidir 
com greve ou sem greve, Campina Grande 08 de Maio 2019. Davi Martins da Silva – PRESIDENTE

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito aProcuração Pública 

lavrada no Livro 770 às fls. 25 datada de 14/09/2017, no Cartório Serviço Notarial 10° Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante MONTE ALEGRE 
TÊXTIL S/A – MATESA TÊXTIL e parte outorgada SIMONY GOMES DA SILVA FARIAS.

João Pessoa – PB, 07 de maio de 2019.

REVOGAÇÃO DE SUBSTABELECIMENTO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito o Substabelecimento 

Público lavrado no Livro 609 às fls. 83 datada de 12/12/2013, no Cartório Serviço Notarial 10° Ofício 
de Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante FRANCISCO 
JOSE CAVALCANTI GONÇALVES e parte outorgada SIMONY GOMES DA SILVA FARIAS.

João Pessoa – PB, 07 de maio de 2019.

A ABC CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ n° 08.453.886/0001-30, torna público que está requereu a 
SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente – PMJP, a Licença de Instalação, para o empreendimento 
UNITY RESIDENCE, situado na Avenida Cabo Branco, Setor 06, Quadra 056, Lotes 0321 e 0337, 
SN, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

JOSE WALDOMIRO RIBEIRO COUTINHO FILHO. – Nº 602.318.234-87 Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 672/2019 em João Pessoa, 25 de março de 2019 – Prazo: 1460 dias. Para a atividade de: Fa-
zenda Ilha do Tiriri., Zona Rural do Município de Santa Rita/PB, Cujo Projeto uma área de 108,50 
há Correspondente a 44 viveiros de engorda e 15 berçarios, na Ilha Tiriri. Na (o) – FAZENDA Ilha 
do Tiriri, ZONA RURAL Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2018-008949/TEC/LO-8325

A empresa Blancor lavanderia Ltda-me, sob CNPJ 21.572.577/0001-48 torna público que requereu 
a SEMAM-secretaria de meio ambiente a renovação de licença de operação para serviços de lavan-
deria na Rua Engenheiro Luciano Vareda 136, sala A- Manaíra- João pessoa/PB – CEP 58.038-170

A empresa Lavanderia Santa Lucia Eireli-me, sob CNPJ 12.689.784/0001-96 torna público que 
requereu a SEMAM-secretaria de meio ambiente a renovação de licença de operação para 
serviços de lavanderia na Av. Senador Ruy Carneiro 830, loja 101 á 103- Miramar- João pessoa/
PB – CEP 58.032-101

A LJL Construções, Inc. Locações e Consultoria Ltda, torna público que requereu a SEMAM – Secre-
tária de Meio Ambiente a Licença de Operação para o  Residencial  Piemonte , Situado na Rua Inácio 
Ramos de Andrade nº  250 Bairro Jardim Cidade Universitária  – João Pessoa PB. CEP. 58085-210
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